
Горница 
на замке
Крымские гостевые дома 
решили не открываться 
без туристов

Из‑за низкого спроса со сторо‑
ны россиян на отдых в Крыму 
этим летом на полуострове мо‑
гут не открыться до трети гости‑
ниц и гостевых домов, прини‑
мающих туристов в пик сезона. 
Отельеров пугает сокращение 
до 30–40% прогнозируемой за‑
грузки на лето, а привлекать от‑
дыхающих за счет дальнейшего 
снижения цен в условиях ощути‑
мой инфляции они не могут. Ту‑
ристы отказываются от поездок 
в Крым из‑за закрытого аэропор‑
та, нехватки железнодорожных 
билетов и опасений по поводу 
близости Украины, где проходят 
боевые действия. 

Как сообщила „Ъ“ исполнитель‑
ный директор ассоциации «Тури‑
стический альянс Крыма» Светла‑
на Возная, этим летом из‑за низкого 
спроса некоторые сезонные средст‑
ва размещения на полуострове мо‑
гут не открыться. Она уточнила, что 
речь идет в основном о гостевых до‑
мах и небольших гостиницах. Этот 
тренд подтверждает представитель 
Tvil.ru Оксана Шустикова, по словам 
которой не возобновят работу от‑
ели на 50–60 номеров — а это 20–30% 
от всего номерного фонда Крыма. 
Директор «Тур Этно» Андрей Пылов 
называет массовым явлением пере‑
нос сроков открытия сезонных объ‑
ектов с конца апреля на конец мая. 
Он не исключает, что в итоге ряд объ‑
ектов примут решение не работать 
в этом сезоне. 

Светлана Возная констатирует, 
что негативные ожидания у отелье‑
ров возникли из‑за провальных май‑
ских праздников, когда загрузка 
средств размещения составила все‑
го 10–15%. Сейчас, по ее словам, ожи‑
даемая загрузка на лето составля‑
ет 30–40%, в то время как хорошим 
показателем для Крыма считается 
70–80%. Эксперт не исключает, что 
часть существующих бронирований 
к тому же будет отменена. Предста‑
витель туроператора «Интурист» Да‑
рья Домостроева указывает, что ди‑
намика бронирований туров в Крым 
на лето действительно остается низ‑
кой. На это же указывает гендирек‑
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин, отмечая, что спрос ниже, 
чем на Краснодарский край. Собе‑
седник „Ъ“ на туррынке утвержда‑
ет, что продажи летних туров в Крым 
в реальности упали на 85% год к году. 
Представитель другой туркомпании 
говорит о спаде на 50–55%. 

Низкий спрос уже вынудил отель‑
еров скорректировать цены на лет‑
ний отдых (см. „Ъ“ от 4 мая). Но даль‑
ше снижать цены из‑за высокой 
инфляции они не могут. «Из‑за это‑
го увеличились затраты на покупку 
продуктов питания и оплату персо‑
налу»,— говорит госпожа Возная. 
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Коллективная безопасность крепчает
Лидеры стран ОДКБ отпраздновали в Москве два юбилея

Организация договора о коллектив‑
ной безопасности (ОДКБ) разменяла 
третий десяток в полном расцвете сил 
и полностью готова обеспечивать «без‑
опасность рубежей зоны своей ответ‑
ственности». Это дали понять участники 
состоявшегося в Москве в понедельник 
саммита ОДКБ, приуроченного к под‑
писанию договора в 1992 году и созда‑
нию самой организации спустя десять 
лет. На встрече много говорили о «бое‑
вом крещении» — январской миротвор‑
ческой операции в Казахстане. Но еще 
больше внимания было приковано к са‑
мым актуальным на сегодня вопросам. 
В своем выступлении президент РФ 
 Владимир Путин обозначил в числе 
 таковых «противодействие попыткам 
обеления нацистов», «военно‑биологи‑
ческую активность США на постсовет‑
ском пространстве», расширение НАТО 
и «всплеск оголтелой русофобии в за‑
падном обществе».

Успехи без головокружения
В ходе открытой для журналистов части сам‑
мита ОДКБ Владимир Путин и его коллеги 
стремились перечислить все успехи орга‑
низации, достигнутые за время ее суще‑
ствования. Поводом для этого стали сразу 
две годовщины, которые военно‑политиче‑
ский блок отметил на днях. «У нас факти‑
чески два юбилея,— напомнил президент 
России.— Практически в один день — 14‑го 
и 15‑го (числа.— „Ъ“) текущего месяца в 1992 
и 2002 году соответственно. Я вас с этим со‑
бытием поздравляю». Напомним, что дого‑
вор о коллективной безопасности был под‑
писан 30 лет назад, а десять лет спустя на его 
основе была создана организация, в кото‑
рую входят РФ, Армения, Белоруссия, Казах‑
стан, Киргизия и Таджикистан.

«Организация играет очень важную 
роль на постсоветском пространстве — ста‑
билизирующую роль. Надеюсь, что в этом 
смысле ее возможности и влияние на си‑
туацию в зоне нашей ответственности бу‑
дут только возрастать»,— заявил Владимир 
Путин. Об этой роли немало говорилось, 
в частности, применительно к миротвор‑
ческой миссии ОДКБ в Казахстане в нача‑
ле этого года. Она продлилась всего неде‑
лю, однако стала для организации по сути 
«боевым крещением» — ранее ни одна 
из заявок стран‑участниц о военной помо‑
щи не была одобрена. «Контингент коллек‑
тивных сил ОДКБ, введенный на ограни‑
ченный по времени период, предотвратил 
захват власти в Казахстане экстремистами, 
которые управлялись в том числе и из‑за ру‑
бежа, помог оперативно стабилизировать 
внутриполитическую ситуацию в респу‑
блике»,— подвел итог работе миротворцев 
Владимир Путин.

По словам президента Казахстана Ка‑
сым‑Жомарта Токаева, который напря‑
мую обязан ОДКБ сохранению и даже укре‑
плению своей власти в стране, этот успех 
имеет смысл закрепить, поставив «задачу 

подключения ОДКБ к миротворческой дея‑
тельности ООН». «Данный шаг укрепит пра‑
восубъектность ОДКБ, обеспечит практику 
участия организации в международных 

операциях по поддержанию мира»,— заве‑
рил он своих коллег. Январской операции 
даже был посвящен один из документов, 
подписанных на саммите: «О награждении 
наградами Организации Договора о кол‑
лективной безопасности участников ми‑
ротворческой операции ОДКБ на террито‑
рии Республики Казахстан».

Однако более важным итогом самми‑
та можно считать заявление лидеров ше‑

сти стран, в котором они наметили буду‑
щее ОДКБ. «Располагая соответствующим 
потенциалом для обеспечения безопас‑
ности и стабильности государств‑членов, 
организация твердо исходит из безаль‑
тернативности решения существующих 
международных проблем политико‑ди‑
пломатическими средствами и уделяет 
приоритетное внимание выработке скоор‑
динированных подходов к проблематике 
оздоровления международной обстановки, 
противодействия вызовам и угрозам, с ко‑
торыми приходится сталкиваться государ‑
ствам—членам ОДКБ»,— говорится, в част‑
ности, в нем. Там же выражается готовность 
обеспечивать «безопасность рубежей зоны 
ответственности» организации.

Свои и общие проблемы
Проблем, с которым сталкиваются страны 
блока, действительно немало. О них расска‑
зали сами лидеры «шестерки». Например, 
Касым‑Жомарт Токаев и президент Таджи‑
кистана Эмомали Рахмон упомянули об Аф‑
ганистане, который непосредственно грани‑
чит с зоной ответственности ОДКБ.
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СЕМЕРО ОДНОГО ТО ЛИ Ж ДУ Т, ТО ЛИ У ЖЕ НЕ Т
К А К  О П Е РА Ц И Я  Н А  У К РА И Н Е  П О Д О Р В А Л А  П Р Е Д С Е Д АТ Е Л Ь С Т В О  Р О С С И И 
В  А Р К Т И Ч Е С КО М  С О В Е Т Е

На этой неделе завершается первый год двухлетнего председательства России в Арктическом 
совете — межправительственной организации, которую называют «теневым правительством За‑
полярья». Итоги для Москвы плачевны, но с Арктикой это напрямую не связано: в знак протеста 
против «специальной военной операции» РФ на Украине работу в Арктическом совете приоста‑
новили семь из восьми входящих в эту структуру стран. Пока Россия продолжает реализовывать 
свою программу в одиночку, западные арктические государства думают, можно ли еще спасти 
созданный в середине 1990‑х совет или пора создавать новый — без участия РФ.

Принимая 20 мая прошлого года на министерской встрече в исландском Рейкьявике председательство 
в Арктическом совете, глава МИД РФ Сергей Лавров с удовлетворением констатировал, что эта организация 
остается ведущей межправительственной площадкой для «деполитизированного диалога в высоких широтах». 
Ключевым словом здесь, конечно, было «деполитизированный» — о других форумах с участием России и запад-
ных стран с 2014 года этого уже сказать было нельзя.

Но не прошло и года, как и Арктический совет постигла та же участь. с6

Нефть выезжает на бензине
Увеличение переработки  
способствовало росту добычи

Российские нефтекомпании, несмотря 
на санкции ЕС, смогли на 4% увеличить 
нефтепереработку после значительно‑
го падения этого показателя в апреле. 
За счет улучшения ситуации в перера‑
ботке РФ также увеличила среднесуточ‑
ную добычу нефти на 2%. Однако экс‑
порт нефти в дальнее зарубежье стал 
серьезно снижаться, сократившись бо‑
лее чем на 10% к апрельскому уровню 
на фоне вступления в силу санкций ЕС 
против «Роснефти» и «Газпром нефти».

Российские НПЗ за первую половину мая 
увеличили переработку почти на 4% по срав‑
нению с апрелем, до 702 тыс. тонн в сут‑
ки, рассказывают источники „Ъ“, знакомые 
со статистикой. По прогнозам «Петромарке‑
та», за май уровень нефтепереработки в стра‑
не составит порядка 672,2 тыс. тонн в сутки, 
что чуть выше апрельского уровня, но на 9% 
ниже уровня мая 2021 года. 

После того как РФ начала специальную 
военную операцию на Украине, вследст‑
вие санкций США и ЕС трейдеры стали от‑
казываться от закупок российской нефти 
и топлива, а российские нефтекомпании 
в основном снижали добычу и переработ‑
ку. В апреле из‑за затоваривания хранилищ 
работу приостановил НПЗ ТАИФ: компания 
не могла договориться с СИБУРом о стоимо‑
сти поставок нафты в новых условиях, одна‑
ко с мая поставки возобновились.

Рост среднесуточного уровня нефтепе‑
реработки был обеспечен в первую оче‑
редь за счет выхода из простоя ТАИФ‑НК, 
а также завершения планового ремонта 
на Саратовском НПЗ «Роснефти», отмечает 
Мария Арье из «Петромаркета». Наиболее 
существенный рост среднесуточной пере‑
работки сырья продемонстрировал Ново‑
уфимский НПЗ, выведший в конце апреля 
из технологического простоя одну из уста‑
новок первичной переработки, Антипин‑
ский НПЗ, на котором еще в первой поло‑
вине апреля завершился плановый ремонт 
на одной из установок первичной перера‑
ботки, а другая была выведена из резерва, 
Ильский НПЗ (выход из внепланового ре‑
монта), а также увеличившие загрузку «Газ‑
пром нефтехим Салават», Афипский, Ни‑
жегородский, Яйский и Ачинский НПЗ. 
Замедление темпов роста объемов пере‑
работки в текущем месяце будет связа‑
но с тем, что в мае на ряде заводов отдель‑
ные установки первичной переработки 
нефти уйдут на ремонт или в технологи‑
ческий простой, поясняет аналитик. Сре‑
ди таких НПЗ — Комсомольский, Рязан‑
ский, Куйбышевский, Новокуйбышевский 
и «Уфанефтехим» («Роснефть»), «Кириши‑
нефтеоргсинтез» («Сургутнефтегаз») и «Ух‑
танефтепереработка» (ЛУКОЙЛ).
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Пухнем долларом
По оценке ЦБ, в апреле  
Россия заработала рекордные суммы 
иностранной валюты

Банк России опубликовал оценку неко‑
торых цифр платежного баланса за ян‑
варь—апрель 2022 года. Данные о ба‑
лансе притока‑оттока  капитала ЦБ 
публиковать перестал, профицит те‑
кущего счета в апреле, судя по  всему, 
был из‑за обвала импорта  гигантским, 
рекордным в истории. Базовый сцена‑
рий ЦБ по этому показателю,  возможно, 
занижен, а в ближайшие месяцы это мо‑
жет стать причиной дальнейшего укре‑
пления российского руб ля — или  более 
быстрого ослабления  контроля за дви‑
жением капитала.

ЦБ опубликовал комментарий к оценке 
состояния платежного баланса РФ в апреле 
2022 года. Формат публикации, как в марте, 
содержит лишь отдельные цифры: напом‑
ним, вслед за закрытием Минэнерго данных 
об экспорте энергоносителей и ФТС — части 
данных о внешней торговле (практический 
смысл этих ограничений неизвестен, с доста‑
точной точностью тренды вычислимы) ЦБ 
больше не публикует данные об оттоке‑при‑
токе капитала — данные сальдо по финансо‑
вому счету. В результате в публикации Банка 
России «Оценка ключевых агрегатов платеж‑
ного баланса РФ» всего три цифры в формате 
«за четыре месяца» — сальдо счета текущих 
операций, баланс товаров и услуг и баланс 

первичных и вторичных доходов; все оцен‑
ки — в долларах США. Таким образом, остает‑
ся надежда на публикацию данных о платеж‑
ном балансе РФ в квартальном измерении 
за первый квартал — в мае и за второй квар‑
тал — в июле—августе 2022 года. Если же ЦБ 
предпочтет переход на годовой формат пу‑
бликаций, это мало будет отличаться от за‑
крытия данных о платежном балансе, ме‑
ждународной инвестпозиции и в итоге всех 
данных по системе национальных счетов.

Три цифры, вчера опубликованные ре‑
гулятором, тем не менее дают определен‑
ное представление о том, что происходит 
с российским экспортом и импортом — 
но в весьма искаженном виде. Прежде все‑
го, данные об апрельском сальдо счета теку‑
щих операций важны для прогнозов курса 
рубля — именно баланс спроса и предло‑
жения на безналичную валюту в условиях 
обязательной продажи валюты из экспорт‑
ных доходов в основном и определяет глав‑
ный курсовой тренд. По итогам первых трех 
месяцев профицит счета текущих опера‑
ций составлял $58,2 млрд, профицит сальдо 
внешней торговли товарами и услугами — 
$66,3 млрд. Через месяц эти же цифры со‑
ставляли $95,8 млрд и $106,5 млрд.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,8

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 июня 2022 года, сообщил 
Минфин. Это на $4,8 ниже действующей майской ставки. Новый размер пошлины определен исходя из сред-
ней цены Urals за период мониторинга с 15 апреля по 14 мая — $73,24 за баррель ($79,81 месяцем ранее), 
или $534,6 за тонну, пояснил Минфин. Из-за последствий военной операции РФ на Украине продавать рос-
сийскую нефть стало заметно сложнее, оставшиеся импортеры готовы покупать ее только со скидкой. В ре-
зультате дифференциал цены Urals к цене сорта Brent (который в апреле продавался за $105 за баррель) 
вырос уже до $35, а российская нефть стоит немногим больше, чем в 2021 году ($69 за баррель).

КАПВЛОЖЕНИЯ

Инвестактивность  
в марте резко сжалась

По оценке ЦМАКП, в марте 2022 
года индекс инвестиционной актив-
ности (фиксирует изменение пред-
ложения инвесттоваров в экономи-
ке РФ) сократился сразу на 19,5% — 
со 127 пунктов в феврале до 103,6 
пункта в марте 2022 года. «Падение 
на 19,5% произошло после бурно-
го роста в конце 2021 — начале 2022 
года, так что, несмотря на столь мас-
штабное снижение, интенсивность 
инвестиционной активности про-
сто вернулась примерно на уровень 
2019 года»,— отмечают в ЦМАКП.

Аналитики центра напоминают, 
что в четвертом квартале 2021 года 
рост инвестиций в основной капитал 
восстановился (третий квартал — 
минус 0,1% ко второму, четвер-
тый — плюс 1,5% к третьему кварта-
лу, сезонность устранена). В годо-
вом же выражении за 2021 год ка-
пвложения росли быстрее ВВП — 

на 7,7% против 4,7%. «В новых ус-
ловиях, к сожалению, можно ожи-
дать ускоренного падения инвести-
ционной активности (по крайней 
мере применительно к частным ин-
вестициям)»,— заключают в ЦМАКП. 
Это подтверждают и данные свежего 
консенсус-прогноза FocusEconom-
ics — он предполагает снижение ка-
пвложений в РФ в 2022 году на 20% 
при падении ВВП на 10,2%. 

Примечательно, что среди инди-
каторов, входящих в индекс ЦМАКП, 
предложение (выпуск и импорт) 
стройматериалов в марте продолжа-
ло расти, а, по данным Росстата, вы-
пуск в строительстве в первом квар-
тале 2022 года довольно интенсивно 
расширялся (по оценке ЦМАКП, за 
январь 2022 года — минус 2,2%, за 
февраль — плюс 2%, за март — 1%, 
сезонность устранена). «Насколько 
сильно повлияет на отрасль „война 
санкций“ — пока неясно. Но, очевид-
но, повлияет»,— отмечают в ЦМАКП. 
Обвал же индекса обеспечил пока-
затель производства машин и обо-
рудования для внутреннего рынка — 
вероятнее всего, на фоне проблем 
с поставками. Отметим, что, по дан-
ным опросов Института Гайдара, ин-
вестпланы после рекордного обвала 
марта продемонстрировали в апре-
ле самую умеренную, хотя и положи-
тельную корректировку из всех про-
гнозов предприятий. Апрельское ис-
следование деловой активности ма-
лых и средних компаний (индекс 
RSBI) фиксирует: снижение факти-
ческих инвестиций респондентов 
компенсировал рост ожиданий. На-
ращивали вложения в апреле 16% 
опрошенных (на 3% меньше, чем 
в марте), а сокращали — 10% (как 
и в марте). В ближайший квартал 
увеличивать их намерены 22% про-
тив 19% в марте, а сокращать — 7%, 
что на 2% меньше, чем марте.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ
(ИНДЕКС ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ  ТОВАРОВ, 
СРЕДНЕМЕСЯЧНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
2019 ГОДА = 100)                     ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Еврокомиссия (ЕК) обновила 
свой глобальный макроэконо-
мический прогноз с учетом вли-
яния на страны конфликта на 
Украине и санкций в отношении 
России. В «правительстве» Ев-
росоюза ожидают замедления 
темпа роста мировой экономи-
ки в 2022 году с 5,7% до 3,2%, 
в странах зоны евро — с 4% до 
2,7%. Для России ЕК прогно-
зирует падение ВВП на 10,4% 
при сохранении всех введен-
ных ограничений. Снизятся тем-
пы роста и в Китае, негативное 
влияние на деловую активность 
в котором оказывают не толь-
ко антиковидные ограничения 
и локдауны в КНР, но и сокраще-
ние внешнего спроса.

Еврокомиссия вчера предста-
вила обновленный прогноз, оце-
нив перспективы роста как миро-

вой экономики в целом, так и эко-
номик отдельных стран. Ожидания 
по росту мирового ВВП в 2022 году 
снижены до 3,2% с прежних 5,7% 
(в следующем году ожидается рост 
на 3,5%, эта оценка осталась без из-
менений). В ЕК признают, что имен-
но для европейских стран экономи-
ческие последствия кризиса будут 
наиболее тяжелыми из-за высокой 
зависимости от поставок энергоре-
сурсов и географической близости 
к России и Украине.

По зоне евро прогноз снижен 
с 4% (эта оценка была дана в февра-
ле) до 2,7%. В следующем году по-
казатель может также замедлить-
ся с 2,7% до 2,3%. В целом по ЕС 
прогноз аналогичный. В том чис-
ле в Германии рост в этом году со-
ставит 1,6% (2,4% в 2023-м), в Испа-
нии — 4% (3,4%), во Франции — 3,1% 
(1,8%), в Италии — 2,4% (1,9%). Ин-

фляция в валютном блоке, как ожи-
дается, в этом году ускорится до 
6,1% с 2,6% в 2021-м, а в 2023-м за-
медлится до 2,7%. Безработица при 
этом продолжит снижаться, общий 
дефицит бюджета также должен со-
кратиться с 4,7% в прошлом до 3,6% 
в этом году. Дополнительные из-
держки на борьбу с повышением 
цен на энергоносители и на преодо-
ление гуманитарного кризиса в ЕК 
в 2022–2023 годах оценивают в 0,6% 
и 0,1% ВВП соответственно.

Ожидаемо эксперты комиссии 
пересмотрели прогноз и по России. 
Они оценивают спад ВВП в этом 
году в 10,4% с последующим восста-
новлением на 1,5% в 2023-м. Ранее 
прогноз предусматривал рост на 
2,6% и 2,2% соответственно. Скор-
ректирован прогноз и по Китаю: 
прирост его ВВП в этом году может 
составить 4,6% вместо 5,3%, в следу-

ющем — 5% вместо 5,3%. Отметим, 
что апрельская статистика КНР ока-
залась хуже ожиданий — рознич-
ные продажи в стране сократи-
лись на 11,1% после спада на 3,5% 
месяцем ранее, промпроизводство 
также оказалось в отрицательной 
зоне — минус 2,9% после роста на 
5% в марте. Положительное значе-
ние индикатора сохранилось толь-
ко по капвложениям — по ним был 
зафиксирован прирост на 6,8% по-
сле увеличения на 9,3% месяцем ра-
нее. Это объясняется в том числе 
ростом вложений госкорпораций 
в инфраструктуру на 9,1%. Частные 
инвестиции увеличились на 5,3%. 
В секторе услуг спад составил 6,1% 
в годовом выражении. Безработица 
на фоне снижения деловой актив-
ности повысилась с 5,8% до 6,1%. 

Апрельские данные указывают 
на резкое сокращение деловой ак-

тивности в КНР, восстановление 
же, вероятно, будет сдержанным, 
пишут аналитики Capital Econom-
ics. В ING Bank прогнозируют, что 
китайский ВВП во втором кварта-
ле сократится на 1%. Главной при-
чиной снижения роста является со-
хранение локдауна в Шанхае, что 
и привело к резкому сокращению 
розничных продаж, ограничения 
также привели к закрытию многих 
фабрик и к нарушению логисти-
ки (въезд/выезд в этом городе сей-
час ограничен). В Capital Econom-
ics, впрочем, отмечают, что в сни-
жении деловой активности вино-
ват не только локдаун, но и сокра-
щение внешнего спроса — про-
мышленный экспорт КНР в апре-
ле снизился на 10%. Отметим, что 
снять антиковидные ограничения 
в Китае планируют к 1 июня.

Татьяна Едовина

Мировой рост потерял 2,5 процента
ЕК оценила воздействие кризиса на экономики

То есть второй месяц повышен-
ных цен на российский экспорт, пока 
еще упавший в объемах весьма уме-
ренно (цены нефти, газа, металлов 
и агросырья росли быстрее, чем сни-
жался их физический вывоз), и бо-
лее быстрого сжатия импорта (исхо-
дя из данных Банка России, скорость 
сокращения импорта в апреле значи-
тельно превышала мартовский об-
вал, достигавший по отдельным на-
правлениям, например из Германии, 
60% в стоимостном выражении) при-
нес экономике РФ временный фи-
нансовый выигрыш: приток валюты 
в одном только апреле явно превы-
шает в объеме квартальные результа-
ты 2021 года.

В действительности сравнивать 
данные с «довоенными» не имеет 
смысла. Так, ЦБ отмечает, что клю-
чевое событие в происходящих из-
менениях — снижение импорта. Его 

скорость говорит о том, что на деле 
по крайней мере сверхбыстрой адап-
тации промышленности в РФ под но-
вые условия торговли не происхо-
дит — она сопровождалась бы вспле-
ском импорта для обслуживания из-
менившегося ассортимента произ-
водства. Скорее при продолжении 
того же тренда можно будет конста-
тировать, что основной стратегией 
промышленности РФ будет до кон-
ца 2022 года выжидание, работа на 
существующих запасах без вложе-
ний в изменение структуры выпу-
ска в конкретных компаниях, а так-
же загрузка существующих мощно-
стей без новых инвестиций. Этот 
сценарий можно охарактеризовать 
как «будем выпускать только то, что 
не требует новых вложений». Воз-
можно, инвестиционные пробле-
мы в экономике РФ в марте—апре-
ле 2022 года (см. «Мониторинг») еще 
не могут свидетельствовать об отка-
зе собственников в России от вло-

жений в адаптацию (закупку допол-
нительного оборудования, перепро-
филирование мощностей, ремон-
ты) и уповании только на восстанов-
ление логистических цепочек через 
альтернативных поставщиков. Но че-
тыре-пять месяцев такой «звездной» 
статистики внешней торговли будут 
указывать именно на это. Впрочем, 
по-прежнему возможен и другой ва-
риант — сценарий «снежного кома» 
при последовательном наложении 
друг на друга сбоев логистики. 

Видимо, единственный положи-
тельный момент в происходящем — 
сокращение долга компаний, то, что 
ЦБ в комментарии описывает так: 
«в финансовом счете платежного ба-
ланса рост активов превысил рост 
обязательств» (это, впрочем, отме-
чалось и по итогам марта). Впрочем, 
и это, и динамика «баланса первич-
ных и вторичных доходов», публику-
емая сейчас Банком России,— край-
не условные показатели: как отмеча-

ют в «Локо-Инвесте», в условиях огра-
ничений на операции нерезидентов 
цифра оттока по балансу доходов но-
сит «бумажный» характер, он не соз-
дает потоков. В принципе это заме-
чание справедливо и для всех кон-
солидированных цифр в платежном 
балансе — при таких двусторонних 
ограничениях на трансграничные 
платежи сравнения «март-апрель» 
и тому подобные имеют какой-то 
смысл, сравнения же «год с годом» 
в основном некорректны.

Тем не менее из цифр Банка Рос-
сии прямо следует: при таком ре-
кордно высоком счете текущих опе-
раций рубль не будет укрепляться 
лишь в случае, если ЦБ и правитель-
ство будут опережающим образом 
ослаблять ограничения его конвер-
тируемости (вчерашнее увеличение 
лимитов валютных платежей в дру-
жественные страны в адрес физлиц 
с $10 тыс. до $50 тыс. в месяц по мас-
штабу — некрупное). Вероятно, это 

будет происходить в виде снижения 
нормы продаж экспортной выруч-
ки — поскольку апрельские трен-
ды явно продолжаются и усилива-
ются в мае 2022 года, вполне логич-
но ждать к июню (особенно при отка-
зе ЕС от быстрого нефтяного эмбар-
го) курса рубля в 60 руб./$ и ниже. «Ло-
ко-Инвест» и авторы Telegram-канала 
«Твердые цифры» при этом ждут про-
фицита текущего счета за 2022 год су-
щественно выше, чем консерватив-
ный прогноз ЦБ ($145 млрд в базо-
вой версии). Отметим также, что чем 
дальше, тем больше Банк России бу-
дет беспокоить маловажное для эко-
номики, но важное символически 
вызванное запретом на экспорт в РФ 
долларовых и евробанкнот расхожде-
ние безналичного и наличного кур-
сов доллара и евро — с долларом в об-
менном пункте банка в 90 руб./$ при 
биржевом курсе 60 руб./$ ЦБ ничего 
быстро сделать не в состоянии.

Дмитрий Бутрин

Пухнем долларом

Ради перезапуска инвестиционного цикла Белый дом до-
пустил беспошлинный ввоз в РФ оборудования, сырья 
и материалов, необходимых для реализации проектов 
в приоритетных отраслях с капиталовложениями не ме-
нее 250 млн руб. Предполагается, что речь идет о това-
рах, которые не производятся или дефицитны в России 
и странах Евразийского экономического союза (ЕАЭС). 
В бизнес-сообществе полагают, что это минимизирует 
последствия введенных ограничений для компаний, су-
мевших найти альтернативных поставщиков, и будет спо-
собствовать стабилизации рынка инвестоборудования.

Правительство обнуляет ввозные пошлины на поставки 
из-за рубежа технологического оборудования, комплектую-
щих, сырья и материалов для реализации отдельных круп-
ных инвестпроектов по созданию или техническому перево-
оружению объектов производственной, транспортной или 
инженерной инфраструктуры. Как сообщил вчера на совеща-
нии со своими заместителями премьер-министр Михаил Ми-
шустин, делается это в рамках «формирования зеленого ко-
ридора» для ввоза в Россию «важнейшей продукции», которая 
пока не производится в стране и на территории ЕАЭС (в союз 
входят также Армения, Белоруссия, Казахстан и Киргизия). 

Льгота, как следует из опубликованного вчера постановле-
ния правительства, затронет не только товары, которые не из-
готавливаются в РФ и ЕАЭС, но и те, что производятся в недо-
статочном количестве или же не соответствуют техническим 
характеристикам проекта. Сами проекты должны предусма-
тривать не менее 250 млн руб. капиталовложений и относить-
ся к приоритетным видам деятельности, в качестве которых 
Белый дом выделяет 47 позиций — например, производство 
бумаги, лекарств, компьютеров, транспортных средств, добы-
ча нефти и газа, строительство, а также IT и пассажирские пе-
ревозки. Конкретный перечень проектов (и товаров для их ре-
ализации) будет утверждаться правительством.

Поставленные в беспошлинном режиме товары будут 
иметь, по сути, целевое назначение — они могут использо-
ваться исключительно на территории РФ, только для целей 
и в период реализации инвестпроекта (порядок подтвержде-
ния этого ведомствам еще предстоит разработать). Вывоз обо-

рудования за рубеж допускается только для ремонта и техоб-
служивания, а передача иным лицам — также для хранения, 
перевозки или иных целей инвестпроекта. Впрочем, такие 
ограничения носят срочный характер — до окончания реа-
лизации инвестпроекта (для сырья и материалов — до дня, 

следующего за датой их использования), но в целом не более 
пяти лет со дня выпуска товара таможней. 

Отметим, рассчитывая на перезапуск инвестцикла, пра-
вительство ускоряет работу и по внедрению инвестстандар-
та в регионах и в ближайшее время рассчитывает вернуть 
в строй соглашения о защите и поощрении капвложений 
(СЗПК) — инвесторы в ожидании механизма откладывали за-
пуск проектов, но теперь их реализацию затрудняет как раз 
недостаток импортного оборудования и комплектующих. 
Хоть данные об объемах инвестимпорта на конец 2021 года 
свидетельствуют о накопленных запасах, их не хватит для по-
крытия потребностей компаний при реализации долгосроч-
ных проектов (см. „Ъ“ от 16 мая). В целом поставки из-за ру-
бежа уже в марте сильно просели. На этом фоне правитель-
ство ранее принимало решения по обнулению ввозных по-
шлин для товаров критического импорта (прежде всего ле-
карственных средств, продовольствия и запчастей для само-
летов). Также был легализован параллельный импорт поч-
ти всех категорий товаров, за исключением, например, сель-
хозпродукции (см. „Ъ“ от 7 мая). 

Как поясняет источник „Ъ“ в РСПП, «проблема с импортом 
оборудования для инвестпроектов есть, но во многих случаях 
она решается переходом на других поставщиков, что тем не 
менее удлиняет сроки реализации проекта, а с учетом услож-
нившейся логистики — увеличивает расходы». Поэтому ре-
шение об обнулении пошлин собеседник „Ъ“ называет «край-
не важным» — оно существенно поможет компаниям, кото-
рые продолжают реализацию проектов и смогли найти аль-
тернативных поставщиков. Гендиректор INPRO.digital Вита-
лий Арбузов отмечает, что на складах сформирован запас не-
обходимого оборудования и сырья на еще два-три месяца — 
этого времени хватит на поиск новых логистических цепо-
чек. В ряде случаев, полагает он, инвесторы уже через месяц 
могут столкнуться с нехваткой, например, 3D-принтеров, по-
лимеров. «Поэтому данная мера своевременна, минимизиру-
ет последствия введенных ограничений и будет способство-
вать стабилизации рынка инвестпроектов»,— считает госпо-
дин Арбузов.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Правительство открыло целевой импорт
Ввоз оборудования и материалов для крупных проектов будет беспошлинным

Михаил Мишустин подписал освобождение импор-
та для крупных инвестпроектов от пошлин — для тех 
инвесторов, которые смогут найти новых постав-
щиков ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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На 41-й день после смерти Вла-
димира Жириновского ЛДПР взя-
лась за кадровые вопросы. Выс-
ший совет партии в понедельник 
решил созвать 27 мая съезд для 
избрания нового лидера. Им, 
как сообщили „Ъ“ два источника 
в ЛДПР и подтвердил собеседник 
в администрации президента, 
станет глава комитета Госдумы 
по международным делам Лео-
нид Слуцкий. Уже в среду он, ско-
рее всего, будет избран руково-
дителем фракции ЛДПР в Госду-
ме, сохранив при этом и пост 
председателя комитета.

16 мая истек 40-дневный морато-
рий на решение кадровых вопросов, 
объявленный в ЛДПР после смерти 6 
апреля основателя и бессменного ли-
дера партии Владимира Жиринов-
ского. И в тот же день Высший совет 
ЛДПР на своем заседании решил про-
вести 27 мая внеочередной съезд, на 
котором будет рассмотрен вопрос об 
избрании нового председателя пар-
тии. Как сообщили „Ъ“ два источни-
ка в ЛДПР, главным претендентом 
на этот пост является врио главы пар-
тийной фракции в Госдуме, предсе-
датель комитета по международным 
делам Леонид Слуцкий. Безальтерна-
тивным кандидатом он не будет: 16 
мая у господина Слуцкого появились 
сразу два соперника — член высшего 
совета ЛДПР, координатор рязанско-
го отделения партии Александр Ше-
рин и депутат Госдумы шестого созы-
ва Виталий Золочевский. Оба заявили 
о своем выдвижении в видеороликах, 
которые опубликовали в соцсетях.

Не исключено, что будут и другие 
кандидаты в лидеры: любой участ-
ник съезда сможет выдвинуться 
либо сам, либо по предложению 
другого делегата, в том числе и «с го-
лоса». 27 мая ЛДПР выберет только 
нового председателя, остальные ор-
ганы останутся в прежнем составе, 
уточняет источник в партии.

Источник „Ъ“ в администрации 
президента (АП) тоже называет Ле-
онида Слуцкого самым вероятным 
новым лидером ЛДПР на текущий 
момент. Отметим, что как раз 16 мая 
в Telegram-канале думской фракции 
партии появилось сообщение о том, 
что господин Слуцкий «еще в 2014 
году призывал мировое сообщест-
во осудить действия киевского ре-
жима, которые привели к гибели со-
тен мирных жителей в Донбассе». Ра-
нее в ЛДПР в похожем духе высказы-
вались о пророческом даре господина 
Жириновского, который не раз высту-
пал с подобными предсказаниями.

Одним из вероятных преемников 
Владимира Жириновского еще недав-

но называли хабаровского губернато-
ра Михаила Дегтярева. Но его кандида-
тура, по словам еще одного источника 
в АП, вызвала недовольство в самой 
партии: «Они боятся, что он будет тя-
нуть одеяло на себя. Леонид Слуцкий 
оказался более компромиссной фигу-
рой». Кстати, господин Дегтярев 16 мая 
тоже отметился громким заявлением, 
предложив перенести центральный 
аппарат ЛДПР в Хабаровск, который 
«уже де-факто является столицей ЛДПР 
в России» и где «уже готов особняк для 
федеральной штаб-квартиры ЛДПР».

Еще два кадровых вопроса либе-
рал-демократам предстоит решить 
сразу после 17 мая, когда Госдума 
прекратит депутатские полномочия 
господина Жириновского. «После 
этого мы имеем морально-нравст-
венное основание говорить об избра-
нии руководителя фракции»,— по-
яснил „Ъ“ замглавы фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов. Этот вопрос будет об-
суждаться на внеочередном заседа-
нии фракции 18 мая. «С учетом того, 
что все 40 дней Леонид Эдуардович 
Слуцкий был исполняющим обязан-
ности, мы — члены фракции, члены 
Высшего совета партии, региональ-
ные координаторы, сотрудники Цен-

трального аппарата партии, аппара-
та фракции — командно решали все 
возникающие вопросы, занимались 
текущей работой, полагаю, что очень 
высока доля вероятности избрания 
руководителем фракции Слуцко-
го»,— сказал господин Нилов.

При этом, вероятно, Леонид Слуц-
кий сохранит за собой и пост главы 
комитета, сообщил „Ъ“ собеседник 
в Думе. По его словам, в партии го-
сподину Слуцкому нет альтернати-
вы по аппаратному весу и политиче-
скому опыту. А депутатский мандат 
Владимира Жириновского, скорее 
всего, перейдет к Андрею Свинцову, 
который избирался в Думу шестого 
и седьмого созывов, говорит источ-
ник „Ъ“ в партии.

Источник, близкий к АП, поясняет, 
что сейчас для Кремля важно не столь-
ко будущее ЛДПР как партии, сколько 
контроль над ее фракцией в Думе, ко-
торая имеет «институциональное зна-
чение». Что же касается партии, то ее 
результаты серьезно снизились еще 
при Владимире Жириновском на по-
следних думских выборах, напоми-
нает собеседник: «Они потеряли Даль-
ний Восток». Из-за этого для федераль-
ных властей уменьшилась и ценность 
ЛДПР как партии. Более того, сейчас, 
на фоне специальной военной опера-
ции на Украине, ее электорат во мно-
гом переходит к «Единой России», 
считает источник.

Политолог Алексей Макаркин от-
мечает, что ЛДПР — третий по узна-

ваемости партийный бренд после 
«Единой России» и КПРФ, а посколь-
ку таких брендов мало, к нему будет 
сохраняться внимание, несмотря на 
смерть Владимира Жириновского. 
«ЛДПР выполняет важную функцию, 
которую не может выполнять „Еди-
ная Россия“: частично аккумулиру-
ет негативные эмоции избирателей, 
включая националистический про-
тест. Судя по тенденциям, этот про-
тест может и усиливаться. Нельзя та-
кого избирателя отталкивать в на-
правлении радикализации, это невы-
годно власти. Партия будет работать 
с такими избирателями, в том числе 
используя образ Жириновского»,— 
полагает эксперт. По его мнению, во-
прос о лидере вторичен с точки зре-
ния публично-политического аспек-
та, но важен для власти в контексте 
аппаратного контроля. «И в данном 
случае фигура Слуцкого вполне мо-
жет устроить власть, учитывая его 
опыт взаимодействия и с админист-
рацией президента, и с Министерст-
вом иностранных дел»,— резюмиру-
ет господин Макаркин.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина, 
Андрей Винокуров

Кандидат с аппаратным весом
ЛДПР выберет нового лидера на съезде 27 мая

Мэр Ярославля Владимир Волков 
(«Единая Россия») утром в поне-
дельник неожиданно ушел в от-
ставку, объяснив ее переходом 
на новое место работы. Проща-
ясь с горожанами, он поблагода-
рил за поддержку бывшего губер-
натора Ярославской области 
Дмитрия Миронова, покинувшего 
пост в октябре 2021 года, но ни-
как не упомянул врио главы реги-
она Михаила Евраева. По сведе-
ниям „Ъ“, для господина Евраева 
эта отставка стала неожиданно-
стью. Нового мэра могут избрать 
в сентябре.

«Знаю, новость будет неожидан-
ной, но, разумеется, это не спонтан-
ное решение: я перехожу на новое 
место работы» — такими словами 
начал свое прощальное обращение 
к ярославцам мэр Владимир Волков. 
Он поблагодарил горожан за поддер-
жку, помощь, советы и конструктив-
ную критику и отдельно — бывше-
го губернатора Дмитрия Миронова 
«за поддержку многих проектов по 
развитию города, а также помощь 
в решении городских проблем». «Он 
(Дмитрий Миронов.— „Ъ“) всегда от-
кликался на наши просьбы и прояв-
лял внимание ко всем аспектам жиз-
ни Ярославля»,— подчеркнул госпо-
дин Волков.

Напомним, в октябре прошлого 
года господин Миронов перешел на 
должность помощника президента 
РФ, а временно исполняющим обя-
занности губернатора был назначен 
беспартийный заместитель руково-
дителя Федеральной антимонополь-
ной службы Михаил Евраев. Нового 
главу области уходящий мэр в своем 
обращении никак не упомянул.

Источник в правительстве регио-
на рассказал „Ъ“, что отставка мэра 
стала для врио губернатора неожи-
данностью. Собеседник „Ъ“ в Яро-
славской областной думе считает, что 
Владимир Волков специально нико-
го не предупредил, «чтобы не допу-
стить утечки»: «Иначе штаб Евраева 
себе рейтинг на мэре начал бы под-
нимать. Практически повтор Рыбин-
ска (в январе 2022 года в отставку не-
ожиданно ушел мэр второго по вели-
чине города Ярославской области Де-

нис Добряков.— „Ъ“)». Отметим, пу-
бличная критика градоначальников, 
«доставшихся в наследство» от преж-
них региональных руководителей, 
действительно часто используется 
в ходе избирательной кампании но-
вых губернаторов. Обычно она за-
канчивается их отставкой.

Городская дума Ярославля избра-
ла Владимира Волкова мэром на пя-
тилетний срок в декабре 2018 года. 
До этого в течение двух лет он воз-
главлял администрацию Переслав-
ля-Залесского (Ярославская область), 
а еще раньше руководил поселением 
Красково Люберецкого района Под-
московья. По неофициальным дан-
ным, господин Волков может вер-
нуться в администрацию Люберец.

Исполнять обязанности мэра Яро-
славля в соответствии с уставом будет 
вице-мэр по вопросам социально-эко-
номического развития Илья Мотови-
лов. Следующий мэр Ярославля будет 
избран депутатами не раньше осени, 
поскольку до окончания срока теку-
щего созыва гордумы осталось мень-
ше полугода. В соответствии с феде-
ральным законом «Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления», в таком случае глава му-
ниципалитета назначается в течение 
трех месяцев со дня избрания горду-
мы. Выборы депутатов пройдут в еди-
ный день голосования 11 сентября.

Президент Центра развития реги-
ональной политики Илья Гращенков 
считает, что правильной мерой в сло-
жившейся ситуации был бы возврат 
прямых выборов мэра Ярославля, от-
мененных в 2014 году. Это позволит 
нивелировать возможное недоволь-
ство от итогов выборов в гордуму, 
которые пройдут исключительно по 
мажоритарной системе, то есть без 
партийных списков, полагает экс-
перт. «Не исключаю, что какие-то пе-
рестановки будут, и допускаю даже 
радикальную версию о том, что по 
новому закону о публичной влас-
ти Ярославль мог бы стать одним из 
первых городов, где бы прошли пря-
мые выборы мэра, если все-таки та-
ковые вернутся»,— резюмирует го-
сподин Гращенков.

Александр Тихонов, 
Ярославль

Мэр ушел 
по-ярославски
Губернатор Михаил Евраев узнал 
об отставке градоначальника из СМИ

16 мая, спустя ровно два месяца после исключе-
ния России из Совета Европы, российские парла-
ментарии предложили законодательно оформить 
развод РФ с Европейским судом по правам чело-
века (ЕСПЧ). Согласно внесенным в Госдуму по-
правкам, Россия, вопреки ранее взятым на себя 
международным обязательствам, не будет испол-
нять решения Страсбургского суда, вынесенные 
после 16 марта 2022 года, хотя сам ЕСПЧ пообе-
щал принимать от россиян жалобы на нарушения, 
имевшие место в течение полугода после исклю-
чения. Фактически власти РФ уже перестали реа-
гировать на решения суда, отмечает эксперт.

Главы комитетов Госдумы и Совета федерации по кон-
ституционному законодательству Павел Крашенинни-
ков и Андрей Клишас, а также депутат Даниил Бессара-
бов и сенатор Владимир Полетаев внесли в Думу два за-
конопроекта, согласно которым Россия не будет испол-
нять постановления ЕСПЧ, принятые после 16 марта 2022 
года, то есть с момента исключения ее из Совета Европы 
(СЕ). «Наш развод с ЕСПЧ должен получить законодатель-
ное оформление»,— объяснил в своем Telegram-канале 
господин Клишас. Рассмотреть поправки в первом чте-
нии депутаты намерены уже 18 мая, сообщил „Ъ“ госпо-
дин Крашенинников.

Формально Россия перестанет быть стороной Евро-
пейской конвенции по правам человека с 16 сентября 
2022 года — спустя полгода после ее исключения из СЕ. 
Исходя из этого ЕСПЧ ранее постановил, что россияне 
могут продолжать жаловаться в Страсбург на факты нару-
шений конвенции, имевшие место до этого дня. Кроме 
того, рассмотрения на тот момент дожидались еще около 
18 тыс. жалоб, поступивших из России, и в силу ст. 46 Кон-
венции решения по ним остаются обязательными для РФ.

Однако, как говорится в пояснительной записке к по-
правкам в УПК, «применив в одностороннем порядке в от-
ношении РФ формально-принудительный механизм пре-
кращения членства на основании якобы несоблюдения 
ценностей СЕ, соответствующее сообщество стран не мо-
жет требовать соблюдения условий документов, относя-
щихся к праву СЕ». Авторы напоминают, что СЕ проигно-
рировал заявление РФ о добровольном выходе из Сове-
та Европы, предпочтя принудительное изгнание. И это 
«в значительной степени повысило свободу усмотре-
ния федерального законодателя в вопросе определения 
сроков дальнейшего исполнения в РФ постановлений 
ЕСПЧ», отмечается в документе.

Согласно внесенным законопроектам, решения ЕСПЧ 
перестают быть основанием для отмены решений по уго-
ловным, гражданским, арбитражным и административ-

ным делам. В пояснительной записке отмечается, что до 1 
января 2023 года Генпрокуратура продолжит выплату де-
нежной компенсации заявителям, но только по постанов-
лениям суда, вынесенным до 16 марта 2022 года. Альтер-
нативным инструментом защиты прав россиян должен 
стать Конституционный суд (КС): поправками предлагает-
ся включить в перечень оснований для отмены вступив-
ших в силу судебных решений истолкование, данное КС, 
если оно расходится с трактовкой нижестоящего суда.

«Я считаю, что членство России в Совете Европы и воз-
можность для граждан обратиться в ЕСПЧ носили поло-
жительный характер,— признался „Ъ“ Павел Крашенин-
ников.— Но постепенно эта ситуация стала политизиро-
ваться. И после прекращения членства в Совете Европы 
нам нужно было принимать юридическое решение».

Глава международной практики «Агоры» Кирилл Ко-
ротеев считает, что законопроект предлагает «очевид-
но неконституционную» и нарушающую Европейскую 
конвенцию норму и даже в пояснительной записке ав-
торы ссылаются не на нормы права, а на взаимоотноше-
ния с Советом Европы. Впрочем, де-факто российские 
власти уже не коммуницируют с ЕСПЧ и перестали вы-
плачивать компенсации по вынесенным ранее решени-
ям, отмечает эксперт, причем не только по принятым по-
сле 16 марта (по ним сроки исполнения начинаются че-
рез три месяца), но и по вынесенным до этой даты. На 
все вопросы о судьбе выплат Генпрокуратура либо не от-
вечает, либо обещает заплатить, но не платит, не отвеча-
ют российские власти и на запросы суда, говорит юрист. 
А 27 апреля, по его словам, Большой палате ЕСПЧ при-
шлось отменить слушания по делу «Федотова против Рос-
сии» — судя по всему, из-за отказа РФ участвовать в засе-
дании. По мнению господина Коротеева, Конституцион-
ный суд, по крайней мере в его нынешнем виде, не смо-
жет стать полноценной заменой ЕСПЧ, ведь он занима-
ется совсем другим: решает вопросы абстрактной кон-
ституционности закона, а не определяет факт ущерба 
правам человека в конкретном деле. Это примерно как 
заставить суд по интеллектуальным правам рассматри-
вать дела о кражах, рассуждает эксперт.

По мнению депутата Крашенинникова, спорить о том, 
сможет ли КС заменить ЕСПЧ, бессмысленно: «У нас дру-
гая правовая реальность. В сложившейся обстановке этот 
закон необходим».

Ранее источник „Ъ“, близкий к Генпрокуратуре, гово-
рил, что до 16 сентября там будут работать с ЕСПЧ в обыч-
ном режиме. На запрос „Ъ“ о порядке взаимодействия со 
Страсбургом в новых условиях пресс-служба надзорного 
ведомства не ответила.

Анастасия Корня, Ксения Веретенникова

Россиян освободят от Европы 
досрочно
Москва не будет исполнять решения ЕСПЧ,  
принятые после 16 марта 2022 года
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Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин (слева) хорошо 
знаком с вероятными  
преемниками Владимира 
Жириновского — Леонидом 
Слуцким (справа) и Михаи-
лом Дегтяревым (в центре)
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Гагаринский райсуд признал мошен-
ницей бывшего руководителя старей-
шей и известнейшей благотворитель-
ной организации «Российский Красный 
Крест» (РКК) Раису Лукутцову. Общест-
венница попыталась продать за 135 млн 
руб. находящийся в стадии банкротст-
ва санаторий в Подмосковье, но не су-
мела убедить покупателя в своих пра-
вах на недвижимость. На сомнительную 
сделку тот вышел под негласным контр-
олем оперативников, и оборотистая 
дама в итоге получила сначала короб-
ку с резаной бумагой вместо денег, а за-
тем — и срок, правда условный. Неко-
торые из бывших подчиненных госпожи 
Лукутцовой сожалеют, что наказание 
для нее было слишком мягким.

Как было установлено судом, Раиса Лу-
кутцова, руководившая РКК в течение 15 
лет, все это время активно совмещала мас-
штабную общественную деятельность 
с коммерческой. Еще в 2008 году она за-
регистрировала ООО «РКК Дружба» и ООО 
«Дружба», которым РКК под ее руковод-
ством передал права на свой главный ак-
тив — одноименный санаторий общетера-
певтического профиля, расположенный 
на берегу Клязьминского водохранилища 
в Мытищинском городском округе Под-
московья всего в 8 км от МКАД. При этом 
распорядиться элитным медучреждением 
и относящейся к нему парковой зоной в не-
сколько гектаров единственный владелец 
и гендиректор обоих ООО Лукутцова не су-
мела, и в феврале 2019 года все «Дружбы» 
были признаны банкротами. Назначенный 
судом конкурсный управляющий провел 
собрание кредиторов, которым оказался 
должен санаторий, и начал инвентариза-
цию его имущества.

По данным Гагаринского райсуда, генди-
ректор «Дружб» Лукутцова тогда обратилась 
к арбитражному управляющему с просьбой 
разрешить ей продать свое бывшее имущест-
во и получила стандартный в подобных слу-
чаях ответ. Ей сообщили, что продажа может 
быть разрешена после удовлетворения всех 
требований кредиторов и изучения управля-
ющим условий предстоящей сделки.

Полученное письмо, вероятно, и вдохно-
вило действующую на тот момент главу РКК, 
но уже бывшую владелицу санатория на сом-

нительные действия, признанные в даль-
нейшем попыткой особо крупного мошен-
ничества (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Узнав 
о том, что известный российский врач, ав-
тор методик по лечению заболеваний с по-
мощью лазерной, квантовой и фотодинами-
ческой терапии, подыскивает помещение 
для частной клиники, общественница выш-
ла с ним на связь.

Как рассказывал позже потерпевший, го-
спожа Лукутцова, перечислив свои многочи-
сленные заслуги и регалии, представилась 
ему владельцем «Дружбы» и предложила ку-
пить ее за 135 млн руб. При этом 70 млн поку-
пателю следовало перечислить на «удовлет-

ворение требований кредиторов», а 65 млн 
передать ей лично за согласие. Отвечая на 
вопрос о роли конкурсного управляюще-
го в сделке, дама заявила, что тот якобы уже 
дал свое согласие на продажу, но выразил 
его изложенным в письме к ней «юридиче-
ски грамотным языком». Врач обратился за 
консультацией к юристам, а те посоветова-
ли ему написать заявление в полицию, что 
и было сделано.

В итоге на сделку стороны вышли под не-
гласным контролем оперативников УЭБиПК 
ГУ МВД по Москве. В салоне Volvo XC-70 до-
ктор передал общественнице коробку из-под 
обуви, доверху набитую резаной бумагой. 
Из оговоренной партнерами суммы перво-
го транша в 30 млн руб. настоящими в ней 
были только шесть лежавших сверху пятиты-
сячных купюр. Перед тем как взять коробку 
в руки, Раиса Лукутцова достала из сумочки 
и надела специально приготовленные меди-
цинские перчатки, но выявить подмену не 
успела — ее задержали полицейские.

Арестовывать 73-летнюю мошенницу 
с учетом возраста и набора хронических за-
болеваний, которыми она страдает, не стали, 
однако должности она вскоре лишилась. На 
очередном съезде РКК одна из заместителей 
председателя порекомендовала делегатам 
переизбрать «обвиняющегося в тяжком пре-
ступлении» лидера, и власть в Кресте смени-
лась. Сама госпожа Лукутцова долго не при-
знавала своей вины, утверждая, что именно 
ради ее смещения с должности и была орга-
низована «провокация» с деньгами, однако 
в конце расследования все же согласилась 
с предъявленными обвинениями.

Судья Гагаринского райсуда Ольга Арбузо-
ва отнеслась к экс-председателю РКК гуман-
но, признав смягчающими обстоятельства-
ми все тот же возраст и болезни подсудимой. 

Даже слушать приговор пожилой общест-
веннице — единственной из всех собрав-
шихся в зале — разрешили сидя. Председа-
тельствующая признала Раису Лукутцову 
особо крупной мошенницей и приговорила 
ее к четырем годам колонии с отсрочкой ис-
полнения наказания на три года. В течение 
этого времени осужденной придется посто-
янно жить в Москве и ежемесячно отмечать-
ся в надзирающем органе. По мнению суда, 
такого наказания будет достаточно «для ис-
правления осужденной».

К вынесенному приговору представители 
заинтересованных сторон отнеслись по-раз-
ному. Сама госпожа Лукутцова сообщила „Ъ“, 
что пока не знает, будет ли она обжаловать 
вынесенное решение. Потерпевший доктор 
на процессе не присутствовал, однако из его 
оглашенных в зале показаний следовало, что 
еще до начала «спецоперации» столичного 
УЭБиПК он заявил, что не имеет претензий 
к мошеннице и просит не лишать ее свобо-
ды. В свою очередь, известный российский 
адвокат Игорь Трунов, занимающий однов-
ременно пост главы московского отделения 
РКК, заявил „Ъ“, что считает проведенное рас-
следование неполным, а вынесенный приго-
вор — необоснованно мягким. Как пояснил 
„Ъ“ защитник Трунов, пока Раиса Лукутцова 
руководила РКК, «внушительные когда-то ак-
тивы организации были проданы, разворо-
ваны либо переданы по фиктивным сделкам 
третьим лицам». По его словам, помимо сана-
тория «Дружба» Красный Крест лишился базы 
отдыха «Хлебниково» в подмосковном Дол-
гопрудном, спасательной базы на Мосфиль-
мовской улице в Москве, двух этажей в своем 
главном офисе в Черемушкинском проезде 
и даже госпиталя в Эфиопии, который патро-
нировался организацией с 1947 года.

Сергей Машкин

На деле поставлен красный крест
Экс-председатель РКК условно осуждена за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, с неожи-
данной проблемой столкнулся 
Мещанский райсуд Москвы при 
рассмотрении уголовного дела ге-
нерального директора ООО «Ба-
рышский мясокомбинат» Алек-
сандра Котлинского. Он наряду 
с другими бизнесменами, напом-
ним, обвиняется в махинациях при 
поставках более 5 млн сухих пай-
ков для нужд Росгвардии и Ми-
нобороны. По версии следствия, 
производители тушенки и паш-
тетов, входящих в армейский ра-
цион, преднамеренно снижали 
их стоимость, заменяя говядину 
на более дешевое куриное мясо. 
На предварительном заседании 
выяснилось, что ФСИН отказалась 
обеспечивать явку господина Кот-
линского, находящегося под до-
машним арестом в Ульяновске, 
в столичный суд. Защита, в свою 
очередь, выступила против уча-
стия подсудимого в процессе с по-
мощью видео-конференц-связи. 
В итоге Мещанский суд попросил 
Верховный суд РФ разъяснить, 
как действовать в такой ситуации.

Материалы дела гендиректора Ба-
рышского мясокомбината в Мещан-
ском райсуде были зарегистрирова-
ны 13 апреля. Спустя еще несколько 
дней была назначена дата предвари-
тельного заседания. Однако в ходе 
слушаний выяснилось, что возникла 
непредвиденная проблема. Предста-
витель ФСИН отказался брать на себя 
обязанность своевременной достав-
ки подсудимого Александра Кот-

линского на заседания столичного 
райсуда. Дело в том, что господин 
Котлинский находится под домаш-
ним арестом в своей квартире в Улья-
новске и сотрудник пенитенциарно-
го ведомства сослался на отсутствие 
у его службы технической возмож-
ности доставлять обвиняемого в Мо-
скву на процесс.

Представитель обвинения, в свою 
очередь, предложил подсудимому 
участвовать в судебных заседаниях 
в режиме видео-конференц-связи. 
Но это предложение категорически 
не устроило уже защиту господина 
Котлинского. Адвокаты бизнесме-
на настаивали, что в таком формате 
их доверитель будет лишен возмож-
ности в полной мере оценивать воз-
никающие в ходе процесса ситуации 
и, соответственно, правильно на них 
реагировать. В частности, ему будет 
затруднительно давать оценку пред-
ставленным в суде доказательствам 
и выступлениям свидетелей, а кро-
ме того, он не сможет оперативно 
консультироваться со своими адво-
катами и получать от них рекомен-
дации. Все это, отметили в суде ад-
вокаты, нарушит конституционное 
право обвиняемого на защиту.

Выслушав аргументы сторон 
и убедившись, что гособвинение 
и защита не смогут прийти к ком-
промиссу по поводу формы участия 
господина Котлинского в процессе, 
Мещанский райсуд решил обратить-
ся за разъяснениями в Верховный 
суд России. Тот теперь может изме-
нить даже территориальную подсуд-

ность дела. Дата рассмотрения этого 
вопроса пока не назначена, сообщи-
ли „Ъ“ в Верховном суде.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, Алек-
сандр Котлинский является фигу-
рантом уголовного дела о махина-
циях при поставках сухпайков для 
Росгвардии и Минобороны, которое 
Следственный комитет России воз-
будил около пяти лет назад. Матери-
алы в отношении господина Котлин-
ского были выделены в отдельное 
производство, и пока только они до-
шли до суда. 

Напомним, по версии следст-
вия, в 2015 году при поставке в части 
тогда еще внутренних войск МВД 
(позже вошли в Росгвардию) ин-
дивидуальных рационов питания 
поставщиками были допущены ма-
хинации с их содержимым. Как счи-
тают в СКР, производители частично 
заменили говядину на гораздо более 
дешевое куриное мясо с картофель-
ным крахмалом в «каше гречневой 
с говядиной», «говядине тушеной» 
и паштете «Нежном», которые вхо-
дили в состав 1,2 млн пайков. По-
сле этого доля мясных продуктов, по 
версии следствия, составляла в кон-
сервах и паштетах всего 4% вместо 
положенных 37%.

Аналогичные претензии СКР 
предъявляет и к поставкам 4 млн 
пайков и консервов для Минобо-
роны общей стоимостью свыше 
2,5 млрд руб. Общий ущерб по основ-
ному делу оценивается в 220 млн 
руб. Помимо Александра Котлин-
ского, обвинения в особо крупном 

мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
предъявлены также владельцу Ба-
рышского мясокомбината и генди-
ректору группы компаний «Агро-
союз „Любава“» Михаилу Лакшину, 

исполнительному директору груп-
пы Михаилу Родникову и гендирек-
тору ООО «Мценский мясоперера-
батывающий комбинат» Дмитрию 
Атрощенко. В деле господина Кот-

линского только один эпизод, ущерб 
по которому, по подсчетам следст-
вия, составляет 140 млн руб. Вины 
бизнесмен не признает.

Владислав Трифонов

Процессу помешало расстояние
Суд не смог определить, как рассматривать дело о махинациях с сухпайками

Как стало известно „Ъ“, военный 
суд начал заочно рассматривать 
уголовное дело находящегося 
в международном розыске быв-
шего полковника ФСБ Дмитрия 
Сенина. По версии следствия, 
скрывшийся за границу чекист 
выступал посредником в переда-
че взятки от ресторатора своему 
родственнику, экс-полковнику 
МВД Дмитрию Захарченко. По-
следнему сегодня должны выне-
сти второй приговор по обвине-
нию в коррупции.

На днях в 235-м гарнизонном 
военном суде Москвы состоялись 
предварительные слушания по делу 
экс-полковника ФСБ Сенина. Засе-
дание, согласно требованиям УПК, 
прошло в закрытом для СМИ режи-
ме, однако один из его участников 
пояснил „Ъ“, что защита просила 
вернуть материалы расследования 
в отношении фигуранта в Генпро-
куратуру, мотивируя это тем, что на-
рушается право на его защиту. Дело 
в том, что изначально СКР инкри-
минировал экс-чекисту дезертирст-
во (ч. 1 ст. 338 УК РФ) и посредниче-
ство в двух взятках в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), пере-
данных полковнику Дмитрию За-
харченко владельцем сети рестора-

нов La Maree Мехди Дуссом. Речь шла 
о взятке в размере $800 тыс., в полу-
чении которой господин Захарченко 
был в итоге оправдан, и в виде ски-
дочной карты для сети ресторанов, 
за которую получил 12,5 года.

Однако в суд по делу экс-чеки-
ста поступили только дезертирство 
и эпизод с картой, при этом обвине-
ние в посредничестве при передаче 
денег с него не сняли. Заместитель 

председателя 235-го суда Евгений 
Каширин, которому было распреде-
лено скандальное дело, просьбу за-
щиты отклонил, назначив на 25 мая 
разбирательство по существу.

Считается, что именно Дмит-
рий Сенин, будучи оперативником 
управления «М» ФСБ, отвечавшим 
за «контрразведывательное обес-
печение» деятельности правоохра-
нительных структур, помог своему 
родственнику Дмитрию Захарченко 
и еще нескольким землякам из Рос-
това-на-Дону перебраться в Москву 
и занять руководящие должности 
в системах МВД и спецслужбы.

В сентябре 2016 года господин За-
харченко, ставший в итоге началь-
ником управления в главке МВД 
по борьбе с экономическими пре-
ступлениями и коррупцией (ГУЭ-
БиПК), был задержан по подозре-
нию в коррупции.

Активы господина Захарченко 
и членов его семьи были оценены 
в рекордную для того времени сум-
му около 9 млрд руб. и обращены по 
требованию Генпрокуратуры в доход 
государства. Их происхождение так 
и не удалось до конца установить, 
а сам бывший полицейский осенью 
2019 года по приговору Пресненско-
го райсуда отправился в колонию 

строгого режима, откуда его потом 
вернули в Москву. Предполагается, 
что тот же Пресненский суд 17 мая 
огласит еще один приговор экс-офи-
церу по обвинению в получении 
взяток на общую сумму 1,4 млрд руб. 
Прокуратура с учетом первого при-
говора запросила для господина За-
харченко 17 лет и 500 млн руб. штра-
фа. Самому Дмитрию Сенину грозит 
по первому обвинению семилетний 
срок, а по второму — от 7 до 12 лет, 
а также крупный штраф.

К полковнику Сенину у следст-
вия сначала претензий не было. 
Когда же его роль в уголовном деле 
Дмитрия Захарченко стала прояс-
няться, Дмитрий Сенин реализо-
вал тщательно продуманный, по 
словам близкого к следствию источ-
ника „Ъ“, и наверняка заблаговре-
менно подготовленный план по-
бега. В обеденный перерыв он, как 
обычно, вышел из здания ФСБ на 
Лубянке, но вместо ресторана сел 
в автомобиль и отправился в путь. 
Спохватившиеся на следующий 
день коллеги нашли в ящике сто-
ла полковника его удостоверение 
и ключи от сейфа, но сам госпо-
дин Сенин, как установило позднее 
следствие, к этому времени уже пе-
ресек границу с Украиной. Почти 

сразу после побега чекист попал 
в федеральный и международный 
розыск, однако с апреля 2017 года 
установить его местонахождение 
так и не удалось.

Перечень активов бывшего чеки-
ста оказался значительно скромнее 
состояния его родственника-поли-
цейского. Весной 2019 года Гагарин-
ский райсуд Москвы обратил в доход 
государства имущество Дмитрия Се-
нина и его родственников на общую 
сумму 380 млн руб. В число изъятого 
попали сначала все 20 объектов не-
движимости и 11 автомобилей, од-
нако через некоторое время семье 
удалось вернуть через Мосгорсуд 
Toyota Land Cruiser 200, Lexus LX-570 
и даже одну из квартир.

Адвокаты господина Сенина об-
суждать перспективы его заочного 
уголовного преследования не ста-
ли. По данным „Ъ“, они сами не зна-
ют, где сейчас находится их клиент: 
связь с ним они не поддерживают.

«В ходе рассмотрения уголов-
ного дела Дмитрия Захарченко за-
щита последовательно настаива-
ла на том, что он не получал взятку 
в виде имущественной выгоды (бо-
лее 3 млн руб.— „Ъ“) по дисконтной 
карте сети ресторанов La Maree ни 
лично, ни с участием Дмитрия Се-

нина»,— пояснила, в свою очередь, 
„Ъ“ адвокат Дмитрия Захарченко Ва-
лерия Тупикова. По ее словам, на за-
седаниях суда было установлено, что 
проблемная карточка на самом деле 
оформлялась на имя «Алексей Сер-
геевич» и выдавалась генерал-май-
ору МВД Лаушкину, который при-
знал на процессе, что пользовался 
скидками от Мехди Дусса вместе со 
своей супругой. Дмитрий Захарчен-
ко, как утверждает адвокат Тупико-
ва, не имел к дисконтной карте ни-
какого отношения, поэтому защита 
с учетом имеющихся в деле нестыко-
вок будет продолжать требовать от-
мены уже вступившего в законную 
силу приговора. Вопрос же о возмож-
ной причастности к посредничеству 
в передаче взятки Дмитрия Сенина, 
по мнению защитника, должен от-
пасть автоматически.

Однако с учетом преюдиционно-
го значения приговора полковника 
Захарченко свой срок в заочном ре-
жиме муж его сестры Сенин навер-
няка получит. Правда, исполнить су-
дебное решение будет практически 
невозможно, потому что для начала 
нужно установить хотя бы местона-
хождение дезертира.

Сергей Машкин, 
 Николай Сергеев

С посредника никто не взыщет
Дезертира из дела полковника Дмитрия Захарченко заочно отдали под суд

Раиса Лукутцова избежала 
 реального срока   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Дело бывшего полковника 
ФСБ Дмитрия  Сенина 
 рассматривают  заочно, 
 поскольку он успел 
 скрыться от следствия
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Верховный суд (ВС) признал законным ре-
гламент МВД по сдаче экзаменов на води-
тельское удостоверение. Обратившийся 
в ВС владелец мотошколы Антон Чибисов 
хотел доказать, что обязательное для те-
стирования навыков байкеров упражнение 
«Скоростное маневрирование» угрожает 
безопасности экзаменуемых и противоре-
чит законам об образовании и защите прав 
потребителей, которые отдают «приоритет 
жизни и здоровью человека». В ходе выпол-
нения упражнения, на которое отводится 35 
секунд, начинающие мотоциклисты нерв-
ничают, падают и калечатся, уверял истец. 
Представители МВД посчитали проблему 
преувеличенной: за год во время оспарива-
емого упражнения упали лишь два кандида-
та в водители. Обязанность автошкол, уве-
рены в полиции, обучать так, чтобы новички 
не нервничали и не получали травмы.

ВС вчера рассмотрел исковое заявление вла-
дельца мотошколы в Новосибирске Антона Чи-
бисова, оспаривавшего законность регламента 
МВД по сдаче экзаменов на права (приказ МВД 
№80, действует с 1 апреля 2021 года). Для про-
верки навыков вождения будущих мотоцикли-
стов регламент предусматривает среди прочего 
упражнение «Скоростное маневрирование»: на 
отрезке прямой нужно, разогнавшись, за 35 се-
кунд объехать ряд конусов, развернуться, снова 
объехать конусы и вернуться на исходную пози-
цию. Господин Чибисов считает, что такое тести-
рование противоречит законам об образовании, 
о защите прав потребителей и ряду других нор-
мативных актов. 

Выступая в ВС, Антон Чибисов пояснил: нор-
матив, о котором идет речь, действует с 2016 
года и вызывает нарекания со стороны мотош-
кол и учащихся: новички «стрессуют» на экзаме-
нах, падают и травмируются, пытаясь уложить-
ся в отведенные секунды. Ситуация осложняет-
ся тем, что в конце упражнения, согласно дейст-
вующим правилам, сдающему нужно удержать 
мотоцикл в неподвижном состоянии, включить 
нейтральную передачу и, коснувшись ногой по-
верхности площадки, поднять вверх левую руку. 
В законе об образовании заложен принцип при-
оритета жизни и здоровья человека, что не со-
блюдается на экзаменах, настаивал Антон Чиби-
сов, а по закону о защите прав потребителей ав-
тошколы обязаны предоставить услугу, безопас-
ную для граждан. Представитель истца Сергей 
Куталев добавил, что многие мотошколы пре-
доставляют в аренду ГИБДД транспортные сред-
ства для приема экзаменов, падения наносят 
ущерб и имуществу.

Нормативные акты, на которые ссылают-
ся истцы, регулируют процесс обучения и ра-
боту авто- и мотошкол, но не процесс экзаме-
нов ГИБДД, заявила в ВС представитель МВД 
России Юлия Сафонова. Временной норматив 
принимался «не случайно», рассказала она, по-
скольку оказание любой госуслуги (к которой от-
носится в том числе прием экзаменов на права) 
в принципе должно быть ограничено по време-
ни. Без норматива экзаменатор не сможет оце-
нить навыки вождения, полученные в автош-
коле, заметила госпожа Сафонова. Изначально, 
в 2016 году, планировалось сделать норматив 
в 25 секунд, рассказала она, но в итоге он был 
увеличен на 10 секунд, учитывая «различные 
обстоятельства, которые могут возникать на эк-
замене». Что касается стрессов и травм на экза-
мене, автошколы обязаны учить будущих води-
телей так, чтобы они чувствовали себя уверен-
но, контролировали свое «психоэмоциональное 
состояние», в том числе на экзаменах, заявила 
Юлия Сафонова. 

Перед рассмотрением иска в ВС Госавтоин-
спекция запросила в регионах информацию 
о травмах, полученных в ходе «Скоростного ма-

неврирования» с 1 апреля 2021 года. Зафиксиро-
вано два случая падения кандидатов в водители, 
причем, по словам госпожи Сафоновой, из-за их 
слабой подготовки. ГИБДД, напомним, ранее 
уже обращала внимание на проблему некаче-
ственного обучения. В начале мая, рассказывал 
„Ъ“, ведомство представило данные о снижении 
вдвое доли успешно сдающих практический эк-
замен на права. 

Антон Чибисов данные Юлии Сафоновой 
подверг сомнению. По его сведениям, только 
на экзамене, который проходил в Новосибирс-
ке 21 апреля, с мотоцикла упали семь человек, 
что «зафиксировано» местной Госавтоинспек-
цией. Юлия Сафонова это не прокомментирова-
ла. В качестве критерия оценки навыков следует 
вписать скорость, до которой начинающий во-
дитель должен разогнаться во время упражне-
ния, но не время, предложил Антон Чибисов. 

Выслушав стороны, судья ВС Вячеслав Ки-
риллов озвучил резолютивную часть решения: 
в удовлетворении иска отказать. Решение об 
оспаривании Антон Чибисов примет после по-
лучения мотивировочной части.

Иван Буранов

Байкеры, держитесь
Правила сдачи на мотоциклетные права  
признаны законными Верховным судом

Верховный суд (ВС) РФ сегодня 
рассмотрит иск Генпрокурату-
ры, требующей ликвидировать 
основанный в 1999 году Профсо-
юз адвокатов России. В надзор-
ном ведомстве с подачи Миню-
ста РФ сочли, что у адвокатов 
нет работодателя и потому они 
в принципе не могут создавать 
профсоюзы. Профбоссы пари-
руют, что законодательство пря-
мо запрещает профсоюзную де-
ятельность военным и полицей-
ским, но не адвокатам, а тяжбу 
связывают с конфликтом с Фе-
деральной адвокатской пала-
той. Ранее с призывом не вме-
шиваться в деятельность про-
фсоюза адвокатов обращал-
ся к госструктурам глава ФНПР 
России Михаил Шмаков.

С иском о ликвидации Профсою-
за адвокатов России Генпрокуратура 
обратилась в ВС в апреле 2022 года. 
В надзорном ведомстве объясня-
ют свои требования «грубыми и не-
устранимыми нарушениями», пояс-
няя, что, согласно федеральному за-
кону «О профсоюзах», подобные объ-
единения могут создавать граждане, 
«связанные общими социально-тру-
довыми и профессиональными ин-
тересами работников». В исковом за-
явлении (есть у „Ъ“) цитируется ст. 21 
Трудового кодекса РФ, позволяющая 
создавать профсоюзы только работ-
никам, а также ст. 2 закона «Об ад-
вокатской деятельности и адвокату-
ре в РФ», по которой адвокат облада-
ет особым статусом и не может всту-
пать в трудовые отношения с рабо-
тодателем. «Соответственно, им за-
прещено создавать профсоюзы»,— 
считают в Генпрокуратуре. Там под-
черкивают, что Профсоюз адвокатов 
России «не мог быть создан и зареги-
стрирован».

Речь идет об одной из старейших 
профильных организаций, создан-
ной в марте 1999 года. В апреле 1999 
года профсоюз был зарегистриро-
ван Минюстом РФ (о чем говорится 
и в исковом заявлении), после чего 
ведомство регистрировало изме-
нения в уставе организации в 2001 
и 2002 годах. Иску Генпрокурату-
ры предшествовало письмо главы 
Минюста РФ Константина Чуйчен-
ко в надзорное ведомство в фев-
рале 2022 года (копия есть у „Ъ“). 
В нем господин Чуйченко обраща-
ет внимание на деятельность Про-
фсоюза адвокатов России, излагая 
те же аргументы в пользу его лик-
видации, которые перечисляются 
и в иске Генпрокуратуры в ВС. «Ад-
вокат не вправе вступать в трудо-
вые отношения в качестве работни-
ка»,— констатирует глава Минюста, 
упоминая, что Профсоюз адвокатов 
России «на протяжении нескольких 
лет выступает с рядом инициатив, 
в том числе законодательного ха-
рактера». 

Разбирательству в ВС предшест-
вовала проверка деятельности орга-
низации Гагаринской межрайонной 
прокуратурой Москвы в марте 2022 
года. В материалах проверки (есть 
у „Ъ“) делается тот же вывод: лишь 
работники (с трудовыми договора-
ми) могут создавать профсоюзы, тог-
да как адвокаты работают с дове-
рителями «на основе соглашения». 
Прокуроры ссылаются в этом вопро-
се на судебную практику. Так, в 2020 
году адвокат Игорь Трунов пытался 
зарегистрировать профильный про-
фсоюз в Минюсте, но получив отказ, 
безуспешно обжаловал его в трех су-

дебных инстанциях, включая Вто-
рой кассационный суд общей юрис-
дикции. Впрочем, до ВС господин 
Трунов так и не дошел.

Глава Профсоюза адвокатов Рос-
сии Григорий Абуков называет тре-
бования Генпрокуратуры «незакон-
ными и неконституционными». 
По его словам, прокуроры «выш-
ли за рамки предмета проверок», 
став изучать соответствие деятель-
ности возглавляемой им организа-
ции не только федеральному зако-
ну «О профсоюзах», но и закону «Об 
адвокатской деятельности и адво-
катуре в РФ». «Адвокаты не относят-
ся к группам граждан, которым за-
прещено создавать профсоюзы»,— 
добавляет господин Абуков, напо-
миная, что ограничения действу-
ют лишь в отношении военнослу-
жащих, полицейских, сотрудников 
МЧС, ФСБ, СКР, ФСИН и некоторых 
других ведомств.

Глава Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Михаил 
Шмаков связывал давление на орга-
низацию господина Абукова с обсу-
ждением поправок к закону «Об ад-
вокатской деятельности и адвокату-
ре в РФ». Эти поправки опубликовал 
в декабре 2021 года Минюст РФ, а бо-
лее 400 адвокатов выступили против 
них („Ъ“ подробно рассказывал об 
этом в январе 2021 года), сочтя, что 
законопроект «фактически превра-
щает адвокатуру в придаток госорга-
нов». Обращение «Защитим россий-
скую адвокатуру!» его инициаторы 
назвали «реакцией на документ Ми-
нюста, который существенно нару-
шает принципы адвокатуры — неза-
висимость, корпоративность, самоу-
правление». Господин Шмаков в мар-
те 2022 года заявил, что деятельность 
Профсоюза адвокатов России не про-
тиворечит Конституции РФ и законо-
дательству, требуя у Генпрокуратуры 
и Минюста не вмешиваться в дея-
тельность организации. 

Григорий Абуков также связал 
возникшие через более чем два де-
сятка лет после регистрации про-
фсоюза претензии Минюста и Ген-
прокуратуры с конфликтом с Феде-
ральной адвокатской палатой (ФПА) 
РФ. По мнению Григория Абукова, 
в ФПА опасаются того, что профсо-
юз «может заменить функции пала-
ты». Отметим, что в письме Констан-
тина Чуйченко в Генпрокуратуру 
ФПА упоминается как российский 
«орган адвокатского самоуправле-
ния» и подчеркивается, что обще-
ственные объединения адвокатов 
«не вправе» осуществлять функции 
ФПА. Между тем из федеральных 
ведомств, сетует господин Чуйчен-
ко, поступают «письма о проработ-
ке различных вопросов», которые 
были инициированы Профсоюзом 
адвокатов России, но «не прорабо-
таны с ФПА РФ». «Интересы ФПА 
и Минюста в этом процессе совпада-
ют»,— заключает Григорий Абуков.

Вице-президент ФПА РФ Генна-
дий Шаров заявил „Ъ“, что «так на-
зываемый профсоюз адвокатов дей-
ствительно существует незаконно». 
«Об этом совет ФПА делал соответст-
вующее заявление. Изюминкой ор-
ганизации является то, что состоит 
она, по-видимому, из двух-трех чело-
век, никого не представляет, но не-
добросовестного информационного 
шума создает много»,— добавил го-
сподин Шаров.

Разбирательство в ВС о ликвида-
ции профсоюза начинается 17 мая.

Александр Воронов

Адвокатов отклонили 
от профсоюзной линии
Генпрокуратура просит  
ликвидировать адвокатский профсоюз 
по просьбе Минюста

Госдума рассмотрит законопро-
ект с запретом применять детям, 
подросткам и беременным пре-
параты, не прошедшие полный 
цикл клинических исследова-
ний. Воспользовавшись ускорен-
ным механизмом, Минздрав ввел 
в гражданский оборот, в частно-
сти, вакцины для профилакти-
ки коронавируса. Автор инициа-
тивы, глава комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей 
Нина Останина называет поправ-
ку «социальным заказом» гра-
ждан России, обосновывая не-
обходимостью «вывести детей, 
подростков и беременных жен-
щин с точки зрения защиты их ре-
продуктивного здоровья из зоны 
действия закона об иммунопро-
филактике». Эксперты обраща-
ют внимание, что во всем мире 
существует процедура Fast Track 
для ускоренной регистрации пре-
паратов: в некоторых ситуациях, 
например, в случае эпидемии, 
это оправданно.

Госдума в июне рассмотрит в пер-
вом чтении законопроект депута-
тов Нины Останиной, Ольги Алимо-
вой (обе КПРФ) и Яны Лантратовой 
(«Справедливая Россия — За прав-
ду») с поправками к закону об имму-
нопрофилактике. Авторы инициати-
вы предлагают закрепить запрет на 
проведение профилактических при-
вивок по эпидемическим показани-
ям для детей, подростков до 18 лет, 
беременных и кормящих женщин 
препаратами, не прошедшими пол-
ный цикл клинических испытаний 
для этой категории граждан.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту отмечается, что ряд ле-
карственных препаратов, в том чи-
сле вакцин для профилактики коро-
навируса, вышел в гражданский обо-
рот по ускоренной процедуре в соот-
ветствии с постановлением прави-
тельства РФ №441, принятым в апре-
ле 2020 года. При этом до конца не 
были осуществлены условия их госу-
дарственной регистрации, включая 
проведение пострегистрационных 
клинических исследований. «И это 
несмотря на то, что результаты таких 
исследований являются основанием 
для оценки отношения ожидаемой 
пользы к возможному риску приме-
нения таких лекарственных препа-
ратов»,— подчеркивают авторы зако-
нопроекта. 

Отметим, клиническое испыта-
ние препарата состоит из четырех 
фаз. Первая, как правило, прово-
дится в малой группе здоровых до-
бровольцев (обычно 20–100 чело-
век). Вторая — на более многочи-
сленной группе пациентов без со-
путствующих заболеваний. Третья 
фаза — на сотнях и тысячах боль-
ных с сопутствующими заболева-
ниями. Четвертая, или постреги-
страционная фаза — это крупно-
масштабный мониторинг после 
того, как препарат прошел реги-
страцию, получил одобрение и по-
ступил в продажу. Разработчик вак-
цины «Спутник V» центр им. Гама-
леи Минздрава РФ, например, не 
представлял информацию по треть-
ему и четвертому этапам исследова-
ний для беременных и детей до 18 
лет. Вместе с тем в июне 2021 года 
беременность исключили из переч-
ня противопоказаний в инструк-
ции препарата (период грудного 
вскармливания остался в перечне). 
Вакцинация подростков от 11 до 17 
лет «Спутником М» началась в янва-
ре 2022 года.

«Эксперимент над детьми, их вак-
цинация препаратом, который не 
прошел весь цикл клинических ис-
пытаний, на мой взгляд, просто пре-
ступление. Поэтому необходимо вы-
вести детей, подростков, вообще 
молодежь и беременных женщин 
с точки зрения защиты их репро-
дуктивного здоровья из зоны дейст-
вия закона об иммунопрофилакти-
ке»,— настаивает автор инициати-
вы, председатель комитета Госдумы 
по вопросам семьи, женщин и детей 
Нина Останина (возглавляет также 
всероссийский женский союз «Над-
ежда России»). Ранее она обраща-
лась к вице-премьеру Татьяне Голи-
ковой с депутатским запросом, что-
бы выяснить, почему российских де-
тей вакцинируют препаратами, не 
прошедшими третью фазу испыта-
ний, и получила «размытый ответ». 
Госпожу Останину, по ее словам, за-
верили, что исследования проводи-
лись, однако не предоставили стати-
стику. Депутат утверждает, что в под-
держку поправки удалось собрать по 
3–5 тыс. подписей в каждом регионе 
России: «Таким образом, это не пози-
ция тех депутатов, которые вносят 
этот законопроект. Это социальный 
заказ, который поступил от россий-
ских граждан». 

Гендиректор компании «Иннова-
ционная фармацевтика» (ИФАРМА) 
Наталья Рабинович полагает, что 
у Минздрава есть «все полномочия, 
экспертиза и данные», чтобы при-
нимать решения и допускать в гра-
жданский оборот препараты на раз-
ных этапах разработки. По ее сло-
вам, иногда пользы от досрочного 
вывода препаратов гораздо больше, 
чем рисков. «Исследования на детях 
делаются поэтапно в разных возраст-
ных группах от старших к младшим, 
и на них уходит от пяти лет. В неко-
торых ситуациях, как, например, 
было с ковидом, такие сроки недопу-
стимы. Поэтому во всем мире суще-
ствует процедура Fast Track — уско-
ренная регистрация с особыми усло-
виями. Такая регистрация оправда-
на в случае, когда речь идет о наибо-
лее важных препаратах»,— говорит 
госпожа Рабинович.

Первый зампред думского коми-
тета по охране здоровья Федот Туму-
сов («Справедливая Россия») согла-
шается, что прививки должны де-
лать после того, как вакцина офици-
ально допущена к применению для 
тех или иных категорий населения. 
Он напоминает, что в случае с рос-
сийскими вакцинами, например, со 
«Спутником V», сначала действовал 
запрет для людей старше 60 лет или 
«по другим показаниям», поскольку 
не было достаточной базы клиниче-
ского исследования. Но потом, про-
должает депутат, «испытания были 
проведены и ограничения отменя-
ли (результаты клинических иссле-
дований среди людей старше 60 лет 
не были опубликованы, об эффек-
тивности 90% известно из заявле-
ний центра им. Гамалеи и РФПИ.— 
„Ъ“)». «Поэтому требование абсо-
лютно нормальное,— комментиру-
ет господин Тумусов предлагаемую 
поправку.— Но мне кажется, что та-
кие вопросы должны регулировать-
ся иными нормативными актами, 
когда на уровне экспертов Минздра-
ва, правительства принимается ре-
шение о тех или иных ограничени-
ях». Отвечая на вопрос о перспекти-
вах законопроекта в Госдуме, он от-
метил, что ключевое значение при 
принятии решения для профильно-
го комитета будет иметь мнение пра-
вительства РФ. 

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что 
особенности обращения лекарст-
венных препаратов предусматрива-

ют возможность на основании поло-
жительных результатов ограничен-
ной программы клинических иссле-
дований инициировать процедуру 
госрегистрации с установлением по-
стрегистрационных мер, касающих-
ся в том числе ограничений по при-
менению, назначения проведения 
клинических исследований в пол-
ном объеме в пострегистрационном 
периоде, особых условий монито-
ринга безопасности. «По вопросам 
целесообразности вакцинации дет-
ского населения следует отметить, 
что дети, как правило, болеют CO-
VID-19 легче, чем взрослые. Вместе 
с тем в ряде случаев у детей на фоне 
заболевания развивается мультиси-
стемный воспалительный синдром, 
отдаленные последствия которого 
неизвестны, и другие отклонения 
в состоянии здоровья. Так, после пе-
ренесенной болезни даже в легкой 
или бессимптомной форме у 30% де-
тей снижаются когнитивные функ-
ции», — заключили в Минздраве. 

Наталья Костарнова

Вакцинам прописывают новые вводные
Госдума приняла в работу документ о запрете иммунизации  
детей и беременных малоизученными препаратами

Истец Антон Чибисов пытался доказать в Верховном суде, что объезд конусов может 
быть сопряжен с риском для здоровья байкера  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Семеро одного то ли ждут,  
то ли уже нет

На фоне начатой Россией «специальной 
военной операции» в отношении Украины 
работу в совете заморозили семь стран. То 
есть все, кроме собственно самой России: 
Дания, Исландия, Канада, Норвегия, США, 
Финляндия и Швеция. В совместном заяв-
лении от 3 марта эти государства объявили, 
что не будут участвовать в каких-либо ме-
роприятиях под председательством России 
или на российской территории, поскольку 
Москва нарушила ключевые принципы 
международного права, на которых строит-
ся в том числе и деятельность Арктическо-
го совета: уважение суверенитета и терри-
ториальной целостности государств.

Между тем у России была насыщенная 
и амбициозная программа, охватывающая 
множество сфер: от развития человеческо-
го капитала, экономического сотрудниче-
ства, инфраструктуры и устойчивого судо-
ходства в Арктике до борьбы с изменением 
климата и предотвращения чрезвычайных 
ситуаций в регионе. В рамках российского 
председательства были запланированы де-
сятки официальных встреч, конференций, 
семинаров, фестивалей, выставок и про-
чих мероприятий в арктических регионах 
РФ. Абсолютное большинство из них пред-
полагало участие представителей других 
стран Арктического совета. Но из-за диаме-
трально расходящихся позиций по Украи-
не с марта мероприятия проходят либо без 
гостей из западных государств, либо с их 
весьма ограниченным участием, что, ко-
нечно, противоречит изначальному замы-
слу организаторов.

В МИД РФ позицию западных стран—
членов Арктического совета назвали «поли-
тизированной и явно нерациональной». По 
мнению Москвы, сотрудничество в Аркти-
ке не должно становиться «заложником ге-
ополитической конъюнктуры». Российская 
сторона надеется, что ее партнеры по Ар-
ктическому совету «проявят здравый смысл 
и вернутся к конструктивному взаимодей-
ствию». «Очевидно, что эффективное обес-
печение устойчивого развития Арктики без 
России — страны, на долю которой прихо-
дится около 60% арктического побережья 
и где проживает более половины населе-
ния региона (2,5 млн человек),— это край-
не сложная задача»,— настаивают в МИДе.

При этом российские официальные 
лица в последнее время все чаще высказы-
вают опасения в связи с возможным прев-
ращением Арктики из территории сотруд-
ничества в еще один конфликтный очаг. 
Этот вопрос в ближайшее время встанет 
еще более остро в связи с запущенным на 
днях процессом вступления Финляндии 
и Швеции в НАТО. Когда они станут пол-
ноценными членами альянса, то из вось-
ми входящих в Арктический совет стран 
в НАТО будут семь, что так или иначе ска-
жется на геополитической реальности в ре-
гионе. «Зная, насколько НАТО готово мили-
таризировать все, что находится в пределах 
досягаемости, мы не недооцениваем угро-
зу милитаризации Арктики, превращения 
ее в арену военного соревнования»,— ска-
зал в минувшую субботу «Интерфаксу» за-
мглавы МИД РФ Александр Грушко.

Отметим, что западные страны, наобо-
рот, обвиняют Россию в милитаризации Ар-

ктики и возлагают на нее ответственность 
за нарастание конфликтного потенциала 
в регионе.

Как бы то ни было, перед всеми участ-
никами Арктического совета сейчас встает 
вопрос о будущем этой организации. Она 
была создана в 1996 году и прошла испы-
тание многочисленными геополитически-
ми кризисами минувших 25 лет. Нынеш-
няя ситуация беспрецедентна: несмотря 
на многочисленные внерегиональные 
разногласия, ранее никто из участников 
совета председательство других стран не 
бойкотировал. При этом сейчас никто не бе-
рется сказать, сколько может продлиться эта  
пауза.

С одной стороны, официальные лица 
ряда западных арктических стран за по-
следние недели не раз давали понять, что 
в будущем хотели бы вернуться к работе 
с Россией в этом формате. Так, вчера заме-
ститель секретаря по внешней политике 
и политике безопасности Финляндии Кай 
Зауэр заявил в интервью газете La Repubbli-
ca, что климатические изменения и другие 
общие для всех вызовы в Арктике требуют 
от стран региона сотрудничества, а не про-
тивостояния. А чуть ранее Анникен Хют-

фельдт, министр иностранных дел Норве-
гии, к которой через год должно перейти 
председательство в Арктическом совете, за-
явила, что верит в устойчивость этой струк-
туры. «Проблемы в Арктике не исчезнут, 
с ними также необходимо бороться в буду-
щем. Это требует многостороннего сотруд-
ничества»,— подчеркнула она.

С другой стороны, представители за-
падных арктических стран с марта на раз-
ных уровнях обсуждают, что делать, если 
их конфликт с Россией вокруг Украины за-
тянется. Идеи высказываются разные. Так, 
например, в колонке для регионального из-
дания High North News сотрудник амери-
канского аналитического центра Brookings 
Institution Джереми Гринвуд предлагает 
попробовать убедить Россию «самоизоли-
роваться» внутри совета, не подрывая его 
работу. При таком сценарии семь стран—
членов организации могли бы продолжать 
встречаться, проводить мероприятия и осу-
ществлять проекты без непосредственного 
участия РФ, которая бы поддерживала кон-
такт с ними через секретариат совета. Спра-
шивать мнение России по всем важным 
вопросам «семерке» все равно придется, по-
скольку в Арктическом совете, как напоми-
нает эксперт, решения должны принимать-
ся консенсусом. Джереми Гринвуд пишет: 
позволить остальным членам продолжить 
решать проблемы Арктики «может соответ-
ствовать долгосрочным интересам самой 
России».

Впрочем, политолог, судя по всему, по-
нимает, что Москве такой вариант вряд 
ли придется по душе, а потому предлага-

ет выдвинуть ей ультиматум. «Перед Росси-
ей должен быть поставлен четкий выбор: 
либо она добровольно отказывается от уча-
стия в Арктическом совете на некоторое 
время, либо другие семь арктических госу-
дарств создадут параллельный форум, кото-
рый навсегда обречет нынешний Арктиче-
ский совет»,— отмечает господин Гринвуд.

Официальные представители семи за-
падных приполярных стран, однако, 
о создании новой организации — без Рос-
сии — пока не говорят (по крайней мере пу-
блично). При этом они уже проводят пере-
говоры и встречи в формате «семерки», но, 
как заверил на днях на конференции в Нор-
вегии координатор Госдепартамента США 
по арктическим вопросам Джеймс Дехарт, 
лишь для того, чтобы понять, «как продол-
жить важную работу Арктического сове-
та и не навредить ему самому». «Мы впол-
не довольны нынешней структурой совета 
и не заинтересованы в изменении его со-
става, но мы хотим продолжить выполнять 
работу»,— добавил он.

При этом координатор Белого дома по 
вопросам Арктики Дэвид Болтон подчерк-
нул, что страны арктической «семерки» 
«не могут делать вид, что событий на Укра-
ине не было и они не продолжают проис-
ходить». «Мы не можем продолжать работу 
в Арктике каким-либо образом, легитими-
зующим то, что Россия делает на Украи-
не»,— заявил он. И добавил: «Надеюсь, что 
мы каким-то образом сумеем возобновить 
работу совета. Но это во многом зависит от 
России, а не от нас».

Елена Черненко 

Еще год назад Арктический 
совет считался бесконфликтной 
площадкой, но все изменилось.  
На фото: министр иностранных  
дел России Сергей Лавров 
и министр иностранных дел 
Исландии Гудлаугур Тор 
Тордарсон  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

МИД РОССИИ
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Коллективная безопасность крепчает

А президента Киргизии Садыра Жапаро-
ва интересовало экономическое благополу-
чие региона, который, как и Россия, сталки-
вается с воздействием западных санкций. 
«Назрела необходимость обсудить и выра-
ботать общие подходы для смягчения санк-
ционных последствий и предотвращения 
ухудшения социально-экономической си-
туации в наших странах»,— заверил он.

Заявления премьера Армении Никола 
Пашиняна и президента Белоруссии Алек-
сандра Лукашенко, которые далеко не всег-
да находили понимание друг с другом, 
в этот раз оказались схожими по сути. Об-
щая мысль: ОДКБ должна единым фронтом 
выступать на международной арене, как 
это сейчас делают страны Запада. Господин 
Пашинян, например, рассказал о проблеме 
«не очень синхронного» голосования чле-
нов ОДКБ на международных площадках.

А белорусский лидер проявил особую 
инициативу, по сути отдав распоряжение 
министрам иностранных дел стран-союз-
ниц: «Пусть они подумают над тем, как нам 
реагировать в политической плоскости на 
новую волну расширения НАТО с учетом оз-
вученных намерений известных государств 
(то есть Финляндии и Швеции.— „Ъ“)… Не 
только Россия должна выражать озабочен-
ность и бороться, в данный момент в оди-
ночку, с попыткой расширения НАТО».

Претензии господин Лукашенко предъя-
вил и Украине. «На протяжении последних 
двух лет мы постоянно ощущаем на себе 
недружественные акции со стороны на-
шей южной соседки»,— сказал он, отметив, 
что «Украину натравливали и подстрекали, 
пичкая ее национализмом, нацизмом, фа-
шизмом и русофобией, оружием».

На эту же тему много говорил и Влади-
мир Путин, выступивший с речью после 
Александра Лукашенко, Касым-Жомарта 
Токаева и Садыра Жапарова (но перед Эмо-

мали Рахмоном и Николом Пашиняном). 
Причем, рассказывая о национализме 
и нацизме, он касался ситуации не только 
на Украине, но и в некоторых других запад-
ных государствах — например, в Латвии. 
«В ряде стран Европы варварски сносятся 
памятники героям-освободителям, запре-
щается возлагать цветы к мемориалам, ци-
нично пытаются переписывать историю, 
восхваляя убийц и предателей и оскорбляя 
их жертв, перечеркивая подвиги тех, кто 
выстрадал Победу и победил»,— заявил он. 
И все это, как дал понять Владимир Путин, 
на фоне «небывалого всплеска оголтелой 
русофобии в так называемых цивилизо-
ванных и политкорректных странах в за-
падном обществе».

При этом на Украине, по словам прези-
дента РФ, «давно наблюдается разгул нео-
нацизма, на что закрывают глаза, а значит, 
и фактически поощряют их деятельность 
некоторые наши партнеры из так называе-
мого коллективного Запада». «Нам говорят: 
ну что же, экстремисты есть везде,— про-
должил господин Путин.— Да, это правда… 
Но нигде, я хочу это подчеркнуть, нигде на 
государственном уровне не героизируются 
нацисты — нигде, и нигде в цивилизован-
ных странах не поощряются органами влас-
ти многотысячные неонацистские шествия 
факельные с нацистской символикой. К со-
жалению, на Украине это происходит».

Коснулся российский президент и еще 
одной темы, которая переходит из одного 
его выступления в другое. «Как известно, 
в нашем общем регионе Пентагоном созда-
ны десятки специализированных биолабо-
раторий и центров»,— напомнил он, отме-
тив, что в ходе спецоперации на Украине 
эта информация подтвердилась. Подробно-
стями о развитии военной операции госпо-
дин Путин поделился с гостями в закрытой 
части встречи.

Прокомментировал президент Путин 
(так же как и Александр Лукашенко) и гото-

вящееся расширение НАТО. Но обошлось 
без алармизма. «Хотел бы вас проинформи-
ровать, уважаемые коллеги, нет проблем 
с этими государствами, нет»,— успокоил 
он, добавив, что новой угрозы для России 
таким образом не создается. «Но расшире-
ние военной инфраструктуры на эту тер-
риторию, безусловно, вызовет нашу ответ-
ную реакцию, и какой она будет, мы будем 
смотреть исходя из тех угроз, которые нам 
будут создаваться»,— предупредил прези-
дент России.

Перспективы  
ограниченного роста
Между тем, как заявил в понедельник генсек 
ОДКБ Станислав Зась, принятия новых чле-
нов не исключает для себя не только НАТО, 
но и ОДКБ. «То, что ОДКБ будет прирастать 
партнерами, наблюдателями и членами на-
шей организации,— это перспектива»,— 
сказал он журналистам.

Впрочем, де-факто перспективы расши-
рения ОДКБ пока весьма туманны. Узбекис-
тан, который стоял у истоков военного блока 
(именно в Ташкенте в 1992 году был подпи-
сан Договор о коллективной безопасности), 
вышел из него и не намерен возвращаться, 
а принять в организацию Азербайджан вряд 
ли будет возможно до полного урегулирова-
ния конфликта с Арменией.

К тому же, как отмечают собеседники „Ъ“ 
в странах—участницах ОДКБ, на обществен-
ном уровне отношение к организации весь-
ма неоднозначное. «У части активной об-
щественности в Казахстане (к ОДКБ.— „Ъ“), 
надо признать, есть настороженное отноше-
ние, потому что ключевой субъект этой ор-
ганизации — Россия,— признается в бесе-
де с „Ъ“ директор Института евразийской 
интеграции в Нур-Султане Уразгали Сель-
теев.— Отношение к ОДКБ такое же, как 
к ЕАЭС (Евразийскому экономическому со-
юзу.— „Ъ“),— это организации, которые си-
туативно приносят какую-то пользу».

Подобного мнения придерживается 
и другой казахстанский политолог, Данияр 
Ашимбаев: «Об ОДКБ вспомнили букваль-
но в январе, и однозначного мнения не сло-
жилось, поскольку по поводу самих январ-
ских событий у людей абсолютная каша 
в голове. Следствие о многих вещах мол-
чит, и естественно возникло гигантское 
пространство для рассуждения — нужно 
ли было ОДКБ или не нужно».

Собеседник „Ъ“ в Армении, политолог 
Грант Микаелян, не слишком верит в укре-
пление ОДКБ: «Нельзя говорить о том, что 
ОДКБ пережила некую эволюцию, следст-
вием которой стала операция в Казахста-
не. Скорее это было оперативной реакцией 
России на случайные события, которую под-
держали и другие члены ОДКБ». Напомним, 
что Армения обращалась в организацию за 
помощью во время обострения на границе 
с Азербайджаном, но не получила ее.

Теперь же на повестке — украинский 
кризис. Бывший вице-президент Кирги-
зии Феликс Кулов предположил, что стра-
ны ОДКБ могли бы сыграть более активную 
роль в урегулировании конфликта. «ОДКБ 
не должен быть сторонним наблюдате-
лем,— заявил он „Ъ“.— Будет логичным, 
если страны, входящие в организацию, вы-
ступят с инициативой посредничества в пе-
реговорах между Киевом и Москвой и в том 
числе предложат свое участие в составе ми-
ротворческих сил под эгидой ООН».

Впрочем, армянский политолог Давид 
Арутюнов отмечает: в нынешних услови-
ях «вовлечение стран—членов ОДКБ в кон-
фликт неизбежно вызовет обострение их 
отношений с Западом», так что на такой ва-
риант они вряд ли согласятся.
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Александр Константинов,  
Нур-Султан;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван;  
Кабай Карабеков,  
Бишкек

Две модели НАТО

В парламентах Швеции и Финлян-
дии в понедельник прошло обсужде-
ние правительственных докладов 
по теме присоединения этих двух 
стран к НАТО. В том, что оно состоит-
ся в ближайшее время, сомневаться 
теперь точно не приходится.

Было бы, конечно, неправиль-
ным игнорировать негативные по-
следствия этого шага для безопас-
ности России. Балтийское море 
превращается в «натовское озеро». 
Протяженность сухопутной линии 
соприкосновения России и НАТО 
увеличивается вдвое. Меняется не 
в пользу России и стратегическая об-
становка в арктическом регионе, где 
отныне российской стороне придет-
ся в одиночку противостоять «кол-
лективному Западу». Увеличивается 
число стран, одновременно входя-
щих в ЕС и НАТО, а такая «синхро-
низация» двух главных западных 
проектов отодвигает и раньше не 
вполне ясную перспективу обрете-
ния Европой «стратегической авто-
номии» от США на совсем уж неопре-
деленное будущее.

Кроме того, вхождение двух стран 
в НАТО ставит неудобные вопросы 
в отношении российского наррати-
ва о необходимости сохранить ней-

тральный статус Украины. Если Хель-
синки и Стокгольму позволительно 
отказаться от этого статуса, не спра-
шивая одобрения в Кремле, то поче-
му это запрещается Киеву? И если 
российские военные так обеспокое-
ны коротким подлетным временем 
ракет от северных границ Харьков-
ской области до Москвы, то ведь под-
летное время от восточных рубежей 
Финляндии до Санкт-Петербурга бу-
дет еще короче.

Между тем конкретные перспек-
тивы отношений Москвы с обеими 
северными столицами во многом 
будут определяться специфически-
ми условиями членства двух стран 
в НАТО. На севере Европы сложи-
лись как минимум две модели. Есть 
условная «балтийская модель», пред-
ставленная Эстонией, Латвией, Лит-
вой и Польшей. Она предполагает 
позиционирование своей страны 
в роли несокрушимого военно-по-
литического форпоста западной ци-
вилизации перед лицом восточно-
го варварства в лице России. И есть 
не менее условная «скандинавская 
модель», которую избрали для себя 
Норвегия, Исландия и, в мень-
шей степени, Дания. Она включает 
в себя попытки совмещать членство 
в НАТО с курсом на активное двусто-
роннее сотрудничество с Москвой, 
более сдержанное отношение к из-
быточной активности блока на сво-
ей территории и настойчивый по-
иск компромиссов.

Пока для Хельсинки и Стокгольма 
открыты обе модели. Важно, чтобы 
в обеих столицах сделали правиль-
ный выбор. А этот выбор зависит 
в том числе и от решений, прини-
маемых в Москве. Например, затя-
гивание спецоперации на террито-
рии Украины будет так или иначе 
подталкивать наших северных со-
седей к выбору «балтийской моде-
ли». Выбор зависит и от сдержанно-
сти, которую Москва захочет или не 
захочет продемонстрировать в сво-
ей политической и военно-техниче-
ской реакции на изменение статуса 
Финляндии и Швеции. Это касает-
ся и акватории Балтийского моря, 
и российско-финляндской границы, 
и арктического региона.

На фоне нашей общей многовеко-
вой истории нынешнее поспешное 
вхождение двух стран в НАТО — все-
го лишь эпизод, пусть не слишком 
приятный для российской стороны 
и достойный сожаления. Нельзя до-
пустить, чтобы этот эпизод отбро-
сил длинную тень на будущее отно-
шений с Хельсинки и Стокгольмом, 
а также закрыл возможности их вос-
становления не только в ближайшей, 
но и в среднесрочной перспективе.
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На фоне нашей  
общей многовековой 
истории поспешное 
вхождение Финляндии 
и Швеции в НАТО — 
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Nikkei 225 26547,05 (+119,40)
РТС 1174,06 (+41,83)
FTSE 100 7464,80 (+46,65)

DAX 30* 3964,38 (–63,55)
DJIA* 32173,41 (–23,25)
NASDAQ Composite* 11660,26 (–144,74)

*На 19:40.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.05.22
Австралийский доллар 43,7069
Английский фунт 77,5292
Белорусский рубль 25,2767
Датская крона 88,7385

Доллар США 63,4445
Евро 65,8166
Индийская рупия** 82,0036
Казахский тенге** 14,8290

Канадский доллар 48,9805
Китайский юань* 93,6231
Норвежская крона* 64,5680
СДР 45,4864

Сингапурский доллар 45,4864
Новая турецкая лира* 41,0599
Украинская гривна* 21,4866
Шведская крона* 63,0699

Швейцарский франк 63,1477
Японская иена** 49,2009
*За 10. **За 100. 

Электроника российской утильсборки
За развитие отрасли доплатят потребители

Как стало известно „Ъ“, 12 мая про-
фильные министерства и вице-премь-
еры в целом согласовали с премьером 
 Михаилом Мишустиным последнюю 
версию нацпроекта по развитию элек-
тронной промышленности России. 
Его реализация обойдется в 2,74 трлн 
руб. до 2030 го да. Власти хотят  снизить 
нагрузку на бюджет, обеспечив финан-
сирование проекта в том числе  путем 
введения утилизационного сбора 
на электронику. Это приведет к росту 
конечной стоимости устройств для по-
требителей,  предупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с последней версией 
нацпроекта развития электронной промыш-
ленности РФ до 2030 года. Документ был 
12 мая одобрен премьером Михаилом Ми-
шустиным, утверждает источник „Ъ“ в пра-
вительстве. Согласно материалам, реализа-
ция нацпроекта обойдется не в 3,2 трлн руб., 
как предполагалось ранее (см. „Ъ“ от 15 апре-
ля), а в 2,74 трлн руб. Из них 940,7 млрд руб. 
уже предусмотрены в бюджете, 901,6 млрд 
руб. требуется выделить дополнительно, 
и еще 904 млрд руб. планируется привлечь 
из внебюджетных источников. По доку-
менту, финансирование может поступить 
в том числе за счет введения сначала мар-
кировки, а затем утилизационного сбора на 
 электронику.

Нацпроект включает четыре федераль-
ных проекта: «Развитие технологий про-
изводства электроники» (247,2 млрд руб.), 
«Подготовка кадров» (443 млрд руб.), «Раз-
витие инфраструктуры производства гра-
жданской электроники» (880,7 млрд руб.) 
и «Прикладные исследования, разработка 
и внедрение» (1,174 трлн руб.). Разработку до-
кумента курировали замглавы Минцифры 
Андрей Заренин, замглавы Минпромторга 
Василий Шпак, вице-премьеры Юрий Бори-
сов и Дмитрий Чернышенко. В Минцифры 

и Минпромторге отказались комментиро-
вать проект, в аппарате Дмитрия Чернышен-
ко не ответили на запрос, представитель 
Юрия Борисова сказал, что документ на ут-
верждении у премьера. В аппарате Михаи-
ла Мишустина отказались от комментариев.

Проект постановления правительства 
о проведении эксперимента по маркиров-
ке электроники был опубликован для обсу-

ждения на портале regulation.gov.ru 13 мая. 
Эксперимент пройдет с 1 июля 2022 года по 
31 августа 2023 года, под маркировку попа-
дут трансформаторы, коммутаторы, пере-
ключатели, вилки, розетки, пульты, панели, 
консоли, лампы, светильники, диоды, тран-
зисторы, гирлянды, проекторы и т. д. В до-
кументе не сказано о планах ввести утили-
зационный сбор на электронику, но идея, 

по данным „Ъ“, обсуждалась с лета 2021 года 
(см. „Ъ“ от 14 февраля 2022 года).

Глава АНО «Консорциум Светотехника» 
Ольга Грекова говорит, что разработка поста-
новления о маркировке светотехники шла 
с 2019 года по инициативе производителей 
светодиодов, идея была в том, чтобы снизить 
долю контрафакта. С 2021 года, по ее сло-
вам, правительство стало обсуждать введе-
ние маркировки и утилизационного сбора 
на радиоэлектронику: «Отрасль была не гото-
ва к такому проекту, поэтому Минпромторг 
решил сначала ввести маркировку светотех-
ники и узкой номенклатуры радиоэлектро-
ники, а в последующем дополнять список».

• Утилизационный сбор в России действу-
ет, например, в автопроме, он был введен 
в 2012 году. Платежи взимаются со всех ма-
шин, но для выпущенных в РФ правительство 
его компенсирует через промышленные субси-
дии — частично или полностью в зависимо-
сти от уровня локализации.
В будущем в перечень облагаемых утиль-

сбором товаров может попасть потребитель-
ская электроника и вычислительная техни-
ка, утверждают источники „Ъ“. По их словам, 
такая мера еще в 2021 году задумывалась как 
способ господдержки российских производи-
телей: «Но она ожидаемо приведет к повыше-
нию конечной стоимости продукции».

Российская ассоциация торговых компа-
ний и товаропроизводителей электробыто-
вой и компьютерной техники (РАТЭК; объеди-
няет Apple, Google, Samsung, Dell, «М.Видео») 
категорически против подобной инициати-
вы, заявил „Ъ“ ее представитель Антон Гусь-
ков: «Утильсбор ляжет в себестоимость про-
дукции на рынке, который и так находится не 
в лучшем положении. К тому же это противо-
речит логике: сборы, направленные на утили-
зацию электроники, должны идти на утилиза-
цию электроники, а не на другие цели».

Никита Королев
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Страны ЕС не смогли к запланирован-
ному сроку, 16 мая, согласовать эм-
барго на российскую нефть, несмотря 
на многочисленные заявления пред-
ставителей Еврокомиссии об обрат-
ном. Венгрия, которая вместе со Сло-
вакией и Чехией окажется в наиболее 
сложной ситуации в случае введения 
эмбарго, требует от Еврокомиссии 
либо компенсировать €15–18 млрд 
связанных с ним потерь, либо сделать 
для нее исключение.

Представляется, что оба сценария 
будут мало приемлемыми для других 
членов ЕС: все они так или иначе не-
сут потери от введенных против Рос-
сии санкций, и появление прецеден-
та компенсаций отдельным странам 
или предоставления исключений мо-
жет только углубить уже имеющиеся 
разногласия. Пока ситуация выглядит 
так, что вопрос эмбарго может быть 

передан на национальный уровень, 
и каждое государство ЕС будет само 
решать, в какой степени и как быст-
ро отказываться от российской нефти 
и нефтепродуктов.

Сходная картина наблюдается 
и в поставках газа, где Еврокомиссия 
так и не смогла внятно разъяснить, яв-
ляется ли оплата российского газа в ру-
блях нарушением санкций и какие по-
следствия ждут тех покупателей, 
которые все же согласятся на требова-
ния РФ. Уже в ближайшие дни мы мо-
жем увидеть, как наиболее крупные 
импортеры российского газа де-факто 
примут требование конвертации пла-
тежа в рубли, тогда как другие компа-
нии сочтут это нарушением санкций 
и лишатся поставок. Как и в случае 
с нефтью, вопрос, покупать ли россий-
ский газ, видимо, будет решаться ка-
ждой страной ЕС по отдельности.

С одной стороны, это явная уступка 
здравому смыслу после череды эмоци-
ональных решений: в марте—апреле 
возникло ощущение, что европей-
ским политикам при введении санк-
ций важнее нанести как можно боль-
ший ущерб российской экономике, 
нежели ограничить его для экономик 
собственных стран. Очевидно, что та-
кой самоубийственный подход не мо-
жет лечь в основу какой-либо долго-
срочной стратегии.

С другой стороны, проволочка 
с эмбарго не меняет сути проблемы: 
подавляющее большинство стран ЕС 
поставило своей целью прекращение 
закупок российских энергоносите-
лей, и то, что теперь эта цель пресле-
дуется не в прежнем лихорадочном 
и нереалистичном темпе, а более раз-
умным образом, только увеличивает 
вероятность ее достижения. Россий-
ское государство и компании в дан-
ном случае выигрывают только вре-
мя, сохраняя на какой-то период 
прежних клиентов, что также защи-
щает российский экспорт от введения 
вторичных санкций (что помешает пе-
ренаправить его в Азию). Но позиции 
российского сырья на мировом рын-
ке стали более уязвимыми: именно от 
него в первую очередь будут отказы-
ваться покупатели при падении спро-
са, что всегда происходит вслед за пе-
риодом таких высоких цен, как мы 
наблюдаем сейчас.

Большинство стран ЕС 
хотят прекратить  
закупки энерго
носителей из РФ,  
и то, что эта цель  
преследуется  
не так лихорадочно, 
лишь повышает веро
ятность ее достижения

ЕС балансирует на грани угля
Как отказ от российского сырья изменит мировой рынок

Мировой рынок угля ожидает очеред-
ное крупное изменение экспортных по-
токов после решения ЕС ввести эмбарго 
на российский уголь. По мнению анали-
тиков SberCIB Investment Research, ито-
гом станет рост цен на уголь более чем 
вдвое к концу года. Россия, хотя и с ди-
сконтом, будет увеличивать поставки 
в Индию, а европейцы заместят уголь 
из РФ колумбийским и американским 
импортом.

Запрет ЕС на покупку российского угля 
и вызванная этим ребалансировка экспорт-
ных потоков могут привести к очередному ро-
сту цен на уголь в мире. К такому выводу при-
шли аналитики SberCIB Investment Research 
в своем отчете, с которым ознакомился „Ъ“. Пе-
ренаправление российского экспорта из ЕС на 
другие рынки станет второй крупной баланси-
ровкой за последние два года. В 2020 году Ки-
тай отказался от угля из Австралии, которая 
была вторым по величине экспортером энерге-
тического угля после Индонезии. В результате 
доля Австралии в импорте КНР упала с 43% до 
10%, тогда как доля Индонезии выросла с 20% 
до 50%. Австралия перенаправила свой уголь 
в другие страны Азии, однако ребалансировка 
привела к дефициту на рынке угля и росту цен.

Россия — это 65% всего импорта угля в ЕС. 
При существующем дефиците угля в мире за-
местить такие объемы Европе будет очень 
сложно. По оценкам SberCIB, из основных 
стран-экспортеров в лице Индонезии, Австра-
лии, ЮАР, Колумбии и США дополнительные 
объемы могут дать только последние две. Ко-
лумбия может дать 14 млн тонн дополнитель-
ных объемов, а США может увеличить постав-
ки на 9 млн тонн. Остальные страны, если 
и смогут увеличить экспорт, то ненамного.

Аналитики разработали три сценария раз-
вития ситуации: базовый, оптимистичный 
и пессимистичный. В базовом и оптимистич-
ном сценарии говорится, что ЕС не сможет 
в полной мере заместить российский уголь 
в этом году. Если это и случится, что крайне 
маловероятно, это приведет к нехватке угля 
в АТР и Индии, что подтолкнет цены. Если 
в первом квартале цены на уголь марки New-
castle FOB Австралия составляли $197 за тон-
ну, то в четвертом квартале они могут уве-
личиться до $475 за тонну в оптимистичном 
сценарии и до $450 — в базовом.

Пессимистичный сценарий предполагает 
замедление мировой экономики и сокраще-
ние спроса на уголь. Это может произойти на 
фоне чрезмерного ужесточения денежно-кре-

дитной политики ФРС США и замедления 
экономики КНР, где назревает «идеальный 
шторм» в виде кризиса рынка недвижимо-
сти, жестких карантинных мер и высокой 
инфляции. Однако даже в этом случае уголь, 
по мнению аналитиков, подорожает до $350 
за тонну. Пик роста цен, ожидают в SberCIB, 
придется на четвертый квартал, когда ведет-
ся подготовка к отопительному сезону, и энер-
гокризис зимы 2021 года может повториться.

Что касается возможности России пере-
направить уголь на другие рынки, кроме 
ЕС, то во всех трех сценариях это удастся 
лишь частично из-за ограниченной пропуск-
ной способности железнодорожной инфра-
структуры на восточном направлении. Исхо-
дя из данных за 2021 год, перенаправлению 
подлежит 63 млн тонн из 172 млн тонн, или 
37% энергетического угля из РФ. Речь идет 
о 46 млн тонн экспорта в Европу и 17 млн 
тонн в Японию, которая пока только заяви-
ла о намерениях отказаться от российского 
угля. Перенаправление потоков в Азию при-
ведет к росту дисконта российского угля по 
отношению к международным ориентирам, 
отмечают аналитики.

Хотя Китай останется важным рынком для 
России, эта страна ведет агрессивную поли-

тику по наращиванию собственной добычи 
угля. По мнению аналитиков, наиболее пер-
спективным направлением для российского 
угля является Индия, чистый импортер энер-
гетического угля и вторая страна в мире по-
сле Китая по объему потребления. В то же вре-
мя доля России в импорте Индии составляет 
лишь 5%. Правительства РФ и Индии уже за-
ключили соглашение о наращивании экс-
порта коксующегося угля, но, по мнению ана-
литиков, у Индии есть подобные намерения 
и в отношении энергетического угля.

Хотя российский уголь и продается с суще-
ственным дисконтом к мировым бенчмар-
кам, уровень цен реализации сейчас на 30–
40% выше показателей второго квартала 2021 
года, комментирует управляющий директор 
рейтинговой службы НРА Сергей Гришунин. 
Более того, с ростом цен на мировых рынках 
спрос на российский уголь будет нарастать 
на фоне погодных и иных инфраструктур-
ных проблем у альтернативных поставщи-
ков угля в Европу. По мнению эксперта, это 
даст шанс российским угольщикам сокра-
тить дисконт и в финансовом плане как ми-
нимум компенсировать вероятные потери 
объема продаж.

Евгений Зайнуллин

Фанера оборачивается вокруг Европы
Российский ЛПК ищет пути экспорта через Белоруссию и Турцию

Лесопромышленники, вынужденные 
остановить экспорт в ЕС из-за санкций, 
в марте вдвое увеличили поставки в Ки-
тай и Казахстан. Также существенно вы-
росли отгрузки в Белоруссию и Турцию. 
Из-за ухода из РФ мировых контейнер-
ных линий компании перестраивают 
логистику в пользу железной дороги. 
Однако перенаправить все приходив-
шиеся на ЕС объемы экспорта компа-
ниям пока не удалось.

Российские лесопромышленные ком-
пании, по оценке Рослесинфорга, в марте 
на фоне конфликта на Украине резко уве-
личили поставки лесных грузов по желез-
ной дороге в Белоруссию (в 1,8 раза), Турцию 
(в 1,6 раза), Азербайджан (на 37%) и Египет 
(на 23%). Но сильнее всего, вдвое, выросли пе-
ревозки по маршрутам Россия—Китай и Рос-
сия—Казахстан.

Как пояснили „Ъ“ в Рослесинфорге, по-
вышенный спрос на перевозку пиломатери-
алов наблюдается почти по всем направле-
ниям, не связанным с пересечением границ 
ЕС. При этом, если раньше больше полови-

ны поставок на Турцию (преимущественно 
пиломатериалы и фанера) шли через порты 
Санкт-Петербурга и Краснодарского края (Но-
вороссийск и Ейск), то теперь потоки пере-
местились на железную дорогу: груз идет до 
Баку, а оттуда по коридору Баку—Тбилиси—
Карс в Турцию.

Санкции против российских товаров ЛПК 
ЕС ввел в начале апреля. Они коснулись всей 
основной продукции экспорта — древесины 
и изделий из нее, лесного сырья, немелован-
ной крафт-бумаги и крафт-картона, а также 
мебели и ее частей. Также в Россию запрещен 
ввоз оборудования и технологий. Но, отмеча-
ет источник „Ъ“ в одной из компаний отрасли, 
поставки в Европу фактически остановились 
еще в марте, после того как из РФ ушли круп-
нейшие мировые контейнерные линии.

В то же время, говорит собеседник „Ъ“, 
компании продолжают поставлять лесопро-
дукцию в страны Средиземноморья по морю 
балком (то есть в трюме), хотя раньше прева-
лировали контейнерные перевозки. Грузы 
в контейнерах идут в Китай по железной до-
роге, но тоже не без проблем: зачастую из-за 

ограничений в КНР на фоне ковида и большо-
го количества грузов, которые были переори-
ентированы в Азию, они подолгу стоят на гра-
нице, говорит источник. Причем, отмечает 
он, закрытие и открытие границ происходит 
непредсказуемо. Дефицит на традиционных 
экспортных рынках российской древесины 
уже вызвал резкий рост цен.

«Мы прогнозировали, что на формирова-
ние новой системы перевозок потребуется 
минимум четыре месяца,— говорит дирек-
тор Рослесинфорга Павел Чащин.— Сейчас 
мы видим, что лесопромышленники справи-
лись с задачей быстрее».

В «Илиме» отмечают, что компания столк-
нулась с необходимостью перенаправить 
с европейского на новые рынки почти 20% от 
объема экспорта. При этом логистические ог-
раничения существенно сказываются на сто-
имости фрахта, отмечают там. В компании на-
помнили, что ее ключевым рынком остается 
Китай, куда поставки ведутся по суше через че-
тыре погранперехода, также «Илим» наращи-
вает поставки по морю. В «Свезе» сообщили, 
что производитель направляет свою продук-

цию на рынки, не затронутые ограничения-
ми: страны СНГ, Азии, Африки и Латинской 
Америки. Главным потребителем продукции 
был и остается внутренний рынок, отметили 
в компании.

В других компаниях отрасли ситуацию 
комментировать не стали, но источники „Ъ“ 
отмечают, что ситуация остается тяжелой, 
и пока переориентировать все объемы экс-
порта не удается из-за недостаточной емкости 
новых рынков или логистических проблем. 
Однако рост мировых цен на продукцию ЛПК 
частично компенсирует сокращение объемов 
экспорта.

Самая сложная позиция для замещения — 
это рынки продаж березовой фанеры, щепы, 
древесных пеллет, лиственничных пиломате-
риалов и березовых балансов, которые тради-
ционно шли в основном в Европу, отмечают 
в агентстве WhatWood. Так, доля российской 
березовой фанеры на рынке ЕС составляет 
40%, березовых балансов — 11%, пеллет — 
10%, щепы — 5%, хвойных пиломатериалов — 
5%, говорят эксперты.

Ольга Мордюшенко

январь февраль март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель февраль мартфевраль мартфевраль мартфевраль март

50,0 135,0

50

67

84

101

118

135руб. ● 63,4445

0,53%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0424

0,14%
1,0 4,5

1,0

1,7

2,4

3,1

3,8

4,5тыс. пунктов ● 2,365

2,47%
50,0 150,0

2,14%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

50

70

90

110

130

150

0,16%

тыс. пунктов ● 32,250 $ / баррель ● 114,14

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

возвращает к норме  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем денежных переводов 
без открытия счета в страны СНГ 
в марте оказался минимальным 
за последние два года, средняя 
сумма перевода оказалась ми-
нимальной за всю историю на-
блюдений с 2005 года. Это свя-
зано как с резким ростом кур-
са доллара, так и с уходом с рос-
сийского рынка платежных си-
стем и введенными ограниче-
ниями на трансграничные опе-
рации. Впрочем, платежные си-
стемы отмечают восстановле-
ние объемов переводов в стра-
ны СНГ в апреле—мае, связывая 
его с укреплением официально-
го курса рубля.

По данным ЦБ, в марте через пла-
тежные системы из России в стра-
ны СНГ был отправлен минималь-
ный объем средств за последние два 
года — $342 млн. Меньше было толь-
ко в пандемийных марте—апреле 
2020 года ($335 млн и $268 млн со-
ответственно). До этого более низ-
кий объем трансграничных перево-
дов в страны СНГ был отмечен лишь 
в феврале 2016 года.

В компании «Юнистрим» отме-
чают сохранение влияния сезонно-
го фактора. Действительно, в первом 
квартале объемы переводов в страны 
бывшего СССР традиционно ниже 
средних показателей за год, и 2022 
год не стал исключением. Так, в ян-

варе объем оказался ниже $400 млн 
впервые с апреля 2020 года. В февра-
ле, несмотря на рост объемов перево-
дов, они проигрывали прошлогодне-
му показателю.

Обвал общего объема переводов 
в марте совпал и с резким падени-
ем средней суммы — до $156, мини-
мального значения за всю историю 
наблюдений с 2005 года. На этом 
фоне переводы в дальнее зарубежье 
в марте выросли на 32%, до $74 млн, 
однако остались на 30% ниже значе-
ния прошлого года.

В мартовском падении объемов 
трансграничных переводов в стра-
ны СНГ наибольшую роль, по мне-
нию представителей платежной си-
стемы «Золотая корона», сыграло 
падение курса рубля по отношению 
к ведущим валютам. Действительно, 
весь январь и большую часть февра-
ля официальный курс рубля по отно-
шению к доллару держался вблизи 

отметок 75–77 руб./$. В начале марта 
биржевой курс превышал 120 руб./$, 
а средневзвешенное значение было 
выше 100 руб./$.

Эксперты выделяют и ряд других 
факторов. Как отмечает аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер, в это 
время в России был введен контроль 
за перетоком капитала. Кроме того, по 
его словам, на этом рынке перестали 
работать международные платежные 
системы (см. „Ъ“ от 16 марта) и ряд ино-
странных компаний по денежным пе-
реводам (см. „Ъ“ от 11 марта): «Эти два 
основных фактора будут продолжать 
оказывать влияние».

В свою очередь, глава правления 
ассоциации «Финансовые иннова-
ции» Роман Прохоров считает, что 
«переводы средств в дальнее зарубе-
жье в этот период — это в основном 
операции релоцирующихся либо го-
товящихся к релокации наших сооте-
чественников. Небольшая величина 

прироста их объемов (в абсолютном 
выражении.— „Ъ“) по сравнению 
с прошедшими периодами связа-
на с введенными ограничениями на 
трансграничные переводы».

Впрочем, укрепление российской 
валюты в апреле—мае уже привело 
к восстановлению рынка. «Со второ-
го квартала объемы переводов начали 
восстанавливаться, и мы уже наблю-
даем рост»,— сообщили в «Юнис-
трим». Средневзвешенный курс 
апреля был ниже 80 руб./$, а в конце 
месяца находился чуть выше 70 руб./$. 
К середине мая курс доллара закре-
пился ниже 65 руб./$. И в таких усло-
виях перспективы рынка трансгра-
ничных переводов в страны СНГ, по 
мнению представителей «Юнистри-
ма», выглядят вполне оптимистично. 

По оценке Романа Прохорова, пе-
реводы мигрантов должны стабили-
зироваться: так как потребность в их 
услугах существенно не сократилась, 
то переводы в дальнее зарубежье бу-
дут сокращаться до момента отмены 
ограничений по трансграничным пе-
реводам. ЦБ 16 мая поднял лимит на 
перевод за рубеж для резидентов РФ 
и нерезидентов из дружественных 
стран до $50 тыс. в месяц. Однако это 
не коснулось переводов без открытия 
счета: они по-прежнему ограничены 
суммой $5 тыс. в месяц.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Содружество непереводимых
Денежный поток из России в страны СНГ восстанавливается с трудом

Представительство McKinsey & Company 
в России перешло под контроль локальных 
управляющих партнеров. По условиям сдел-
ки российские владельцы сохранили кон-
тракты с локальными клиентами, но к ав-
густу должны изменить название бренда. 
В перспективе двух лет новая компания рас-
считывает увеличить долю на рынке, рас-
ширив штат до более 200 человек. Однако 
эксперты полагают, что она потеряет часть 
клиентов из-за ребрендинга.

Российский топ-менеджмент международной 
консалтинговой компании McKinsey выкупил ло-
кальный бизнес у глобальной сети. Как следует из 
Единого государственного реестра юридических 
лиц (ЕГРЮЛ), 13 мая владельцами ООО «Мак-Кинзи 
и компания СиАйЭс» стали российские партнеры 
McKinsey — гендиректор Яков Сергиенко (33%), по 
16,75% у Сергея Заборова, Елены Кузнецовой, Тиг-
рана Саакяна и Виктора Суркова.

• McKinsey & Company вышла на российский рынок 
30 лет назад, консультанты компании специализи-
ровались на задачах стратегического управления. 
ООО «Мак-Кинзи и компания СиАйЭс» было зареги-
стрировано в Москве в 2008 году. Выручка представи-
тельства в России и СНГ по итогам 2021 года соста-
вила 22,9 млрд руб., чистая прибыль — 4,2 млрд руб.
После начала военных действий на Украине 

офис глобальной McKinsey & Company заявил, что 

приостановит деятельность после того, как будут 
завершены все обязательства в России. McKinsey 
не может продолжить сотрудничество с россий-
ским представительством из-за прямых санкцион-
ных запретов, но головной офис передал россий-
ским партнерам по итогам сделки все отношения 
с клиентами и необходимые материалы, расска-
зал „Ъ“ Яков Сергиенко. Сумму сделки стороны 
не раскрывают.

Российские владельцы должны сменить назва-
ние бренда, уточнил господин Сергиенко, самое 
позднее — в августе. С уходом McKinsey с россий-
ского подразделения снимается большая часть ог-
раничений, подчеркнул Яков Сергиенко: «Мы те-
перь сможем работать с существенно большим 
числом клиентов, оставаясь независимыми в их 
выборе». На время передачи всех дел и процессов, 
по его словам, в офисе остается несколько консуль-
тантов McKinsey. К концу года бывший российский 
офис McKinsey рассчитывает располагать штатом 
в 100–150 консультантов (сейчас их около 100), 
а в течение двух лет расширить его до более 200 че-
ловек: «Это будет 15–20% от исходного размера всей 
отрасли, в дальнейшем мы планируем консолиди-
ровать рынок консультантов».

О решении продать локальный бизнес в России 
его менеджменту уже сообщала консалтинговая 
компания Accenture. Российский офис сохранил 
юрлицо и унаследовал всю инфраструктуру, акти-

вы, «экспертизу и проекты», гендиректором про-
екта остался Вартан Диланян (см. „Ъ“ от 7 апреля). 
PwC в России тоже вышла из состава международ-
ной сети и продолжила работу независимо. В нача-
ле марта об аналогичном решении и ребрендин-
ге заявило российское подразделение «Делойт», 
продолжив сотрудничество с клиентами в России 
и  Белоруссии.

У российского офиса McKinsey был свой собст-
венный отчет о прибылях и убытках, который мог 
показать, какой доходностью обладал этот бизнес 
для его оценки, считает основатель инвесткомпа-
нии A.Partners Алексей Соловьев. Но такая сделка, 
подчеркивает он, входит в категорию «специаль-
ных ситуаций», и оценить ее снаружи сложно. По 
мнению эксперта, стоимость может составлять от 
одной годовой выручки.

Несмотря на то что в России основную часть ра-
боты выполнял именно локальный бизнес и без 
иностранной структуры компания сможет продол-
жить работу, обновление бренда грозит потерей 
части клиентов, полагает управляющий партнер 
Leta Caption Александр Чачава: «Бренд добавляет 
ценности продукту и услуге. Также компания по-
теряет большинство зарубежных клиентов». Без-
условно, добавляет он, найти новых клиентов 
можно, но год для российского  представительства 
«будет сложным».

Татьяна Исакова, Юлия Тишина

Консультанты локализуются
McKinsey продала российский бизнес местным партнерам

По мнению одного из собеседни-
ков „Ъ“, ситуация с переработкой 
улучшилась как за счет сезонного ро-
ста спроса внутри страны, так и из-за 
частичного восстановления экспорт-
ных отгрузок мазута и дизтоплива. 

На фоне увеличения нефтепере-
работки российские нефтекомпании 
увеличили добычу нефти в мае на 2%, 
до 1,39 млн тонн в сутки. В прошлом 
месяце, как сообщал „Ъ“, наиболь-
шее падение добычи наблюдалось 
на предприятиях «Роснефти», тог-
да как пока в мае «Роснефть» добычу 
 наращивает.

Однако экспорт российской неф-
ти в дальнее зарубежье в мае после 

некоторого прироста в апреле начал 
резко сокращаться, упав за 12 дней 
месяца почти на 12% к апрелю, до 

в среднем 658 тыс. тонн в сутки. При-
чем экспорт нефти, минуя систему 
«Транснефти» (в основном это объемы 

с сахалинских проектов), обвалился 
почти на треть. Ситуация может еще 
ухудшиться из-за вступивших в силу 
15 мая санкций ЕС против «Роснефти» 
и «Газпром нефти». Кроме того, Евро-
па по-прежнему обсуждает введение 
эмбарго на нефть из РФ. 

В правительстве при этом ожида-
ли увеличения добычи нефти в мае по 
сравнению с апрелем за счет нахожде-
ния новых покупателей российского 
сырья. «Мы рассчитываем, что в апре-
ле и мае показатели будут частично 
восстановлены и улучшены»,— сооб-
щал курирующий ТЭК вице-премьер 
Александр Новак. Пока что динамика 
экспорта нефти не подтверждает эти 
ожидания.

Дмитрий Козлов

Нефть выезжает на бензине

Оксана Шустикова связывает низ-
кий спрос этим летом в Крыму пре-
имущественно с ухудшением транс-
портной доступности. Аэропорт 

Симферополя закрыт для пассажир-
ских рейсов с 24 февраля из-за воен-
ной операции РФ на Украине, а число 
комфортных поездов ограниченно. 
«Туристы ставят будильники, чтобы 
купить билеты на поезд в час начала 
продаж»,— говорит собеседник „Ъ“ на 
туррынке. Операторы даже стали пред-
лагать туристам чартерные автобусы 
в Крым, поясняет Дарья Домостроева. 

Ситуация в ближайшее время вряд 
ли заметно улучшится. Источник „Ъ“ 
в отрасли говорит, что заявленная ем-
кость железнодорожной перевозки 
в Крым составляет 2,3 млн человек 
в год, с учетом дополнительных пое-
здов она может увеличиться до 2,5 млн. 

«В то же время аэропорт Симферополя 
обслуживает 6–7 млн человек в год»,— 
отмечает он. По его словам, из регио-
нов Урала и Сибири поездка в Крым 
на поезде займет несколько дней, что 
неудобно туристам. В «Гранд Сервис 
Экспресс», осуществляющей железно-
дорожные перевозки в Крым, коммен-
тарии не предоставили.

Негативно на рынке Крыма также 
мог сказаться уход Booking.com, пред-
полагает госпожа Шустикова. Уже не-
сколько лет сервис был представлен 
в регионе ограниченно. Тем не ме-
нее, по словам эксперта, ряд гостиниц 
не работали с другими платформами. 
Собеседник „Ъ“ в отрасли считает од-

ной из ключевых проблем опасения 
туристов ехать в Крым, граничащий 
с зоной боевых действий. Свой те-
зис он подкрепляет тем, что спрос на 
размещение в Анапе остается высо-
ким, несмотря на ограниченную рабо-
ту аэропорта. Другой собеседник „Ъ“ 
приводит пример с аэропортом Сочи, 
который принимает пассажирские 
борта: в этот кризис пассажиропоток 
сократился на 10% год к году. Если бы 
не было временного закрытия аэро-
порта Симферополя, то спад в Крыму 
мог бы быть аналогичным сочинско-
му показателю. 

Александра Мерцалова,  
Наталья Скорлыгина

Горница на замке

ЦБ разработал план тестирова-
ния отечественных HSM-моду-
лей, необходимых для безопас-
ного проведения платежей. 
Ими придется заменить им-
портные. В тесте будут участво-
вать сам регулятор, крупные 
банки, НСПК и разработчики 
оборудования. Но, по мнению 
участников рынка, этого не-
достаточно для получения ре-
левантных результатов. Также 
эксперты обращают внимание 
на отсутствие среди проверяю-
щих независимых процессин-
говых центров.

ЦБ утвердил «дорожную карту» 
проведения тестирования отечест-
венных HSM-модулей (есть в распо-
ряжении „Ъ“). Речь идет об аппарат-
ных модулях безопасности, которые 
защищают информационные систе-
мы, применяющие криптографию, 
от несанкционированного доступа, 
физического вскрытия, съема ин-
формации техсредствами. Модули 
выпускаются в разных вариантах, 
от простой карты расширения до 
отдельных устройств, которые име-
ют антивандальную защиту. Россий-
ские банки, как правило, использу-
ют импортные модули Thales. Также 
их выпускают российские CryptoPro 
и Infotecs.

Согласно «дорожной карте», 
к концу мая отечественные разра-
ботчики предоставят «техническую 
документацию» банкам, которые 
проверят ограничения применения 
HSM-модулей. К этому сроку также 
необходимо согласовать с ФСБ тех-
ническое задание для проведения 
тестирования. До середины августа, 
по плану регулятора, HSM-модули 
должны быть доставлены в банки 
и НСПК, чтобы началось практиче-
ское тестирование. К середине октя-
бря после выявления разногласий 
по применению HSM-модулей, по-
сле доработки начнется повторный 
тест. Завершить тестирование ЦБ 
планирует к концу декабря.

В ЦБ уточнили, что «обсуждение 
„дорожной карты“ по вопросу тести-
рования российских HSM-модулей 
продолжается». На другие вопросы 
там отвечать отказались.

Согласно документу, помимо 
НСПК к тестированию регулятор 
привлек разработчиков CryptoPro 
и СПБ («дочка» компании Infotecs), 
а также несколько банков: Сбербанк, 
ВТБ, «Открытие», Промсвязьбанк, 
МКБ и «Тинькофф». Небольшие бан-
ки и кредитные организации с ино-
странным капиталом, даже из числа 
крупнейших карточных игроков, 
например Райффайзенбанк и Рос-
банк, не приглашены.

Эксперты считают, что выборка 
участников тестирования ЦБ недо-
статочна для получения релевант-
ных результатов. Так, независимый 
эксперт Артем Сычев (ранее кура-
тор ФинЦЕРТ в ЦБ) отмечает, что для 
тестирования необходимо как ми-
нимум десять банков, именно про-

цессингов (совокупность операций, 
которые производятся при проведе-
нии платежей или зачислении де-
нежных средств), иначе «не удастся 
набрать нужный опыт». К тому же, по 
мнению господина Сычева, к вопро-
су тестирования должны быть при-
влечены все платежные системы, так 
как им необходимо в своих прави-
лах и технических стандартах отра-
зить использование отечественных 
HSM-модулей. Эксперты сходятся во 
мнении, что в тестировании должны 
участвовать процессинговые ком-
пании, которые специализируют-
ся на проведение платежей, чтобы 
HSM-модули работали корректно.

Независимый эксперт по кибер-
безопасности Алексей Лукацкий 
считает, что к тестированию сто-
ит привлечь не только крупные 
банки, но и небольшие кредит-
ные организации. «Если кредит-
ные организации уровня Сбербанка 
способны выделить целое отделе-
ние под обслуживание процессин-
га, то в небольших банках задачи 
по обеспечению безопасности в це-
лом выполняет обычно один чело-
век,— объясняет он.— И чтобы не 
оказалось, что регламенты по ис-
пользованию HSM-модулей может 
выполнять только определенный 
круг участников рынка, к тестирова-
нию стоит привлекать банки разно-
го уровня».

Технический директор « Синклит» 
Лука Сафонов поясняет, что неболь-
шое количество участников и, как 
следствие, недостаточная проработ-
ка сценариев использования HSM- 
модулей создаст «больше возможно-
стей для их взлома или отказа в ра-
боте». В результате, поясняет эксперт, 
могут возникнуть перебои с отправ-
кой платежей, и вместо несколь-
ких секунд они «будут проводить-
ся часами или в целом перестанут 
 проходить».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Безопасность  
в узком кругу
ЦБ утвердил план тестирования 
защиты платежей 

Санкции США  
в отношении поставок в РФ 

продукции  
двойного назначения  

могут затронуть 
криптографические модули 

российских  
платежных систем

— Артем Сычев,
первый заместитель  

директора департамента  
информационной безопасности ЦБ,  

31 августа 2018 года
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Крупнейший оператор государ-
ственных лотерей «Столото»  
выступил против законопроек-
та депутатов «Единой России» 
о передаче контроля над лоте-
рейным рынком «Единому ре-
гулятору азартных игр» (ЕРАИ), 
который уже занимается букме-
керами. Это ограничит возмож-
ности участников лотерей в по-
лучении выигрышей, может 
привести к стагнации рынка 
в целом, считают в «Столото».  
Авторы инициативы «готовы 
дискутировать».

Принятие законопроекта об из-
менении регулирования рынка ло-
терей в России, внесенного в Гос-
думу 12 мая, приведет к стагнации 
и уменьшению поступлений целе-
вых отчислений в бюджет, заявили 
„Ъ“ в «Столото». Там обещают в бли-
жайшее время направить свои заме-
чания в Госдуму.

Речь идет о проекте поправок 
к федеральным законам о госрегу-
лировании азартных игр (№244-ФЗ), 
о лотереях (№138-ФЗ) и о «Едином 
регуляторе азартных игр» (ЕРАИ; 
№493-ФЗ), внесенном депутатами 
от «Единой России». Он предусма-
тривает расширение полномочий 
ЕРАИ, который с сентября 2021 года 
регулирует букмекеров. По проекту, 
он будет контролировать платежи 
и целевые отчисления организато-
ров лотерей и казино, которые долж-
ны присоединиться к информсисте-
ме при ЕРАИ, Единому центру учета 
переводов ставок (ЕЦУПИС).

Действующая система регулиро-
вания лотерейного рынка установ-
лена в июле 2014 года: в РФ разреше-
ны только государственные лотереи, 
организаторами которых выступа-
ют Минспорт и Минфин (по новым 
правилам их заменит ЕРАИ). АО 
ГСЛ — оператор лотереи Минспор-
та, «Спортлото» — Минфина. Распро-
странитель лотерейных билетов — 
АО ТК «Центр» (бренд «Столото»). Все 
эти компании контролируются хол-
дингом S8 Capital Армена Саркися-
на. В 2021 году целевые отчисления 
от продаж лотерейных билетов под 
брендом «Столото» на поддержку 

спорта в бюджет составили 2,6 млрд 
руб. В марте 2020 года на рынке поя-
вился третий оператор лотерей ООО 
«Спортивные лотереи» (см. „Ъ“ от 19 
марта 2020 года), но пока не занял за-
метной доли.

Поправки могут приведут к сни-
жению числа участников лотерей, 
считают в «Столото», поскольку все 
они, согласно законопроекту, долж-
ны будут перед оплатой заключить 
договор с ЕЦУПИС, пройти процеду-
ру идентификации, зачислить день-
ги для оплаты лотерейной ставки на 
свой счет в системе: «Законопроект 

предлагает ограничить выплату вы-
игрыша по электронным билетам 
исключительно на банковский счет 
участника лотереи, открытый в ЕЦУ-
ПИС». Это, по мнению «Столото», раз-
рушит систему выплат выигрышей, 
при которой участник может полу-
чить деньги по билету в любой точ-
ке распространения, а не только 
у организатора, у которого совершил 
ставку. По оценке компании, услож-
нение порядка выплат приведет 
к снижению числа участников лоте-
рей на 70–75%.

Кроме того, новые правила для 
участников лотерей могут спрово-
цировать федеральные сети, в кото-
рых продаются билеты, «Почту Рос-
сии», X5 Retail Group, «Магнит» и др., 
отказаться от продажи этой катего-
рии товаров, опасаются в «Столото», 
поскольку они не смогут продавать 
билеты не зарегистрированным 
в ЕЦУПИС участникам. В «Почте Рос-

сии» сообщили, что будут комменти-
ровать тему «по факту принятия за-
кона». Ритейлеры не ответили „Ъ“.

На букмекерском рынке игро-
ки обязаны открывать электрон-
ный кошелек в ЕЦУПС и заключить 
с ним договор, поясняет президент 
Первой СРО букмекеров Николай 
Оганезов. По его мнению, для рас-
пространения лотерейных билетов 
онлайн схема не должна стать про-
блемой, хотя может создать слож-
ности для офлайн-продаж. Но для 
букмекеров и их клиентов схема не 
была принципиально новой, уточ-
няет эксперт «Рейтинга букмекеров» 
Борис Губкин. «До ЕЦУПИСа систем 
было две: Qiwi, работавший с бук-
мекерами СРО букмекеров, и „Пер-
вый ЦУПИС“, обслуживавший бук-
мекеров из Первой СРО. То есть для 
игроков ничего не поменялось, им 
только пришлось пройти идентифи-
кацию ЕЦУПИС».

Интерпретация «Столото» содер-
жит детали, которых в конкретных 
положениях проекта поправок нет, 
однако они логичны, отмечает парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов: «Про за-
ключение договора там, например, 
ничего не сказано, но если участник 
тиража имеет счет в системе, логич-
но, что для этого нужно заключить 
договор». Фактически, признает 
юрист, процесс полностью замыка-
ется на ЕЦУПИС.

«Из раза в раз, когда необходи-
мо навести порядок в какой-то отра-
сли, находятся те, кого изменения не 
устраивают. В том числе по корыст-
ным мотивам,— подчеркнул один 
из авторов инициативы Андрей Аль-
шевских.— Если у экспертов есть за-
мечания, мы готовы дискутировать». 
Опасения «Столото» «очень напоми-
нают риторику букмекерских СРО 
перед присоединением букмекер-
ских контор к системе ЕРАИ», под-
черкивает гендиректор ЕРАИ Алек-
сей Грачев: «Пророчили и массовый 
уход игроков, и обвал отрасли, но 
два квартала работы показали обрат-
ное — рынок стал более прозрачным 
и цивилизованным».

Валерия Лебедева

Лотерея раздора
Взгляды участников рынка азартных игр  
на его регулирование разошлись

2,6 миллиарда 
рублей
составили  
целевые отчисления  
от продаж лотерейных 
билетов «Столото»  
на поддержку спорта  
в РФ в 2021 году

Из-за кризиса попытки вла-
стей обелить стихийный рынок 
аренды жилья через создание 
государственной информаци-
онной системы (ГИС), где пла-
нируется регистрировать все 
договора, стал объектом кри-
тики. В Минэкономики опаса-
ются, что такой подход затор-
мозит развитие в стране рын-
ка аренды, создав дополнитель-
ную нагрузку на бизнес и гра-
ждан. А парламентарии и пред-
ставители бизнес-сообщества 
предлагают отложить внедре-
ние регулирования до лучших 
времен. Выходом может стать 
разработка облегченного ва-
рианта ГИС, без функционала 
оплаты договоров.

Законопроекты, направленные 
на создание ГИС учета договоров 
аренды жилых, нежилых помеще-
ний и машино-мест, могут создать 
дополнительную нагрузку на гра-
ждан и способствовать торможе-
нию передачи жилья и апартамен-
тов в аренду. Об этом говорится 
в отзыве Минэкономики, с текстом 
которого ознакомился „Ъ“. Иници-
атива ограничит права граждан, не 
обладающих ресурсами для работы 
с ГИС, противоречит Гражданскому 
кодексу и в целом повысит нагруз-
ку на население, говорится в отзы-
ве. В министерстве опасаются, что 
создание единой государственной 
платформы приведет к негативным 
последствиям для классифайдов, 
в том числе для ЦИАН, «Яндекс.Не-
движимости» и «Авито». В этих ком-
паниях и Минэкономики на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Разработка ГИС для арендного 
жилья ведется с августа 2021 года 
по поручению Владимира Пути-
на. Основная цель системы — об-

еление рынка и защита интересов 
нанимателей. Для этого предпо-
лагается, что в системе будут реги-
стрироваться все договоры по сдаче 
в наем квартир, апартаментов и ма-
шино-мест. Согласно прозвучавшим 
ранее данным ВЦИОМа, в России 
без учета социального найма сдает-
ся 250 млн кв. м, или 7% от всего объ-
ема жилого фонда. 95% арендодате-
лей — физлица, получившие жилье 
в рамках приватизации или купив-
шие ее в инвестиционных целях. По 
расчетам Минстроя, из-за низкой со-
бираемости налогов на этом рынке 
бюджет теряет 162 млрд руб. в год. 
Предполагается, что ГИС аренды 
жилья будет на 100% принадлежать 
государству, а Минстрой выступать 
ее оператором (см. „Ъ“ от 10 декаб-
ря 2021 года).

В своем отзыве Минэкономи-
ки указывает, что концептуально 
поддерживает формирование про-
зрачных условий для рынка арен-
ды жилья, но предложенная систе-
ма работы содержит риски. Один 
из них — привлечение кредитной 
организации для осуществления 
расчетов по заключенным и заре-
гистрированным в ГИС договорам 
аренды. Сам по себе механизм ее 
выбора может стать причиной зло-
употреблений. Кроме того, перечи-
сление на счет этого оператора де-
нежных средств даст ему доступ 
к значительному объему ликвидно-
сти, которая может использовать-
ся для получения прибыли, что по-
требует обоснования монопольного 
права доступа, говорится в отзыве 
Минэкономики.

Исходно законопроект плани-
ровалось вынести на рассмотре-
ние в весеннюю сессию Госдумы, 
но остальные профильные мини-
стерства и ведомства свою позицию 

по поводу ГИС аренды жилья пока 
не высказывают. В ФАС пояснили, 
что законопроект на рассмотрение 
службы пока не поступал. В Мин-
фине вопросы „Ъ“ переадресовали 
в Минстрой, где ответ оперативно 
не предоставили. Зампред комитета 
Госдумы по собственности, земель-
ным и имущественным отношени-
ям Николай Николаев констатиру-
ет, что законопроект создавался до 
начала геополитического кризиса. 
Сейчас, по его словам, правительст-
во, напротив, принимает меры по 
снижению бюрократической и на-
логовой нагрузки малого и среднего 
бизнеса. «Поэтому на данном этапе 
разрабатывать систему, которая со-
здавала бы дополнительное давле-
ние на граждан и юрлиц, занимаю-
щихся сдачей жилья в аренду, было 
бы нелогично»,— считает господин 
Николаев.

Позицию депутата разделяет биз-
нес-сообщество. Так, в «Опоре Рос-
сии» пояснили „Ъ“, что целесообраз-
но отложить внедрение ГИС для 
арендного жилья. Вместо этого в ор-
ганизации предлагают сделать став-
ку на обеление рынка аренды че-
рез создание стимулов для граждан 
переходить на специальный на-
логовый режим для самозанятых. 
В Минэкономики пока предлагают 
Минстрою доработать законопроект 
о создании ГИС, исключив из функ-
ционала системы оплату арендных 
платежей. В министерстве высту-
пают и за наделение регионов пра-
вом самим принимать решения об 
использовании системы, о выборе 
местного оператора ГИС, либо о пе-
редаче туда данных через существу-
ющие сервисы.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Регуляторы подготовили посла-
бления для инвесторов, стро-
ящих рыбные заводы по про-
грамме инвестиционных квот. 
Компаниям разрешат исполь-
зовать для переработки боль-
ше рыбы, которая ловится аф-
филированными структурами. 
Меры должны решить пробле-
мы с загрузкой предприятий 
и не допустить разрыва согла-
шений с инвесторами.

Минсельхоз подготовил поправ-
ки, которые смягчают условия про-
граммы инвестквот для инвесто-
ров, строящих береговые заводы по 
переработке рыбы. Документ раз-
мещен на портале проектов нор-
мативных правовых актов. По дей-
ствующим правилам инвестор 
обязан ежегодно выпускать на бе-
реговом заводе рыбной продукции 
в объеме не менее 70% от получен-
ных квот. Минсельхоз предлагает 
разрешить достигать этого объема 
и за счет квот, которыми владеют 
связанные с инвестором компании 
в составе холдингов. Кроме того, 
само требование обеспечить этот 
показатель должно вступать в силу 
только со второго года после получе-
ния права добычи рыбы, а не с пер-
вого, как сейчас.

По мнению Росрыболовства, ко-
торое приводится к пояснительной 
записке к документу, ранее установ-
ленное требование к загрузке за-
водов оказалось «практически не-
достижимым» с учетом сложных 
логистических и технологических 
процессов. Как поясняет президент 
Ассоциации судовладельцев рыбо-
промыслового флота (АСРФ) Алек-
сей Осинцев, полученная в обмен 
на инвестиции в завод квота может 
включать право добычи рыбы в раз-
розненных районах, что увеличива-
ет сроки и стоимость доставки улова 

на предприятие. Разработанные по-
правки фактически отменят привяз-
ку к месту добычи, а отсрочка на год 
даст бизнесу время на отладку про-
цессов, указывает он.

Первый этап распределения квот 
в обмен на строительство рыбоо-
брабатывающих заводов начался 
в 2017 году. На сегодня заключены 
договоры на строительство 24 объ-
ектов на Дальнем Востоке и в Север-
ном бассейне стоимостью 25,6 млрд 
руб. Второй этап программы выда-
чи квот на строительство предприя-
тий планировалось запустить в 2022 
году, построив восемь—десять круп-
ных заводов.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, разработанные поправки долж-
ны помочь решить проблемы с за-
грузкой уже построенных заводов, 
которые уже наблюдаются у части 
объектов, что грозит инвесторам 
разрывом соглашений. Так, говорит 
собеседник „Ъ“, 14 береговых пред-
приятий на Дальнем Востоке обеспе-

чены собственными инвестквотами 
только на 37,5% мощности. 

Заместитель директора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников добавляет, 
что разработанные Минсельхозом 
поправки также решают важную 
проблему для Северного бассей-
на. Теперь показатель используе-
мого сырья можно считать не от об-
щего веса улова, а от объема рыбы, 
прошедшей предварительную обра-
ботку — обезглавливание и потро-
шение. Сама группа «Норебо» не ис-
пытывала проблем с выполнением 
условий на своих заводах, добавил 
господин Сенников. 

В Росрыболовстве заявили „Ъ“, 
что сложностей с реализацией обя-
зательств по переработке 70% кво-
ты на конкретном объекте и рисков 
расторжения договоров на сегодня 
нет. Разработанные поправки долж-
ны снизить финансовую нагрузку на 
инвесторов, добавил представитель 
агентства. Пока проект постановле-
ния проходит процедуру оценки ре-
гулирующего воздействия.

Президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев опасается, 
что обсуждение поправок в ведом-
ствах будет не беспроблемным из-за 
желания сохранить «юридическую 
стерильность» законодательства об 
инвестквотах и стремления поста-
вить во главу угла не нужды бизнеса, 
а удобство контроля. Глава инфор-
мационного агентства Александр 
Савельев отмечает, что реализа-
ция программы инвестквот прохо-
дит в целом со сложностями: сроки 
сдвигаются, а требования меняются. 
Приоритет развития глубокой пере-
работки остается неизменным, до-
полнительно настраиваются лишь 
отдельные положения, отмечает го-
сподин Осинцев.

Алексей Полухин

Аренда не вошла  
в систему
ГИС для нее вызывает нарекания

Улов связанных сторон
Правила загрузки новых рыбных заводов  
могут расширить

Квоты  
(на вылов рыбы.— „Ъ“) 

должны были 
мотивировать отрасль 

к долгосрочному 
инвестированию

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства,  

в 2015 году

Ц И Т А Т А
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первые лица

Западные санкции на фоне воен-
ных действий на Украине и уход 
с российского рынка зарубеж-
ных разработчиков, в том числе 
Microsoft, Oracle и Cisco, спрово-
цировали массовый рост спроса 
на отечественные решения, ко-
торые моментально выросли 
в цене. Сохранилась ли конку-
ренция, почему дорожает ПО, 
сколько программистов уволи-
лось с начала кризиса и как из-
менились отношения с зарубеж-
ными партнерами, „Ъ“ рассказал 
гендиректор разработчика офис-
ного пакета «МойОфис», компа-
нии «Новые облачные техноло-
гии» (НОТ) Андрей Чеглаков.

— В марте, после начала военных 
действий на Украине, вы возгла-
вили «Новые облачные техноло-
гии» вместо основателя Дмитрия 
Комиссарова. С чем связано это 
решение?
— Мир сильно меняется, происходят 
изменения и в нашей компании. Мы 
выходим на все большее количество 
крупных, так скажем, возбужденно 
заинтересованных клиентов. Хочет-
ся создать максимально удобный 
продукт, обеспечить интеграции с 
другими информсистемами пользо-
вателя. Все это стало причиной кор-
поративной трансформации. Около 
десяти лет назад Дмитрий Комисса-
ров придумал «МойОфис», я был пер-
вым инвестором, который поверил в 
идею. Теперь Дмитрий Комиссаров 
сфокусируется на стратегии разви-
тия наших разработок, а моя задача 
— выйти на бизнес-уровень, на кото-
ром клиенты поймут, что они полу-
чили то, что им нужно. И главное — 
не будут бояться изменений. Путь пе-
рехода непростой, но преодолимый.
— Насколько выросло количест-
во запросов на ваши продукты в 
связи с уходом из России зарубеж-
ных вендоров? 
— Количество обращений выросло 
в разы.
— В этой связи, очевидно, нужно 
расширять вычислительные 
мощности, в том числе для облач-
ных сервисов. Как вы решаете 
проблему дефицита серверов?

— «МойОфис Частное Облако» раз-
ворачивается на серверах клиента 
или доверенного партнера, обеспе-
чивая контроль над данными на сто-
роне заказчика. При желании обла-
ко можно сделать гибридным или 
публичным, но в любом случае оно 
не на нашем оборудовании. Мы по-
ставляем не сервисы, а решения для 
сервис-провайдеров. Вопрос пра-
вильнее адресовать тем, кто занима-
ется закупкой вычислительных 
мощностей.
— Сейчас взлетели ставки по кре-
дитам. Как это сказывается на 
компании, финансировании 
проектов?
— У нас все в порядке с ликвидно-
стью. Ожидаем, что по итогам 2022 го-
да все показатели будут в плюсе. Хотя 
то, что мы сейчас видим вокруг, весь-
ма тревожно. Это нельзя не признать.
— Какого роста показателей ожи-
даете?
— В 2021 году выручка выросла по-
чти вдвое, до почти 1 млрд руб., а в 
этом году ожидаем пяти-шестикрат-
ный рост (по итогам 2021 года вы-
ручка компании,  по данным 
«СПАРК-Интерфакс», составила 
841 млн руб., а чистый убыток — 
1,3 млрд руб.— „Ъ“). Бизнес в IT-cфе-
ре — это такая сложная матрешка, в 
центре которой — вендор, а вокруг 
него — партнеры. И от активности 
последних зачастую зависит инте-
рес клиентов к решениям вендора, 
возможности масштабирования 
продукта на рынке.
— С начала кризиса на Украине, 
по данным РАЭК, из страны уеха-
ло до 70 тыс. IT-специалистов. 
У вас были увольнения?

— Мы не замечаем большого отто-
ка. С конца февраля уволился 21 со-
трудник, из них только несколько 
человек уехали за рубеж в связи с 
переездом супруга или супруги. 
При этом в марте и апреле к коман-
де присоединилось 39 новых со-
трудников.
— Планируете ли вы расширять 
штат и чем будете привлекать IT-
специалистов?
— Да, мы планируем расширять 
штат, в этом году ориентируемся на 
плюс 15–20%. У востребованных 
программистов растут зарплаты, 
мы тоже в процессе обсуждения ин-
дексации. С точки зрения экономи-
ки компании это дополнительные 
расходы, но с позиции реагирова-

ния на то, что происходит,— неиз-
бежность. Хотя для разработчиков 
очень важно не только то, сколько 
они зарабатывают, но и с кем рабо-
тают, какие задачи решают, насколь-
ко комфортна атмосфера в коллек-
тиве. Особенность в том, что у нас 
немало подлинных звезд, то есть 
людей, на которых охотно идут не 
только молодые специалисты, но и 
люди с опытом.
— То есть главное — удержать 
звезд, остальные подтянутся?
— Самым важным для нас всегда бы-
ли и остаются люди, поэтому мы ра-
ботаем над удержанием и развитием 

каждого. У нас действительно экс-
пертная команда, очень сильные ру-
ководители. Это одно из преиму-
ществ. Материальная составляющая 
важна, но работники должны верить: 
то, что они делают,— ценно и нужно.
— Вы повышаете цены на софт?
— Нет. Мы не меняли цены уже бо-
лее пяти лет. Но в планах стоит рас-
ширение палитры предложений. В 
апреле мы обновили продуктовую 
линейку, значительно расширили 
функциональность решений и пред-
ложили новые возможности интег-
рации, в июне планируем предста-
вить цены на новые продукты.
— Почему у всех отечественных 
производителей сейчас растут 
цены на софт?
— Порядка 80% затрат компании —
зарплата тех, кто создает продукты. 
Зарплата программиста в среднем 
растет на 10–15% в год — за шесть-
семь лет происходит почти удвоение 
расходов на ФОТ. Потребности со-
трудников выросли вместе с инфля-
цией, поэтому и издержки растут.
— А тот факт, что западные вендо-
ры ушли с рынка и низкая цена 
перестала быть конкурентным 
преимуществом отечественных 
разработчиков?
— Трудно говорить за остальных иг-
роков. Если ситуация монопольная, 
то можно предположить в том числе 
корысть и жадность. Хотя я не знаю 
безальтернативных игроков, обыч-
но ситуация конкурентная, и в ней 
цены не очень-то поднимешь. Поэ-
тому здесь скорее речь про вола-
тильность рубля, рост оплаты труда, 
увеличение числа сотрудников.
— У вас сильные отечественные 
конкуренты?

— Конкуренция сильная, да. И мы 
это приветствуем, потому что она не 
дает возможности расслабляться.
— Как долго можно использовать 
офисный софт без официальной 
поддержки?
— С точки зрения безопасности счи-
тается, что обновлять софт нужно хо-
тя бы раз в год: за этот период всегда 
появляется несколько критических 
уязвимостей.
— Сколько времени требуется за-
казчикам, которые пользова-
лись зарубежными решениями, 
чтобы адаптироваться к вашим 
продуктам?

— Если это большая система в круп-
ной организации, как, например, 
«Росатом» или «Почта России», то 
полноценный переход занимает го-
да полтора-два. Это дорога, которую 
нужно пройти. То же самое происхо-
дит при покупке любого другого 
корпоративного ПО. Даже когда вы 
обновляете систему, устанавливае-
те новые версии, это может быть не-
которым вызовом. Я, например, 
всегда, когда применяю что-то но-
вое, сначала чертыхаюсь, ищу нуж-
ные кнопки, думаю, что самое удоб-
ное было вчера. Но проходит немно-
го времени, и привыкаю. Мы пред-
лагаем максимально простой и по-
нятный интерфейс, чтобы пользо-
ватель мог интуитивно разобраться.
— То есть заказчики, которые 
обратились сейчас, только через 
полтора года смогут полноценно 
пользоваться софтом?
— У нас есть клиенты, которые ра-
ботают с «МойОфис» без всякой рас-
качки. Но есть ряд систем, которые 
нужно внимательно проанализиро-
вать и адаптировать с помощью дей-
ствующих или новых партнеров. С 
этой целью мы готовы оказывать 
консалтинговые услуги. Смена лю-
бой софтверной платформы — тру-
доемкий процесс, он не происходит 
по щелчку. Мы знаем методики, как 
облегчить этот путь, как сохранить 
работоспособность систем.
— Как в целом отразятся на рос-
сийском софте санкции и уход за-
рубежных вендоров?
— Раньше мы много времени трати-
ли на убеждение в необходимости 
перехода на российское ПО. Сейчас 
клиенты стали более открытыми. 
Считаю, что нынешняя ситуация 
поможет российским производите-
лям получить долю рынка и, глав-
ное, референтность, которая нужна 
для выхода на зарубежные рынки. 
Когда у компании есть опыт полно-
ценного процесса внедрения и миг-
рации в своей стране, это очень хо-
рошая визитная карточка.
— Какие рынки сейчас имеют 
экспортный потенциал? 
— Ввиду растущего спроса мы сос-
редоточились на домашнем рынке. 
Если говорить о других территори-
ях, то продолжаем работать там, где 
уже были,— в странах Африки. На 
протяжении последних трех лет 
мы поставили 1,4 млн лицензий в 
Камерун, Гвинею, Джибути, ДРК и 
Бурунди.
— Изменились ли отношения с 
зарубежными клиентами на фо-
не происходящих событий?
— Нет, но у нас и не такая большая 
база зарубежных клиентов.

— Насколько эффективны, на 
ваш взгляд, меры господдержки 
отечественных разработчиков?
— Мы ощущаем поддержку. Но кли-
енты зачастую или не закладывают 
достаточно бюджетов, или тратят 
их недостаточно уверенно, поэтому 
государство должно также форми-
ровать спрос. Я имею в виду управ-
ление ожиданиями, когда компа-
нии могут получать субсидии на за-
купки, бюджетные ассигнования 
или речь может идти о централизо-
ванных закупках лицензий для 
определенных категорий пользова-
телей. Такие меры приводят к фор-
мированию рынка. Важно и донесе-
ние сигнала, что пиратское ПО не-
допустимо в областях, где есть рос-
сийские аналоги. И о том, что, в об-
щем, недопустимо использование 
импортного программного обеспе-

чения в зонах, которые оговорены 
президентом. Даже если срок для 
импортозамещения, казалось бы, 
выделен немалый, начинать нужно 
прямо сегодня.
— Есть ли у вас решения на базе 
открытого исходного кода (open 
source) и участвуют ли сотрудни-
ки вашей компании в междуна-
родном open source-движении?
— Как и любой программный про-
дукт сегодня, «МойОфис» содержит 
элементы open source, и в лицензи-
онных упоминаниях вы всегда мо-
жете найти на них ссылки. Одновре-
менно мы создаем редакторы, част-
ное облако, корпоративную почту и 
другие продукты с нуля, делаем ка-
чественный проприетарный про-
граммный продукт (имеет закры-
тую лицензию.— „Ъ“). Мы планиру-
ем предложить несколько инициа-
тив в сфере open source в России.
— Хотите часть кода выложить на 
российский аналог GitHub (меж-
дународный сервис для хостинга 
и совместной разработки с от-
крытым кодом.— „Ъ“)?
— Да, некоторую часть наших реше-
ний готовим к тому, чтобы выло-
жить в открытый доступ. Мы ожида-
ем, что это будет интересно и между-
народному сообществу.
— Изменилось на фоне западных 
санкций отношение к россий-
ским разработчикам в open 
source-сообществе?
— Нам известны случаи, как, на-
пример, отстранение Astra Linux от 
членства в консультационном сове-
те фонда The Document Foundation 
(TDF), финансирующего развитие 
LibreOffice. Еще целый ряд сооб-
ществ дистанцируется от русских 
контрибьюторов (участников open 

source-проектов). Здесь каждый 
случай индивидуален. Известны 
примеры, когда вредоносное ПО 
оказывалось внутри open source-
решений.
— Такие случаи появились сейчас 
или и раньше были?
— Были и раньше, однако сейчас мы 
видим рост.
— Почему провалились предыду-
щие попытки развития open 
source в России?
— Не было такой насущной потреб-
ности, как сейчас. Когда у вас есть 
привычная среда, очень сложно пе-
рейти на что-то новое. Но вообще, 
свободное ПО в России имеет свою 
долю рынка и многие компании 
считают его важным. Поэтому, ду-
маю, в этот раз должно получиться. 
Тем более что внешние условия спо-
собствуют.
— «МойОфис» участвует в про-
грамме предустановки россий-
ского софта на смартфоны, план-
шеты и ПК с 1 апреля 2021 года. 
Насколько увеличилось число 
пользователей?
— На данный момент это порядка 
12 млн скачиваний, из них около 
4,5 млн активных пользователей ПК 
и смартфонов, которые работают в 
нашем софте ежемесячно.
— Сколько было скачиваний до 
предустановки?
— Тогда были сотни тысяч, а сейчас 
счет на миллионы. Предустановка 
стала серьезной поддержкой и очень 
полезным ходом для знакомства 
частных потребителей с тем, что 
есть на рынке российского ПО.

— У вендоров есть три варианта 
предустановки по закону: окно 
выбора, иконки со ссылкой на за-
грузку и полная установка на 
устройство. Причем за полную 
установку они берут плату. Как 
вы работаете?
— Мы работаем по всем трем вари-
антам. Программа предустановки не 
предусматривает плату вендора 
производителям устройств. Ни одна 
из сторон не имеет права брать за 
предустановку деньги.
— Какие у вас планы по разви-
тию предустановки на фоне вве-
денного в России параллельного 
импорта?
— Я слышал, что готовится посла-
бление в этой части предустанов-
ки. Конечно, нас этот факт не очень 
радует, но мы готовы к любому ре-
шению регуляторов. Та база поль-

зователей, которая уже есть, позво-
ляет нам к этому подходить более 
открыто.
— Какой вклад в развитие вносит 
ваш основной акционер — «Лабо-
ратория Касперского»?
— Учимся у коллег наработанным 
приемам, которые помогают им 
успешно работать на рынке. Мы 
многое обсуждаем с ними, в том чи-
сле технологические вопросы — на-
пример, строим архитектуру на-
ших решений в соответствии с тре-
бованиями кибериммунности (раз-
деление IT-системы на изолирован-
ные части и контроль их взаимо-
действий друг с другом). Редакторы 
«МойОфис» и почтовый клиент 
«МойОфис Почта» стали одними из 
первых пользовательских про-
грамм и первыми офисными ути-
литами для операционной системы 
KasperskyOS. Это сотрудничество 
развивается.
— Какие у вас планы в потреби-
тельском сегменте?
— Обладая многомиллионной базой 
установок, мы просто обязаны вни-
мательно следить за рынком B2C. Ви-
дим в нем огромный потенциал. До 
конца года выйдем с новыми про-
дуктами для частных потребителей, 
а также для малого бизнеса.
— Вы планировали эти продукты 
и раньше или решили развивать 
на фоне ухода из России зарубеж-
ных вендоров?
— Мы ориентировались на это с мо-
мента создания компании. Но сей-
час рост спроса со стороны боль-
ших организаций требует огром-
ной концентрации в части обслу-
живания, сервиса, миграции сис-
тем, поэтому мы немного отложили 
вывод этих продуктов. Мы просто 

не вытянем заниматься сразу всем, 
и пока наш приоритет — крупные 
заказчики.
— Есть планы по развитию шриф-
тов, разработчики которых так-
же начинают отказываться от 
России?
— Мы этим активно занимаемся. 
Мои первые шаги в бизнесе много 
лет назад были связаны именно с 
русификацией компьютерных сред 
и созданием шрифтов, так что тема 
персонально близка. На сайте «Мой-
Офис» мы уже выложили в откры-
тый доступ для скачивания 11 бес-
платных шрифтов XO_fonts в 24 на-
чертаниях. Особенно эта работа ста-
новится актуальной в свете блоки-
рования Monotype доступа к своей 
библиотеке шрифтов для россий-
ских пользователей. Нам важно 
обеспечить совместимость с рас-
пространенными шрифтами, чтобы 
пользователи могли сохранить ори-
гинальное форматирование и вер-
стку документов, созданных с ис-
пользованием популярных ино-
странных решений.
— Сколько времени уходит на со-
здание шрифта?
— За каждым шрифтом стоит как ми-
нимум год-полтора работы. Люди, ко-
торые этим занимаются, имеют осо-
бый тип мышления. Например, Стив 
Джобс занимался каллиграфией.
— Вы тоже занимались калли-
графией?
— Нет. Я математик по образова-
нию. Мне нравятся чистые цифры.

Интервью взяла  
Юлия Степанова

«То, что мы сейчас видим вокруг, весьма тревожно»
Глава «Новых облачных технологий» Андрей Чеглаков о конкуренции и ценах на софт

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Н О В Ы Е  О Б Л А Ч Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И »

Компания «Новые облачные технологии» (НОТ) зарегистрирована в марте 2014 года, 
а с 2016 года является резидентом ОЭЗ «Иннополис», разрабатывает офисный пакет 
«МойОфис», продажи которого начались в 2016 году. Над проектом работала коман-
да программистов, разрабатывающих текстовый редактор «Лексикон» и приложе-
ние Quickoffice. Среди покупателей офисного пакета — Росгвардия, «Почта России», 
РЖД, Росрезерв, Роструд и ряд других ведомств.

В 2019 году в капитал НОТ вошла «Лаборатория Касперского», получив 29,5%, 
а в 2020 году она нарастила долю до 47%. В феврале 2022 года компания увеличи-
ла свою долю до 61,5%. По данным «Картотека.ру», основателю компании Дмитрию 
Комиссарову принадлежит 5%, еще 22% у бывшего вице-президента «Ростелеко-
ма» и гендиректора НОТ Андрея Чеглакова. Выручка компании в 2021 году составила 
841 млн руб., а чистый убыток — 1,3 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е Г Л А К О В  А Н Д Р Е Й  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 25 декабря 1966 года в Челябинске. Окончил Московский государственный 
университет имени Ломоносова. Является кандидатом экономических наук.

В 1991–1999 годах занимал должность президента ООО «Стиплер», которое зани-
малось разработкой программного обеспечения и поставками на российский рынок 
компьютерного оборудования и техники. С 2003 по 2011 год работал в должностях 
заместителя гендиректора объединения «Гознак» по науке и развитию и по произ-
водству. В 2013–2015 годах — старший вице-президент ПАО «Ростелеком». С 2016 
года по настоящее время — председатель совета директоров ООО «Новые облачные 
технологии», занимающегося разработкой офисного пакета «МойОфис». 10 марта 
2022 года назначен гендиректором «Новых облачных технологий».

Для разработчиков очень важно  
не только то, сколько они зарабатывают,  
но и с кем работают, какие задачи решают, 
насколько комфортна атмосфера  
в коллективе

Сегодня клиенты зачастую  
или не закладывают достаточно бюджетов, 
или тратят их недостаточно уверенно

С точки зрения безопасности считается,  
что правильно обновлять софт нужно  
хотя бы раз в течение года, так как за этот 
период всегда появляется несколько 
критических уязвимостей
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В прокат вышел «Нелегал» якут-
ского режиссера Дмитрия Давы-
дова, преодолевшего границы 
региональной  кинематографии 
в 2020 году, когда его «Пугало» 
получило главный приз «Кино-
тавра». В новом фильме он от-
крывает еще одну, не самую 
приглядную сторону жизни как 
Республики Саха, так и всей 
России. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

главного героя картины, ко‑
торого играет четырнадцатилет‑
ний дебютант Эржан Даулетбеков, 
есть имя — Нурбек, но даже в ти‑
трах он назван просто «нелегалом». 
И действительно, для остальных 
персонажей, а поначалу и для зри‑
телей он лишен индивидуальности: 
это просто один из тысяч нелегаль‑
ных мигрантов, приехавших в Рос‑
сию на заработки, живущих по не‑
скольку десятков человек в одной 
обшарпанной квартире, выполняю‑
щих самую тяжелую и грязную рабо‑
ту, существующих в вечном страхе 
облавы и депортации. Нурбека за‑

несло из Киргизии не в Москву или 
Питер, а в Якутск, но изнанка боль‑
шого города, увиденная глазами бес‑
правного чужака, везде одинакова, 
и рефрен «понаехали тут» на якут‑
ском языке звучит ничуть не реже 
и ничуть не более дружелюбно, чем 
на русском.

С полицейского рейда по ка‑
ким‑то темным то ли складам, 
то ли гаражам, где прячутся неле‑
галы, как раз и начинается фильм. 
Здесь происходит отделение «чи‑
стых» — тех, у кого есть российский 
паспорт, от «нечистых», нужными 
документами не обладающих. Нур‑
бек попадает в число вторых, и ему 
предстоит возвращение на роди‑
ну, но проблему неожиданно реша‑
ет местный киргизский «автори‑
тет» (Орозбек Аманбаев), который 
за взятку полицейским забирает 
троих компатриотов, чтобы исполь‑
зовать их в качестве рабской силы. 
Парнишка говорит по‑русски луч‑
ше других, поэтому ему выпада‑
ет работа продавцом на вещевом 
рынке. Он покорно, не поднимая 
глаз, следует за «авторитетом» и так 
же смиренно отдает выручку в конце 
первого рабочего дня каким‑то мор‑

доворотам — правда, не тем, каким 
следовало, за что получает по морде 
от хозяина.

Первые двадцать минут на экра‑
не разворачивается остросоциаль‑
ная драма из жизни униженных 
и оскорбленных, ставящая «Нелега‑
ла» в один ряд, например, c «Айкой» 
Сергея Дворцевого (2018) и «Про‑
дуктами 24» Михаила Бородина 
(2022),— тема мигрантов для наше‑
го кино все еще редкость и экзотика, 
но в последнее время она все‑таки 
стала звучать, пусть пока еще только 
в авторских «фестивальных» карти‑
нах. Армянские ОПГ против киргиз‑
ских, полиция против всех и бес‑
словесные, плохо знающие русский 
работяги в качестве расходного мате‑
риала — такова реальность фильма 
Дмитрия Давыдова, безыскусно сня‑
тая ручной камерой. Даже внезапная 
перестрелка напоминает не столько 
лихое кино про бандитов, сколько 
размытые репортажные кадры кри‑
минальной хроники.

После этой стычки Нурбек оказы‑
вается на свободе, а картина посте‑
пенно сменяет жанровую окраску. 
Теперь это драма не социальная, 
а экзистенциальная — об одино‑
ком пути героя к до поры неясной 
для зрителя цели, при этом некото‑
рые сцены этой драмы пришлись 
бы к месту в жестком триллере. Не‑
легалу зачем‑то надо попасть в не‑
кую Михайловку, в двухстах пя‑
тидесяти километрах от Якутска, 
и он отправляется в дорогу — без де‑
нег, еды, в одной курточке на рыбь‑
ем меху и дешевых кроссовках, ко‑
торые очень скоро рассыпаются. 
Его по‑прежнему гонят и отталки‑
вают, но с каждым шагом по трассе, 
которая местами только угадывает‑
ся в весенней грязи, людей вокруг 
становится меньше. В свои права 
вступает главная героиня любого 
якутского фильма — природа, обла‑
дающая собственным суровым и не‑
уступчивым характером. Городские 
шумы сменяются тихим неотвяз‑
ным гулом, как будто отмечающим 
переход из одного пласта реально‑
сти в другой.

Если действие предыдущего 
фильма Давыдова «Пугало» про‑
исходило на грани между мирами 
людей и духов, а главная героиня, 
шаманка, была между ними связу‑
ющим звеном, то «Нелегал» остает‑
ся картиной реалистичной. Одна‑
ко мистика все равно ощущается 
в прозрачном разреженном возду‑
хе здешних пейзажей, которые рас‑
пахиваются на экране, когда герой 
вырывается из городской скучен‑
ности и толкотни. Украшенное лен‑
точками священное дерево — не ка‑
кая‑то этнографическая диковинка, 
это часть привычной жизни, и пас‑
сажиры маршрутки, остановив‑
шись на недолгий привал, скла‑
дывают у его корней скромные 
приношения (печенья, мелочь, за‑
жигалку) с такой же обыденностью, 
как угощают попутчиков домашни‑
ми пирожками. Совпадение ли, что 
благодаря такому дереву Нурбек 
встречает старого охотника (Сте‑
пан Бурнашев‑старший), который 
становится первым человеком, 
принявшим его как своего? Или это 
влияние сил, более могуществен‑
ных, чем людские?

Наблюдая за путешествием не‑
легала по Якутии, легко перейти 
к обобщениям в том духе, что все 
мы — только гости на чужой земле, 
зависящие от доброты незнакомцев. 
К чести Давыдова, он остается пре‑
дельно честным и точным в деталях, 

и метафизические смыслы его карти‑
ны не затмевают подробности совер‑
шенно конкретных жизней. Пускай 
на каждого героя как будто накле‑
ена этикетка — «нелегал», «автори‑
тет», «старик», «отец»,— за ними не так 
уж трудно разглядеть живых людей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рельеф неместности
в фильме Дмитрия Давыдова «Нелегал»

В «Гоголь-центре» прошли премьерные  показы 
спектакля «Берегите ваши лица», основанного 
на поэзии Андрея Вознесенского и воспоминаниях 
Владислава Мамышева-Монро. Рассказывает  
Борис Барабанов.

первые пьесу Андрея Вознесенского «Бере‑
гите ваши лица» давали в 1970 году в Театре на Таган‑
ке. Юрий Любимов говорил, что в этой работе он хотел 
показать «лабораторию актерского творчества», по его 
замыслу, спектакль должен был представлять собой 
открытую репетицию с включенным в зале светом и ре‑
жиссером, руководящим процессом из зала. Всего по‑
казов было три. После этого спектакль закрыли. Идею 
восстановить его долгие годы вынашивал пасынок Воз‑
несенского, совладелец «Яндекса» и «Озона» Леонид Бо‑
гуславский. Он даже ставил эту пьесу в ДК МИИТ, прав‑
да, на свое собственное либретто, так как оригинальный 
текст Андрея Вознесенского надолго затерялся в архи‑
вах поэта. Когда текст все же был найден, предпринима‑
тель предложил пьесу «Гоголь‑центру», в итоге она была 
поставлена Саввой Савельевым.

Теперешняя версия спектакля далека от «открытой 
репетиции». Действие начинается на похоронах (актеры 
читают «Плач по двум нерожденным поэмам») и продол‑
жается в операционной, она же лаборатория, где трем 
центральным персонажам делают новые «лица». Савва 
Савельев добавил к поэзии Андрея Вознесенского це‑
лую параллельную тему — фрагменты воспоминаний 
художника‑перформансиста и первой отечественной 
drag queen Владислава Мамышева‑Монро. Биография 
Мамышева‑Монро инсценирована сразу тремя актера‑
ми: Александром Горчилиным, Настей Лебедевой и Ива‑
ном Мулиным. В эпизодах со стихами Вознесенского ли‑
дирует легендарный актер Таганки Вениамин Смехов. 
Он выходил на сцену еще в первой, любимовской, вер‑
сии спектакля.

Третий слой постановки — музыкальные номера, со‑
зданные силами группы Shortparis. Песни, звучащие 
в спектакле, написаны на стихи Андрея Вознесенско‑
го. Исключение — «Охота на волков» Владимира Вы‑
соцкого. Надрыв, присущий оригиналу, усилен за счет 
современных электрических инструментов. Лидер 
группы Николай Комягин аккомпанирует себе на фор‑
тепиано — в основном бьет кулаком по клавишам. Ис‑
пользование этой песни — прямая ссылка на спектакль 
1970 года. Высоцкий пел «Охоту на волков» на премьер‑
ных показах пьесы, это были первые исполнения пес‑
ни на сцене.

Самый уязвимый с точки зрения сегодняшней цензу‑
ры мотив спектакля — это работа Владислава Мамыше‑
ва‑Монро с двумя его самыми любимыми образами — 
Мэрилин Монро и Адольфа Гитлера. В годы большой 
богемной славы (художник умер в 2013 году) его перево‑
площения в этих персонажей без устали тиражировали 

журналы и телевидение. Одна из тем спектакля «Бере‑
гите ваши лица» — образы, проникшие к нам под кожу, 
навязанные пропагандой и массовой культурой. В слу‑
чае Мамышева‑Монро — советской, то есть фильмами 
про фашистов и тотальным прокатом фильма «В джазе 
только девушки». Актеры читают автобиографические 
тексты художника, из которых должно стать ясно, поче‑
му он выбрал для себя эти образы и как формировалась 
его индивидуальность (в том числе и сексуальная ори‑
ентация).

Еще в спектакле много специально отснятых кино‑
фрагментов, которые демонстрируются на экранах. 
И вот во время их демонстрации возникает ощущение, 
что фантазия авторов спектакля уже переливается через 
край. Зрителю нужны большие эмоциональные усилия, 
чтобы одинаково остро откликаться и на резкие тексты 
Андрея Вознесенского, и на откровения Монро, и на ка‑
дры его похода к гадалке, и на пронзительные песни 
Shortparis. Тем более что совмещение в одной постано‑
вочной ткани постоттепельного стиха Вознесенского 
и провоцирующих исповедей Монро не всегда выгля‑
дит такой уж удачной идеей.

Новая версия спектакля «Берегите ваши лица» выш‑
ла в такой период истории, когда за любое актуальное 

художественное высказывание непроизвольно начина‑
ешь переживать. Эти стихи — еще можно или уже нель‑
зя? А эти лозунги? А Гитлер как метафора перевоплоще‑
ния — это на грани или уже за гранью? Так что трясет 
во время спектакля прилично, даже если предложенный 
авторами микс тем и образов не кажется очевидным.

Одинаковые эмоции у всех вызывают только сольные 
номера Вениамина Смехова с хитовыми текстами Воз‑
несенского вроде «Ностальгии по настоящему». Трудно 
представить себе переживания человека, который вы‑
ходил на сцену внутри этого поэтического пространства 
52 года назад, прожил жизнь и вот выходит снова. Пре‑
красно отдавая себе отчет в том, что этими тремя показа‑
ми все опять может ограничиться.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Настоящее продолженное
«Берегите ваши лица» Андрея Вознесенского снова на сцене

Хотя одна из главных ролей 
в фильме и отдана приро-
де, она не затмевает 
 других героев 
ФОТО МВК; 12КАДР

Действие спектакля начинается на похоронах 
и продолжается в операционной, она же  
лаборатория, где персонажам делают новые 
«лица»  ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ / ГОГОЛЬ ЦЕНТР
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Килиан Мбаппе меняет флагмана
Лидер ПСЖ готов объявить о переходе в «Реал»

Один из самых ярких футболи-
стов мира Килиан Мбаппе, ка-
жется, может в ближайшее вре-
мя перейти из ПСЖ, который, 
выигрывая французские трофеи, 
никак не может добиться успе-
ха в Лиге чемпионов, в «Реал». 
Некоторые источники счита-
ют условия сделки практически 
согласованными. При этом на-
падающий, чей контракт с ПСЖ 
заканчивается летом, может 
достаться «Реалу» бесплатно — 
притом что парижскому клубу 
пять лет назад пришлось потра-
тить на его приобретение сум-
му или близкую к €150 млн, или 
даже ее превышающую.

чера одной из главных но-
востей, касающихся мирового фут-
бола, стала новость с довольно де-
журного мероприятия. Им была 
церемония вручения индивидуаль-
ных наград по итогам очередного 
французского сезона. Приз лучше-
му игроку в третий раз подряд по-
лучил форвард ПСЖ, безусловно-
го флагмана чемпионата Франции, 
который вернул себе золото после 
странной осечки в предыдущем се-
зоне, Килиан Мбаппе. Но инфор-
мационным хитом стал не привыч-
ный для игрока, забившего 25 голов 
в 34 матчах первенства, трофей, 
а его слова, сказанные журналистам 
в микст-зоне.

Килиан Мбаппе, отвечая на во-
прос о своем ближайшем будущем, 
сказал, что «примет решение очень 
скоро», поскольку «выбор практи-
чески сделан». Мбаппе, которому 23 
года, уточнил, что собирается обна-
родовать его в преддверии сборов 
национальной команды Франции 
перед очередным розыгрышем Лиги 
наций: она стартует в нем 3 июня 
матчем с датчанами.

Французская L’Equipe, как и ве-
дущие издания из других стран, ин-
терпретировали заявление одноз-
начно — как подтверждение того, 
что Килиан Мбаппе решил уйти 
из ПСЖ, в котором провел пять лет 
и превратился из фантастически ода-
ренного тинейджера с блестящими 
перспективами в футбольную супер-
звезду, лидера клуба-гранда и сбор-
ной Франции, победившей на чем-
пионате мира 2018 года в России во 
многом благодаря Мбаппе. Причем 
уже давно не секрет, куда собирает-

ся уходить форвард. Ни один из ме-
диаресурсов, уделивших внимание 
словам Килиана Мбаппе, не привел 
иного варианта, кроме испанского 
флагмана — «Реала».

Marca даже опубликовала неко-
торые детали, касающиеся пред-
стоящего события. По ее данным, 
«Реал» вел переговоры с Килианом 
Мбаппе еще в прошлом году. А осо-
бенно интенсивными они стали 
«в последние месяцы», то есть, ви-
димо, после того как ПСЖ продол-
жил довольно печальный тренд. 
Этот клуб давным-давно входит 
в число наиболее мощных в финан-
совом отношении, а перед заканчи-
вающимся сезоном укрепил и так 
шикарный состав целым рядом 
знаменитостей, включая семикрат-
ного обладателя «Золотого мяча» 
Лионеля Месси. Между тем это не 
помогло ему прервать уже сложив-
шуюся традицию: ПСЖ берет вну-
тренние трофеи, но никак не может 
добиться успеха в наиболее пре-
стижном континентальном турни-
ре. В этом году он вновь допустил 
осечку в Лиге чемпионов, вылетев 
из нее уже в стартовом раунде после 
столкновения как раз с «Реалом», ко-
торый добрался до финала: в нем он 
28 мая встретится с «Ливерпулем».

Marca утверждает, что в начале 
прошлой недели Килиан Мбаппе 

посетил Мадрид. И именно в эти дни 
в переговорах, который вел гене-
ральный директор «Реала» Хосе Ан-
хель Санчес, был достигнут решаю-
щий прорыв. В настоящий момент, 
как полагает издание, условия пере-
хода фактически согласованы.

Самое любопытное в истории 
с Килианом Мбаппе, может быть, за-
ключается в том, что ПСЖ не только 
потеряет ключевую фигуру в напа-
дении, но и не получит за нее сколь-
ко-нибудь существенной денежной 
компенсации. Дело в том, что срок 
договора Мбаппе с французским клу-
бом истекает как раз летом, и он дол-
жен покинуть его в статусе свободно-
го агента. А вот ПСЖ пришлось в свое 
время потратить на футболиста ко-
лоссальную сумму.

Килиан Мбаппе, на заре профес-
сиональной карьеры выступавший 
за «Монако», очутился в столичной 
команде в 2017 году. Трансфер был 
оформлен по сложной схеме — че-
рез формальную аренду с последу-
ющим выкупом, чтобы не нарушить 
правила финансового fair play Со-
юза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA). Поэтому его пол-
ную стоимость рассчитать довольно 
сложно. Transfermarkt оценивает ее 
в €145 млн. Однако целый ряд дру-
гих источников убеждены, что об-
щие расходы на обеспечение транс-
фера Мбаппе составляли намного 
больше — около €180 млн. В любом 
случае речь идет о второй по стоимо-
сти сделке по покупке футболиста 
в истории. В том же 2017 году ПСЖ 
приобрел у «Барселоны» бразильско-
го форварда Неймара за €222 млн.

Алексей Доспехов
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Счастливая семерка
Больше половины серий стартового раунда play-off растянулись на максимальную дистанцию
Стартовый раунд розыгрыша 
Кубка Стэнли завершился седь-
мыми матчами двух серий, в ко-
торых хозяевам пришлось вы-
рывать победы в овертайме. 
В этих встречах «Калгари Флей-
мс» одолел «Даллас Старс» — 3:2, 
а «Нью-Йорк Рейнджерс» — «Питс-
бург Пингвинс» — 4:3. У нью-йорк-
ской команды решающий гол за-
бил российский лидер нападения 
Артемий Панарин.

точки зрения сюже-
та, наполнения серия с участием 
«Нью-Йорк Рейнджерс» и «Питсбург 
Пингвинс» на самом деле получи-
лась шедевром. В ней «посеянные» 
в play-off чуть выше ньюйоркцы де-
лали все, чтобы доказать, что коти-
ровки, согласно которым именно им 
принадлежал фаворитский статус, на-
гло врут. Матч, открывавший серию, 
они отдали в третьем овертайме, 
имея множество возможностей его 
не отдать. Потом, в третьей и четвер-
той встречах, с ними происходили та-
кие катастрофы, что хотелось уже за-
ранее попрощаться с этой командой, 
оказавшейся очень неплохой для ре-
гулярного чемпионата, но слишком 
нежной и податливой для кубковой 
битвы с опытным соперником. В обе-
их «Рейнджерс» пропускал по семь 
шайб, а его российского вратаря Иго-
ря Шестеркина приходилось менять 
на дублера-соотечественника Алек-
сандра Георгиева. Шестеркин боже-
ственно играл в регулярном чемпи-
онате, вошел в тройку претендентов 
не только на приз лучшему голкипе-
ру НХЛ, но и на приз просто лучшему 
хоккеисту. И получалось, что ньюй-
оркцы как бы лишились своего важ-
нейшего козыря: не потянул.

Но, уступая 1:3, они смогли выка-
рабкаться. А стилистика этого спа-
сения была совершенно нестан-
дартной. Понятно же, что команде, 

которая создала запас, которая чув-
ствует себя хозяином положения, 
нельзя позволять выходить вперед. 
А в пятом и шестом матчах, все равно 
полагаясь на, как выяснилось, перева-
рившего нокдауны Игоря Шестерки-
на, «Рейнджерс» позволял «Питсбургу» 

повести аж со счетом 2:0, но как-то вы-
кручивался, дважды выиграв по 5:3.

В любом случае, перед седьмой 
встречей на него поглядывали с по-
дозрением. Предыдущие «Питсбург» 
проиграл, как считалось, во мно-
гом из-за травм ключевых игро-
ков — Сидни Кросби, Рикарда Ракел-
ля. А тут в строй вернулись и Кросби 
с Ракеллем, и даже основной вратарь 
Тристан Джарри, хотя из-за перело-
ма ноги он не выходил на лед с сере-
дины апреля и о нем как о кубковом 
бойце успели забыть.

Но «Рейнджерс» и против такого 
«Питсбурга» провернул хорошо ос-
военный им трюк. Не очень-то щадя 
Шестеркина, которому пришлось 
отразить в общей сложности четы-
ре с лишним десятка бросков, он во 
втором периоде дважды отпускал 
оппонентов — 1:2 и 2:3, однако под 
занавес заключительного периода 
равновесие восстановил. А в овер-
тайме «Рейнджерс» выпало поиграть 
в большинстве, и на авансцену вы-
шел другой российский лидер клу-
ба — Артемий Панарин. Панарин, 

чуть было не добравшийся до отмет-
ки в сто набранных очков в регуляр-
ном чемпионате, в тех матчах, что 
предшествовали седьмому, был уди-
вительно сдержан в плане бросков 
по воротам. За шесть игр их у него на-
копилось 16. В главном матче Пана-
рин скромность отбросил в сторону, 
шесть раз пальнув в створ. Шестой 
бросок цели достиг, и «Рейнджерс» 
очутился во втором раунде.

Надо сказать, что, каким бы лю-
бопытным ни был сценарий этой 
конкретной серии, он вполне со-

ответствовал общему духу, что ли, 
этого раунда. В нем случился всего 
один разгром: «Колорадо Эвеланш» 
уничтожил в четырех матчах «Нэш-
вилл Предаторс». Еще в двух сериях 
пришлось играть по шесть матчей. 
И эти серии исключили из розыгры-
ша Кубка Стэнли команды с ярчай-
шими российскими хоккеистами: 
«Вашингтон Кэпиталс» Александра 
Овечкина не устоял против «Флори-
да Пантерс», а «Миннесота Уайлд» Ки-
рилла Капризова — против «Сент-Лу-
ис Блюз». Впрочем, и у тех, кто их 
выбил, с «российской составляю-
щей» все в порядке. В воротах «Фло-
риды» — Сергей Бобровский, а мощь 
нападению «Сент-Луиса» обеспечи-
вают во многом отечественные ле-
гионеры — Владимир Тарасенко, 
Павел Бучневич, Иван Барбашев 
и эффектно присоединившийся 
к ним в play-off Алексей Торопчен-
ко, который во время регулярно-
го первенства почти не покидал 
фарм-клуб.

Остальные пять противостояний 
растянулись на максимальную семи-
матчевую дистанцию. И это при том, 
что вообще-то чуть ли не обреченной 
преодолеть ее всю перед play-off вы-
глядела только та серия, в которой 
сошлись две яркие и явно способ-
ные замахнуться на Кубок Стэнли, 
если исходить из плотности и талан-
та заявок, команды. «Тампа-Бей Лай-
тнинг» Никиты Кучерова, Андрея Ва-
силевского и Михаила Сергачева, 
идущая за третьим подряд трофеем, 
все-таки одолела в этом противосто-
янии «Торонто Мейпл Лифс». А вот 
смотревшиеся «на бумаге» явно силь-
нее противников «Калгари Флеймс», 
«Эдмонтон Ойлерс» и «Каролина Хар-
рикейнс» были вынуждены дожи-
мать «Даллас Старс», «Лос-Анджелес 
Кингс» и «Бостон Брюинс» «на флаж-
ке», рискуя оступиться.

«Рейнджерс» во втором раун-
де предстоит иметь дело с «Кароли-
ной». «Тампа» встретится с «Флори-
дой», «Колорадо» — с «Сент-Луисом», 
а «Калгари» — с «Эдмонтоном».

Алексей Доспехов

С

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 8660 очков. 2 (2). 
Даниил Медведев (Россия) — 7980. 3 (3). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 7200. 4 (5). Стефанос 
Циципас (Греция) — 6170. 5 (4). Рафаэль Надаль 
— 5525. 6 (6). Карлос Алькарас (оба — Испания) 
— 4770. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 3945. 
8 (10). Каспер Рууд (Норвегия) — 3940. 9 (9). Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — 3850. 10 (8). Маттео 
Берреттини (Италия) — 3805. 11 (11). Кэмерон Норри 
(Великобритания) — 3355. 12 (13). Янник Синнер 
(Италия) — 3,195. 13 (12). Хуберт Хуркач (Польша) 
— 3095. 14 (14). Тейлор Фриц (США) —2920. 15 (16). 

Денис Шаповалов (Канада) — 2671. 16 (15). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 2505. 17 (18). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2135. 18 (17). Рейлли 
Опелка (США) — 2090. 19 (19). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) —1903. 20 (20). Григор Димитров (Бол-
гария) —1785… 24 (24). Карен Хачанов — 1665... 
39 (35). Аслан Карацев (оба — Россия) — 1128.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 7061 очко. 2 (2). Бар-
бора Крейчикова (Чехия) — 4911. 3 (3). Паола Бадо-
са (Испания) — 4770. 4 (4). Мария Саккари (Греция) 
— 4726. 5 (5). Анетт Контавейт (Эстония) — 4446. 
6 (7). Унс Джабир (Тунис) — 4380. 7 (8). Арина Собо-
ленко (Белоруссия) — 3966. 8 (6). Каролина Плишко-
ва (Чехия) — 3568. 9 (9). Даниэль Коллинз (США) — 

3315. 10 (10). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 3031. 
11 (11). Джессика Пегула (США) — 2955. 12 (12). 
Эмма Радукану (Великобритания) — 2910. 13 (13). 
Елена Остапенко (Латвия) — 2536. 14 (14). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 2525. 15 (16). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 2440. 16 (17). Елена Рыба-
кина (Казахстан) — 2420. 17 (18). Лейла Фернандес 
(Канада) — 2250. 18 (15). Коко Гауфф (США) — 2165. 
19 (21). Симона Халеп (Румыния) — 2126. 20 (23). 
Дарья Касаткина — 2115. 21 (20). Анастасия 
Павлюченкова — 2093... 26 (25). Людмила 
Самсонова — 1682... 30 (28). Вероника Кудер-
метова — 1585. 31 (31). Екатерина Александ-
рова (все — Россия) — 1531. 
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга. 

Килиан Мбаппе,  
чей контракт с ПСЖ закан-
чивается летом, может до-
статься «Реалу» бесплат-
но — притом что парижско-
му клубу пять лет назад он 
обошелся в €150 млн
ФОТО BENOIT TESSIER / REUTERS

В

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Квад на земле
Илья Малинин первым в истории исполнил четверной аксель

Главной новостью начавшего-
ся в фигурном катании перио-
да межсезонья стала новость, 
связанная с юным американ-
ским фигуристом русского про-
исхождения Ильей Малининым. 
17-летний спортсмен, именую-
щий себя в соцсетях «богом чет-
верных прыжков», первым в исто-
рии сумел приземлить на тре-
нировке самый дорогостоящий 
и самый сложный из записанных 
в таблицу Международного сою-
за конькобежцев (ISU) прыжко-
вых элементов — четверной ак-
сель. Ранее на него пытались за-
махнуться лишь два фигуриста, 
причем одному из них — двукрат-
ному олимпийскому чемпиону 
из Японии Юдзуру Ханью — эта 
обернувшаяся неудачей попыт-
ка стоила еще одной, третьей по 
счету олимпийской медали.

а этой неделе выступающий 
за США фигурист Илья Малинин 
опубликовал в соцсетях видео с тре-
нировки, на которой он чисто испол-
нил четверной аксель. Эта новость, 
ознаменовавшая серьезный техни-
ческий прорыв в фигурном катании, 
закономерно вызвала широкий об-
щественный резонанс. Дело в том, 
что четверной аксель — элемент, ко-
торый в списке самых сложных за-
нимает первое место. В отличие от 
других прыжков он исполняется 
с хода вперед. Это значит, что спор-
тсмен после отрыва ото льда дол-
жен успеть сделать в воздухе не че-
тыре оборота, а аж четыре с полови-
ной. По этой причине четверной ак-
сель и стоит дороже остальных чет-
верных: если базовая цена, скажем, 
тулупа составляет 9,50 балла, то сто-
имость акселя — 12,50.

Из-за запредельной сложности 
четверной аксель долгое время оста-
вался единственным элементом, ко-
торый никак не покорялся фигури-
стам — ни мужчинам, ни тем более 
женщинам. Более простые тулуп 
и сальхов одиночники освоили еще 
в конце прошлого столетия. Осталь-
ные — риттбергер, флип и лутц — 
вошли в обиход заметно позднее, пе-
ред Олимпиадой 2018 года в Пхён-
чхане. Аксель же в истории пыта-
лись приземлить лишь два фигури-
ста, причем оба неудачно.

Первым из них оказался выступа-
ющий за сборную США Артур Дмит-
риев-младший, сын двукратного 
олимпийского чемпиона в парном 
катании Артура Дмитриева. В 2018 го-
ду на российском этапе престижной 
серии Гран-при Rostelecom Cup Дмит-
риев-младший попробовал испол-
нять прыжок, но сильно не докрутил 
его и упал, из-за чего судьи понизили 
его стоимость до тройного акселя.

Чуть дальше в освоении этого ко-
варного элемента продвинулся вы-
дающийся фигурист Юдзуру Ханью. 
Японец, победивший на Олимпи-
аде 2014 года в Сочи и Олимпиаде 
2018 года в Пхёнчхане, мог присо-
вокупить к своей коллекции олим-
пийских медалей еще одну. Однако 
перед пекинской Олимпиадой Ха-
нью заявил, что его главная цель — 
первым приземлить четверной ак-
сель и таким образом вписать свое 
имя в историю. Сделать это на фев-
ральских Играх японец, правда, так 
и не смог. С акселя в четыре оборота 
Ханью во время произвольной про-
граммы упал и в результате не попал 
на пьедестал. Этот прыжок был меж-
ду тем зафиксирован в протоколах 
как четверной, но с недокрутом.

О том, что первым исполнителем 
четверного акселя станет 17-летний 
Илья Малинин, один из его тренеров 

Рафаэль Арутюнян с уверенностью 
заявил еще в апреле. Дело в том, что 
Малинин уже давно рассматривает-
ся многими экспертами в качестве 
одного из наиболее перспективных 
спортсменов-одиночников. Сын вы-
ступавшей за Узбекистан одиноч-
ницы, победительницы чемпиона-
та четырех континентов и финала 
Гран-при Татьяны Малининой в ми-
нувшем сезоне превратился в одно-
го из главных ньюсмейкеров.

Фигурист сенсационно взял сере-
бро юниорского чемпионата США, 
преодолев там гроссмейстерскую от-
метку 300 баллов и опередив более 
известных и титулованных соотече-
ственников Винсента Чжоу и Джей-
сона Брауна. В американскую сбор-
ную на пекинскую Олимпиаду Ма-
линин тем не менее не попал: наци-
ональная федерация решила сделать 
ставку на опытных и проверенных 
Чжоу с Брауном.

Затем Малинин победил на юни-
орском чемпионате мира в Талли-
не, исполнив в одной программе 
пять четверных прыжков. Такое уда-
валось ранее только одному спор-
тсмену в мужском одиночном ката-
нии — Нейтану Чену и одной фигу-
ристке-женщине — россиянке Алек-
сандре Трусовой. В Эстонии Илья 
Малинин также обновил три юниор-
ских мировых рекорда — по количе-
ству набранных в короткой (88,99) 
и произвольной (187,12) программах 
баллов, а также по сумме (276,11). 

Важно отметить, что, хотя спор-
тсмен сумел сделать аксель в четыре 
с половиной оборота чисто, эта по-
пытка ISU засчитана не будет, так как 
приземлил его Малинин на трени-
ровке. Однако сомнений в том, что 
в ближайшее время ему удастся сде-
лать то же самое на международных 
соревнованиях, практически нет.

Екатерина Ремизова

Н

Гол в овертайме форварда 
«Нью-Йорк Рейнджерс»  
Артемия Панарина в ворота 
«Питсбурга» вывел его 
команду во второй раунд 
play-off чемпионата НХЛ 
ФОТО ADAM HUNGER / AP
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